
Representando o Estado, o governador eleito João Azevêdo (PSB) define em Brasília com os demais governadores nordestinos temas como a retomada das obras federais. Página 13

PB discute agenda positiva para o Nordeste 
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Empregos: PB gera saldo 
positivo pela 5a vez seguida
Mercado de trabalho formal paraibano registrou 1.239 empregos com carteira assinada no mês de outubro. Página 4

Polícia Militar apresenta plano 
de segurança para a romaria

Feira intercultural marca o Dia 
da Consciência Negra em JP

Trânsito: parcerias visam 
diminuir número de vítimas

Observatório de Energia 
Escura será construído na PB

Comando Geral da Polícia Militar da Paraíba vai 
utilizar um total de 895 policiais para garantir a 
segurança na Romaria da Penha, no sábado. Página 5

Celebração do Dia da Consciência Negra foi realizada 
pelo Governo do Estado, por meio da Secretaria do 
Desenvolvimento Humano, com uma feira de serviços. Página 7

Em alusão ao Dia Mundial em Memória das Vítimas 
de Trânsito, o Detran paraibano realizou, ontem, 
solenidade com a presença de órgãos parceiros. Página 8

Projeto pretende utilizar ondas de rádio produzidas pelo 
hidrogênio para mapear a energia e matéria escura e 
assim investigar fenômenos do universo. Página 8

ParaíbaFoto: Evandro Pereira
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Em João Pessoa. Campanha ‘Amigo Doador’ realiza no próximo sábado uma ação de coleta 
externa de sangue no Centro Espírita Vianna de Carvalho, no Bairro dos Expedicionários. Página 8

PB tem a terceira pior 
internet móvel da região 
Nordeste, diz estudo

Câncer de pele: hospital  
programa mutirão para 
o dia 15 de dezembro

Pesquisa de uma empresa aponta que a PB é a 
3ª pior velocidade de download na rede móvel 
do Nordeste e a 6ª de todo o país.   Página 3

Interessados em participar do mutirão e que 
tenham alguma suspeita da doença já podem 
fazer a triagem nos PSFs a partir de hoje.   Página 8

Espetáculo de grupo sergipano é a 
atração de hoje do ‘Palco Giratório’ 
Peça ‘Os Cavaleiros da Triste Figura’, da Companhia Grupo 
Teatral Boca de Cena, de Sergipe, será apresentada hoje, a partir 
das 18h30, no Parque Solon de Lucena, a Lagoa. Página 11

2o Caderno
Apresentação cênica reúne os 
integrantes do Boca de Cena 

com a literatura do autor 
espanhol Miguel de Cervantes



Os números falam por si: há quase 
oito anos, quando se iniciou a gestão Ri-
cardo Coutinho no governo estadual, con-
tava-se nos dedos o número de escolas in-
tegrais de que dispunha a rede de ensino 
púbico da Paraíba. Terça-feira passada, 
em solenidade no Centro de Formação de 
Educadores, o governador fez um anúncio 
que mostra o quanto mudou, de 2010 pra 
cá, o conceito de educação até então vi-
gente no Estado. Ricardo confirmou que a 
partir de fevereiro do ano que vem a Rede 
Estadual contará com mais 53 escolas 
funcionando em regime integral. Ao todo, 
portanto, serão 153 unidades seguindo 
este novo modelo. 

A rede estadual pública tem hoje capa-
cidade para 500 mil vagas. E é neste ponto 
que surge o segundo grande compromisso 
do governo a merecer destaque: desde já, o 
Estado garante vagas para todos os estu-
dantes que procurarem matricular-se nas 
escolas estaduais. As Escolas Cidadãs In-
tegrais contemplam um projeto de escola 
pública com a proposta de organização e 
funcionamento em dois turnos. Trata-se de 
uma política pública de educação integral, 
inserida nos Planos Estadual e Nacional de 
Educação. Seguem o mesmo projeto peda-
gógico, mas tendo como diferencial os cur-
sos técnicos. Ambas têm como foco propor-
cionar aos jovens uma formação integral, 
contribuindo para que os estudantes sejam 
protagonistas em seus locais de atuação.

A diferença básica é que este projeto 
pedagógico trabalha a partir de três eixos: 
Formação Acadêmica; Formação para a 
Vida e Formação para o desenvolvimento 

de competências do século XXI. Por meio 
da disciplina “Projeto de Vida” os estudan-
tes são levados a refletir sobre os seus so-
nhos, suas ambições e aquilo que desejam 
para as suas vidas, levando-os a se ques-
tionarem sobre onde almejam chegar e o 
que pretendem ser. E a partir desta refle-
xão e do trabalho de orientação do profes-
sor, elaboram seu projeto de vida, focado 
nas aspirações e nas estratégias para al-
cance dos objetivos.

A Escola da Cidadã Integral foi con-
cebida a partir de uma visão que permi-
ta ao jovem, concluída a educação básica, 
constituir e consolidar uma forte base de 
conhecimento e valores. Que não seja in-
diferente aos problemas reais que estão 
no seu entorno e que se apresente como 
parte da solução, agregando um conjunto 
amplo de competências para continuar 
seu aprendizado nas várias dimensões do 
cotidiano. Tanto no plano pessoal quando 
na esfera social. A Escola Cidadã funciona 
em tempo integral com nove aulas diárias, 
um currículo integrado formado por dis-
ciplinas da base comum curricular, maté-
rias diversificadas e aprendizado da base 
profissional, no caso das Escolas Cidadãs 
Integrais Técnicas.

O que vem ocorrendo na Paraíba, nas 
palavras recentes do secretário de Educa-
ção, Aléssio Trindade, é uma mudança de 
conceito da educação. “Saímos – diz ele – 
de um modelo semelhante ao industrial 
para um modelo participativo, onde o jo-
vem é protagonista. A escola deve estar 
preparada para formar pessoas capazes 
de construir o seu próprio futuro”.
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 Mais escola cidadã

Editorial

Ugo Guimarães era um 
dos dois vascaínos que me 
respeitavam como flamen-
guista, merecendo a recípro-
ca em nossas trocas de far-
pas sempre amistosas pelo 
telefone ou pessoalmente. O 
outro era Milton Nóbrega, 
este, um pouquinho dissimulado, que me 
perdoe a ausência, já um pouco distante, 
do gramado. Ambos estão jogando agora 
no Maracanã do céu. Nem a paixão pelo 
futebol, especialmente a relação de amor 
e ódio entre torcedores do Vasco da Gama 
e do Flamengo, ousava abalar nossa sólida 
amizade. Claro que não faltavam gozações 
em caso de infortúnio no placar, fosse qual 
fosse o infortunado, mas tudo terminava 
em tom de brincadeira, independente de 
algum machucão que merecesse, no máxi-
mo, cartão amarelo por eventual q uebra 
da regra: amigos, amigos; futebol à parte. 
E assim nós fomos vivendo de amor pelas 
cores dos nossos clubes, até que um infar-
to tirou Milton de campo e agora, três anos 
depois, um quadriciclo interrompeu, rui-
dosamente, as passadas de Ugo em manhã 
de sol natalense que findaria, após uma 
semana de angustiante torcida pela sua 
resistência, na madrugada em que, na sua 
João Pessoa querida, retirou-se para sem-
pre das linhas da vida.    

Ugo era um boa praça e um sujeito 
muito bem-humorado. Afinava, portanto, 
comigo, que, como vocês sabem, sou me-
tido a engraçado. Não raro, quando telefo-
nava para a clínica dele, a atendente per-
guntava o nome, eu me identificava como 
o dirigente Eurico Miranda ou algum joga-
dor do Vasco que estivesse em baixa (ou 
como Márcio Braga ou algum jogador do 
Flamengo que estivesse em alta). “Diga, 
Moreira Franco, quem é dessa vez?” – sa-
bia desde já que, na verdade, estava que-
rendo um “encaixe” para mim ou pessoa 
da família em meio às inúmeras consultas 
marcadas pela sua clientela. Nunca falhou 
comigo ou com os meus. Uma vez, saiu de 
casa, em Manaíra, só para me atender na 

Almirante Barroso, cen-
tro da cidade. E era uma 
manhã de sáb ado. Outra, 
bem anterior, quando ain-
da não tinha plano de saú-
de, procurei-o no ambu-
latório do antigo Inamps, 
no “Dezoito Andares” da 

Avenida General Osório, ele me atendeu, 
mas logo corrigiu: “Quando precisar, vá a 
São Camilo” (sua clínica particular, com 
sócios). Detalhe que não me sai da memó-
ria: enquanto aguardava, no corredor, a 
chamada da minha senha, via as pessoas 
saírem sorridentes do consultório, certa-
mente felizes pelo bom atendimento do 
médico de serviço público. 

Costumávamos nos encontrar aos sá-
bados no Mercado de Tambaú, ora no box 
que vende carne de cabrito, ora na feira de 
frutas (Ana Adelaide Peixoto diz que ele 
namorava as mangabas). Jamais faltáva-
mos ao telefonema de aniversário na data 
de cada um. Muitas noites, sabendo-o de-
gustar, ao lado de Maria Arminda, o seu vi-
nho predileto, compartilhava, com açúcar 
e com afeto, via celular, músicas românti-
cas que estava ouvindo, para sublinhar o 
momento do casal. Certa feita, comparti 
mimo tão irresistível que dividiu a escuta 
do celular com a companheira. Nem com 
mais de cinquenta anos de casamento, 
perderam a ternura entre si.

A última vez que vi Ugo Guimarães foi 
no supermercado Santiago, na Torre. Vol-
tamos a trocar figurinhas sobre nossos ti-
mes do coração, mantivemos o mútuo res-
peito, acompanhado, evidentemente, de 
bem-humoradas tiradas sobre a colocação 
dos dois clubes na tabela do Brasileirão. 
Anteontem, através da coluna de Abelar-
do Jurema, soube que familiares e amigos 
cobriram domingo o caixão do vascaíno 
com uma bandeira da “cruz de malta” de 
São Januário. Nada mais a caráter. Tomara 
que, chegada a minha hora, não fechem o 
paletó de madeira sem o “manto sagrado” 
do rubro-negro da Gávea! Como ensina o 
velho ditado, do destino ninguém foge.

O jogo do destino
Uma vez, saiu de 

casa, em Manaíra, só 
para me atender na 
Almirante Barroso, 

centro da cidade   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Em junho, o Tribunal de Contas do Estado 
sugeriu ao prefeito interino de Bayeux, No-
quinha (PSL), que suspendesse o pagamento 
do salário de Berg Lima. Porém, o prefeito 
afastado entrou na Justiça com mandato de 
segurança para continuar recebendo os ven-
cimentos. Resumo da ópera: a combalida, 
financeiramente, Bayeux paga salário a dois 
prefeitos, Berg Lima e Noquinha, que rece-
bem, cada um ,  mais de R$ 20.257, em dia.    

A 1ª edição do Café Literário, na 
Escola Superior da Magistratura, 
terá lançamento de livros de ma-
gistrados, hoje, às 17h. Dentre as 
obras, estão ‘Garantia do Direito à 
Educação: fator de desenvolvimento 
socioeconômico brasileiro”, de Ely 
Jorge Trindade’; ‘Desafiando a In-
quisição: ideias e propostas para a 
Reforma Processual Penal no Brasil’, 
de Rosimeire Ventura Leite e outros, 
e ‘O Processo de Improbidade Admi-
nistrativa’, de Aluizio Bezerra Filho. 

Em Bayeux, servidores estão sem receber salários 
– os que trabalham na Rede Municipal de Educa-
ção, por exemplo, estão há quase dois meses sem 
receber vencimentos e já foram informados que 
o 13º salário também não será pago, em dezem-
bro. Contudo, o prefeito afastado do município, 
Berg Lima, continua recebendo salários, mesmo 
sem trabalhar. Entre de janeiro e setembro rece-
beu em dia mais de R$ 222 mil.

Distorção 1

Café literário

título a Bolsonaro: a esDrúxula justifiCativa Do vereaDor 

Pela reConDução sainDo Do ninho

GovernaDores Do ne: “DesBloqueio a oPerações De CréDitos” 

Entusiasta da recondução de 
Rodrigo Maia (DEM) à Presi-
dência da Câmara Federal, o 
deputado Efraim Filho, corre-
ligionário do presidente, está 
articulando a aproximação da-
quele com os parlamentares 
eleitos para exercer primeiro 
mandato. Já houve uma pri-
meira reunião, na terça-feira, 
e outras estão sendo progra-
madas para antes da posse 
dos eleitos, em janeiro.  

Filiado há 20 anos ao PSDB, 
o vereador Luiz Flávio disse 
ontem que vai deixar o partido 
“assim que se abrir uma janela 
partidária” – período em que 
é possível deixar uma legenda 
sem incorrer em infidelidade 
partidária, que é punida com 
perda de mandato. “O PSDB 
já me deu quatro vitórias con-
secutivas, mas tenho que avaliar 
isso [sair], pois vamos ter novas 
regras eleitorais [em 2020]”. 

Assim como ocorreu na Câmara Municipal de João Pessoa, proposta de conceder título de cidadão a Jair 
Bolsonaro provocou polêmica no Legislativo de Campina Grande. Para o vereador Anderson Maia (PSB), 
o presidente eleito não tem nenhuma ação em benefício da cidade e, portanto, não mereceria a home-
nagem. Já o vereador Saulo Noronha (SD), autor da proposta, disse que o título se justifica porque, entre 
outras coisas – pasmem! –, Bolsonaro se solidarizou com a cidade quando do incêndio que houve em 
barracas do Parque do Povo, no ‘Maior São João do Mundo’. Em João Pessoa, o título sugerido por Carlão 
da Consolação ainda não foi votado.

Distorção 2

Entre os seis pontos elencados on-
tem pelos governadores nordestinos 
eleitos, no Fórum de Governadores 
do Nordeste (foto), em Brasília, um 
é particularmente caro à Paraíba: a 
liberação de empréstimos ao Estado 
pelo Governo Federal – pelas regras 
estabelecidas, operações de emprésti-
mos a entes federativos precisam ser autorizados pelo Tesouro Nacional. No documento assinado pelos 
governadores e que será entregue ao presidente eleito Jair Bolsonaro (PSL), em encontro marcado 
para o de 12 de dezembro, o item 4 faz referência ao assunto: “Desbloqueio a operações de créditos dos 
estados, para a viabilização de investimentos e pagamentos de precatórios judiciais”. Sem minimizar a 
importância dos outros cinco pontos tratados pelo documento – ele inclui também a retomada de obras 
federais no Nordeste; celebração do Pacto Nacional pela Segurança Pública; viabilização de fontes 
financeiras para reequilíbrio do pacto federativo, face às perdas do Fundo de Participação dos Estados; 
ampliação da participação da União no Fundeb, e a recomposição do “vazio assistencial” por conta da 
desestruturação do Programa Mais Médicos –, a possibilidade de o Estado poder contrair empréstimos 
é uma saída fundamental para que a Paraíba possa potencializar os investimentos em ações e obras, 
a partir de 2019. Ressalte-se que o Estado está entre os 13 entes federativos que têm nota suficiente 
para contratar novas operações de crédito que necessitem de aval da União, de acordo com boletim 
divulgado este mês pelo Tesouro Nacional – apenas aqueles com notas A ou B estão aptos a pleitear 
empréstimos. A Paraíba foi avaliada com a nota B, o que significa que tem capacidade de endividamen-
to. João Azevêdo referiu-se ao assunto, afirmando que é preciso que “os investimentos, em termos de 
empréstimos, possam ser retomados para os estados que têm condições fiscais”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

UNIÃO  A
SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA
Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no 
governo de Álvaro Machado

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010 
Distrito Industrial - João Pessoa/PB 
PABX: (083) 3218-6500 / 
ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  
REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

EDITORES SETORIAIS: Alexandre Macedo, Denise Vilar, Geraldo Varela, 
Marcos Pereira e Marcos Wéric

PROJETO GRÁFICO:  Klécio Bezerra

SUPERvISOR GRÁFICO:  Paulo Sérgio

Albiege Fernandes

DIRETOR ADMINISTRATIvO
Murillo Padilha Câmara Neto

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Vieira, Emmanuel Noronha, Ivo Marques e 
José Napoleão Ângelo

DIRETOR DE OPERACÕES
Gilson Renato

CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

EDITOR GERAL EDITORA ADJUNTA
Jorge Rezende Renata Ferreira

DIAGRAMADORES:  Bhrunno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  

SUPERINTENDENTE

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 22 de novembro de 2018

Estudo ainda aponta que as regiões Norte e Nordeste possuem as médias mais baixas do Brasil

A Paraíba é a 3ª pior 
velocidade de download na 
rede móvel do Nordeste e a 
6ª de todo o país, de acordo 
com o estudo da Ookla, em-
presa dona do velocímetro 
Speedtest.net. No cenário 
mundial, o Brasil figura em 
71º na lista e aponta a ope-
radora Claro com a melhor 
média de serviço no país.

No país, a Paraíba, que 
apresenta taxa média de 
velocidade na conexão mó-
vel de 14.29 Mbps, só fica 
a frente de Piauí (14.22 
Mbps), Maranhão (14.18 
Mbps), Pará (12.82 Mbps), 
Amapá (12.29 Mbps) e Ro-
raima (11.29 Mbps).

O estudo ainda apon-
ta que as regiões Norte e 
Nordeste possuem as mé-
dias mais baixas do Bra-
sil. Os cinco estados com 
melhor velocidade são 
Distrito Federal (22.72 
Mbps), Rio Grande do Sul 
(21.31 Mbps), Rio de Janei-
ro (20.55 Mbps), Espírito 
Santo (19.67 Mbps) e São 

Paulo (19.34 Mbps).
O Brasil registrou, em 

média, 18,5 Mb/s de down-
load e 7,52 Mb/s de upload 
na internet em dispositivos 
móveis. A Claro foi a opera-
dora com maior velocidade 
média do 4G, com 26,75 
pontos no índice Speed Sco-
re, que reflete as taxas de 
download e upload combi-
nadas. Em segundo lugar 
apareceu a Vivo, seguida da 
TIM e da Oi. A Nextel ficou 
na última colocação, com 
pontuação três vezes me-
nor que a líder do ranking.

Do ParaíbaJá 

Paraíba tem a terceira pior 
internet móvel do Nordeste

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

NordEstE 

1 – CE – 17.24 Mbps

2 – SE – 16.49 Mbps

3 – BA – 16.36 Mbps

4 – RN – 15.08 Mbps

5 – PE – 14.52 Mbps

6 – AL – 14.44 Mbps

7 – PB – 14,29 Mbps
8 – PI – 14.22 Mbps

9 – MA – 14.18 Mbps
Os 5 estados com melhor velocidade são Distrito Federal (22.72 Mbps), Rio Grande do Sul (21.31), Rio de Janeiro (20.55), Espírito Santo (19.67) e São Paulo (19.34)

Foto: Reprodução/Internet

O professor Damião 
Ramos Cavalcanti rece-
berá dupla homenagem, 
outorgada pela Câmara 
Municipal de João Pes-
soa: Título de Cidadão 
Pessoense e a Comenda 
Cultural Ariano Suassu-
na, com proposituras da 
vereadora Sandra Mar-
rocos e do ex-vereador 
Marco Antônio Cartaxo, 
que justificaram os rele-
vantes serviços prestado 
à cidade de João Pessoa 
e à cultura paraibana. A 
sessão solene acontecerá 
nesta quinta-feira (22), 
às 18h30, na Fundação 
Casa de José Américo.

Ao falar sobre as 
homenagens, profes-
sor Damião Cavalcanti 
assim se pronunciou:  
“Para ser pilaense, eu 
nasci em Pilar; e para 
ser pessoense, eu nasci 
e vivo em João Pessoa”.

Perfil
Damião Ramos Ca-

valcanti, nasceu na ci-
dade de Pilar - PB, terra 
do escritor e romancista 
José Lins do Rego. Pas-
sou parte da sua infância 
em Itabaiana, quando, 
com seus 11 anos, foi es-
tudar na cidade de João 
Pessoa, onde reside até 
hoje. Em 1966, viajou à 
Itália, onde, em Roma, 
realizou seus estudos de 
graduação e pós-gradua-
ção em Filosofia; em Pa-
ris, pós-graduou-se em 
Sociologia da Educação 
pela Sorbonne, de 1978 
a 1983. Professor da Uni-
versidade Federal da Pa-
raíba, desde 1973, onde 
prestou uma larga folha 
de serviço como docente 
e dirigente. 

damião 
ramos é 
homenageado 
na CMJP

Familiar

MPPB apresenta projeto de acolhimento
O Ministério Público da 

Paraíba (MPPB) está rea-
lizando, esta semana, uma 
série de reuniões do proje-
to estratégico “Família que 
Acolhe” com autoridades e 
gestores de municípios da 
2a microrregião da Paraíba, 
polarizada por Guarabira. 
Nesta quarta-feira (21), o 
encontro aconteceu em Gua-
rabira. Hoje (22), será reali-
zado em Solânea.

Os encontros estão sen-
do promovidos pelos promo-
tores de Justiça que aderiram 
ao projeto, com o auxílio da 
equipe multiprofissional do 
Centro de Apoio Operacional 
às Promotorias de Justiça de 
Defesa da Criança, do Adoles-
cente e da Educação.

Conforme explicou o 
promotor de Justiça Alley 
Escorel, que coordena o Cen-
tro de Apoio, as reuniões são 
uma das etapas do projeto 
estratégico do MPPB para a 
área da infância e têm como 
objetivo apresentar o “Famí-
lia que Acolhe” às autorida-
des municipais e entregar a 
eles a recomendação minis-
terial, a fim de possibilitar a 
criação, no município, do ser-
viço de acolhimento familiar 
de crianças e adolescentes 
em situação de vulnerabili-
dade social, como alternativa 
à institucionalização.

Modalidade de 
acolhimento 

representa uma 
alternativa importante 

e preferencial à 
institucionalização

Programa apresenta acolhimento familiar
O projeto estratégico “Fa-

mília que Acolhe” foi idealizado 
pelo Centro de Apoio Opera-
cional às Promotorias de Justi-
ça de Defesa da Criança e do 
Adolescente e às Promotorias da 
Educação do MPPB. Ele tem como 
objetivo fomentar a criação do 
serviço de acolhimento familiar 
nos municípios paraibanos.

Conforme explicou Alley Es-
corel, essa modalidade de acolhi-
mento representa uma alternativa 
importante e preferencial à institu-
cionalização, sendo normalmente 
menos dispendiosa e propiciando 
o atendimento em ambiente 

familiar, que garante atenção 
individualizada e convivência 
comunitária, permitindo, assim, 
a continuidade da socialização da 
criança ou do adolescente.

O projeto “Família que 
Acolhe” está embasado no 
Plano Nacional de Promoção, 
Proteção e Defesa do Direito de 
Crianças e Adolescentes à Con-
vivência Familiar e Comunitária 
(PNCFC), que estabeleceu como 
uma de suas diretrizes, o desen-
volvimento de políticas públicas 
voltadas à implantação de pro-
gramas de acolhimento familiar 
de crianças e adolescentes em 

situação de vulnerabilidade.
Também encontra amparo na 

Lei 12.010/2009 (que estabelece 
que a inclusão de crianças e ado-
lescentes em programas de acolhi-
mento familiar deve ser a primeira 
opção a ser analisada pela au-
toridade judiciária) e no Estatuto 
da Criança e do Adolescente (Lei 
8.069/1990), que em seu artigo 
107, diz que o acolhimento fami-
liar deverá ocorrer no local mais 
próximo à residência dos pais ou 
do responsável, especialmente 
em virtude do esforço para pro-
piciar a reintegração familiar da 
criança e do adolescente.

Os encontros estão sendo promovidos pelos promotores de Justiça que aderiram ao projeto, com o auxílio da equipe multiprofissional

Foto: Divulgação/MPPB
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Setores que mais contribuíram foram indústria de transformação (777), comércio (394) e serviços (200)

O mercado de trabalho 
formal paraibano gerou sal-
do positivo pelo quinto mês 
consecutivo. Em outubro, fo-
ram criadas 1.239 vagas com 
carteira assinada, segundo 
dados do Cadastro Geral de 
Empregados e Desemprega-
dos (Caged) divulgado nessa 
quarta-feira (21) pelo Minis-
tério do Trabalho e Emprego.

Os setores que mais con-
tribuíram com o saldo do 
emprego de outubro foram 
indústria de transformação 
(777), comércio (394) e ser-
viços (200), enquanto o setor 
da construção civil teve resul-
tado negativo (-101). Entre os 
municípios acima de 30 mil 
habitantes do Estado, os maio-
res saldos foram em Campina 
Grande (383 postos), Guarabi-
ra (333) e Santa Rita (214).

No acumulado de janeiro 
a outubro, a Paraíba soma ago-
ra um saldo de 6.834 postos de 
trabalho. Os setores de serviços 
(4.565), agropecuária (1.231) 
e comércio (975) concentram 
as contratações no ano.

Cenário regional
Houve aumento no nú-

mero de empregos em quatro 
das cinco regiões do Brasil. 
No Sul, foram mais 25.999 
postos de trabalho. Em se-
guida aparecem Sudeste, com 
15.988 vínculos e Nordeste, 
com 13.426. Em quarto, a re-
gião Norte, com 2.379 empre-
gos. Já no Centro-Oeste, o sal-
do foi negativo (-59 postos). 
O Brasil terminou o mês de 
outubro com saldo positivo 
de +57.733 postos de traba-
lho formais, o que representa 
um acréscimo de +0,15%, em 
relação ao mês anterior.

PB gera 1.239 empregos com 
carteira assinada em outubro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Encontro Nacional em São Paulo

Escola Estadual tem projeto selecionado
A Escola Estadual An-

tônio Francisco Gomes, da 
cidade de Santa Cecília, vai 
participar hoje e amanhã 
do Encontro Nacional ‘Edu-
cação Viária é Vital’, em São 
Paulo. A escola foi selecio-
nada para participar do 
evento com o projeto ‘Edu-
candos no Trânsito’, desen-
volvido por professores e 
alunos.

As ações do projeto que 
envolveu 264 alunos do En-
sino Médio e da Educação 
de Jovens e Adultos (EJA) da 
escola foram sistematizadas 
e enviadas na plataforma do 
Programa ‘Educação Viária 
é Vital’, em seguida passou 
por uma avaliação com os 
projetos de escolas de todo 
país e foi selecionado para 
participar do evento, con-
correndo a um prêmio na-
cional que será divulgado 
amanhã.

A iniciativa do profes-
sor de Português Adriel San-
tos com o apoio do gestor da 
escola, Abraão Guedes, tem 
o objetivo de conscientizar 
os estudantes sobre a res-
ponsabilidade social e tra-
zer conhecimentos voltados 
para o trânsito, promoven-
do ações interventivas em 
relação à educação viária da 
cidade de Santa Cecília-PB. 

O professor Adriel San-
tos recebeu com alegria o 
comunicado da seleção do 
projeto ‘Educando no trân-
sito no Programa pela Fun-
dación Mapfree. “A Escola 

Estadual Antônio Francis-
co Gomes foi selecionada 
como destaque e participa-
rá representando a cidade 
de Santa Cecilia e o Estado 
da Paraíba. Agradeço e pa-
rabenizo a todos os envol-
vidos: alunos, professores, 
equipe gestora na pessoa do 
Abraão Guedes, grêmio es-
tudantil, ao Departamento 
de Estradas e Rodagens da 
Paraíba (DER), patrulheiros 
rodoviários e o comércio 
local. Todos estão de para-
béns por tão importante 
conquista”, falou. 

Para o aluno do 3º ano 
Thiago Domingos, o mo-
vimento a favor da cons-
cientização no trânsito é de 
enorme importância para 
todos. “Nos últimos anos 
milhares de pessoas mor-
reram em acidentes, gran-
de parte pela irresponsa-
bilidade do motorista, que 
muitas vezes está sob efeito 
do álcool, distraído no celu-
lar ou em alta velocidade. 
É primordial que sejamos 
educados desde cedo a um 
bom comportamento. A 
passeata que nós estudan-

tes fizemos nas ruas nos 
envolveu de maneira conta-
giosa. Colocamos adesivos 
em automóveis, entrega-
mos panfletos para promo-
ver a educação no trânsito. 
Fiquei imensamente feliz 
em ser agente desse proje-
to”, ressaltou.

Vitória Kelly, também 
aluna do 3° ano do Ensino 
Médio, diz que está muito fe-
liz em ter participado de um 
projeto tão importante que 
será apresentado no evento 
em São Paulo. “Conscien-
tizar as pessoas se tornou 

uma tarefa muito importan-
te nos dias atuais, e com o 
projeto tivemos a oportuni-
dade de mostrar para elas o 
quão é importante respeitar 
as leis de trânsito”, disse.

O ‘Programa Educação 
Viária é Vital’ desenvolvi-
do pela Fundación Mapfree 
trabalha de forma especial 
com o tema “Educação para 
o trânsito” e busca incenti-
var a pesquisa e compreen-
são do trânsito a partir da 
ótica das relações humanas 
no contexto da circulação 
pelos espaços públicos.

Foto: Secom-PB

A Escola Estadual Antônio Francisco Gomes, da cidade de Santa Cecília, foi selecionada para participar do evento em São Paulo com o projeto ‘Educandos no Trânsito’

Estado tem pioneirismo 
em neuropsicologia 

Os pacientes de epilepsia 
e doença de Parkinson acom-
panhados pela equipe multi-
profissional do Hospital Metro-
politano Dom José Maria Pires 
contam com mais um serviço 
de avaliação pré-operatória 
que inclui consultas neuropsi-
cológicas. A iniciativa consiste 
em avaliar, por meio de testes 
neuropsicológicos, a capacida-
de cognitiva do paciente  auxi-
liando os trabalhos da equipe 
da neurocirurgia da unidade de 
saúde. O hospital é a primeira 
instituição pública de saúde do 
Estado a utilizar esse tipo de 
procedimento.

O gerente multiprofissio-
nal do complexo hospitalar, 
Gilberto Teodózio, ressaltou a 
importância do procedimento. 
“Estamos oferecendo o servi-
ço, inicialmente, para pacien-
tes com doença de Parkinson e 
epilepsia, mas isso não impede 
que prestemos atendimento a 
pacientes com tumor e com ou-
tras deficiências cognitivas no 
futuro. Para o usuário, essa as-
sistência faz a diferença porque 
muitos necessitam desta avalia-
ção antes de se submeter a um 
procedimento cirúrgico para se 
entender se alguma das funções 
cognitivas pode ser alterada ou 

não durante e após o procedi-
mento cirúrgico”, destacou.

De acordo com a coorde-
nadora da psicologia do Hos-
pital Metropolitano, Amanda 
Rios, a necessidade da avalia-
ção da neuropsicologia se faz 
para a eficácia da assistência ao 
paciente. “Em relação a pacien-
tes com doenças degenerativas 
e/ou funcionais, como Parkin-
son e epilepsia, a avaliação é 
necessária para que o neuro-
cirurgião tenha mais clareza 
no desempenho cognitivo do 
paciente, ou seja, saiba o que 
ainda se encontra com funções 
preservadas. Na avaliação do 
paciente, são verificadas sus-
peitas nas alterações cognitivas 
que podem ser decorrentes de 
alguma desordem neurológi-
ca”, esclareceu. 

As consultas da neurop-
sicologia são conduzidas com 
uma entrevista ao paciente, 
que responde testes para ava-
liar o funcionamento de fun-
ções cognitivas como memória, 
atenção, linguagem, percepção 
e funções executivas. A partir 
dos resultados é elaborada 
uma intervenção junto a esse 
paciente  tanto  na fase dos 
exames de ambulatório  quan-
to no pós-operatório.

A Secretaria de Es-
tado da Saúde da Paraíba 
(SES), por meio da Gerên-
cia Executiva de Vigilância 
em Saúde, realizou, on-
tem, no auditório da Age-
visa, uma oficina para a 
construção do Plano Esta-
dual de Contingência das 
Arboviroses 2019. 

De acordo com a ge-
rente executiva de Vigi-
lância em Saúde da SES, 
Renata Nóbrega, o objetivo 
da oficina foi orientar as 
Regionais de Saúde para 
a construção do Plano de 
Contingência das Arbo-
viroses, visando avaliar o 
risco de epidemias para 
2019. “Esse plano é um ins-
trumento importantíssimo 
para a Saúde. É essencial 
que cada município mo-
nitore e acompanhe esse 
instrumento para avaliar 
a capacidade de resposta 
diante de situações de epi-
demias”, pontuou. 

Segundo o Boletim 
Epidemiológico das arbo-
viroses do período de 1 
de janeiro a 16 de novem-
bro de 2018 (46ª semana 

epidemiológica), foram 
registrados 11.753 casos 
suspeitos de dengue, sen-
do 1.071 descartados. No 
mesmo período, foram 
notificados 600 casos com 
suspeita de Zika, sendo 
230 descartados, e 1.294 
casos de chikungunya, sen-
do 330 descartados. 

Ainda sobre o boletim, 
até a 46ª semana epide-
miológica, foram registra-
das 44 notificações de óbi-
tos com suspeita de causa 
por arboviroses, sendo 
14 confirmados para den-
gue (quatro em Campina 
Grande; três em Coremas; 
duas em Juazeirinho; um 
em Sapé; um em Aroeiras; 
um em Baraúna; um em 
Barra de Santa Rosa e um 
em Aparecida); três confir-
mados para chikungunya 
(Pedras de Fogo; Bayeux e 
Juazeirinho, um em cada 
município) e dois confir-
mados para zika, sendo 
um em Campina Grande e 
um em Queimadas. Das 44 
notificações, 19 foram des-
cartados e seis estão sendo 
investigados.

SES elabora Plano 
das Arboviroses

O presidente do Tri-
bunal de Justiça da Paraí-
ba, desembargador Joás de 
Brito Pereira Filho, o presi-
dente recém-eleito do TJPB, 
desembargador Márcio 
Murilo da Cunha Ramos, fi-
zeram uma visita ao desem-
bargador aposentado, Mar-
cos Otávio Araújo de Novais. 
Márcio Murilo revelou que 
a próxima visita será à de-
sembargadora aposentada 
Maria das Neves do Egito, 
carinhosamente chamada 
de Nevita pelos colegas.

Esse é um dos pri-
meiros procedimentos de 
Márcio Murilo, como pre-
sidente eleito do tribunal. 
Ele disse que a visita aos 
colegas aposentados, por 
motivo de doença, é uma 
forma de comunicação com 
o futuro. “Nós não sabemos 
como será nosso futuro. A 
vida é um ciclo e temos que 
reconhecer o valor desses 
homens e mulheres. Quero 
convidar os colegas a pas-
sar, pelo menos, um dia aqui 
no tribunal, para visitar os 
setores e relembrar seus 
tempos da ativa. Se houver 
condições financeiras, que-
ro instalar um ambiente de 

convivência entre todos os 
magistrados”, adiantou. A 
visita aconteceu na casa de 
Marcos Otávio Araújo de 
Novais, em João Pessoa-PB. 
Ele foi aposentado no dia 14 
de abril de 2000.

Para Joás de Brito, a 
iniciativa das visitas é lou-
vável. “São magistrados que 
prestaram relevantes servi-
ços ao Tribunal de Justiça 
da Paraíba. Nos sentimos 
honrados em visitar o de-
sembargador aposentado 
Marcos Novais, que ficou 
muito satisfeito e agradeci-
do com a nossa presença”, 
disse o presidente do TJPB. 
Segundo Joás, geralmente 
os aposentados ficam afas-
tados da magistratura e, 
muitas vezes, acabam, sen-
do esquecidos. “Essa atitu-
de do próximo presidente 
do TJPB revela seu pensa-
mento louvável com todos 
que compõem a Justiça 
paraibana, seja da ativa ou 
não”, considerou.

A juíza e filha do Mar-
cos Novais, Virgínia Gau-
dêncio de Novais, disse que 
seu pai se sentiu honrado 
com o encontro entre os 
três amigos e colegas.

TJPB faz visita a 
desembargadores  

Leia mais na Página 19
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Consciência Negra
O Governo da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Humano (SEDH), celebrou o 20 de novembro, 
Dia da Consciência Negra, detalhes na   Página 7
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Esquema foi definido em reunião realizada ontem com a presença de representantes de todos os órgãos

O Comando Geral da 
Polícia Militar da Paraíba 
divulgou na manhã de on-
tem o esquema de seguran-
ça para a Romaria da Penha, 
um dos maiores eventos 
religiosos da Paraíba, que 
acontece neste sábado (24) 
e se estende até o domingo. 
Um total de 895 policiais 
militares foi escalado para 
fazer a segurança do evento 
em todo o percurso, desde 
a concentração dos fiéis na 
Igreja de Lourdes, no Centro 
da capital, até o encerramen-
to da missa campal que será 

celebrada pelo arcebispo 
da Paraíba, Dom Delson, no 
santuário da Penha. 

segundo o coronel Lívio 
Delgado, responsável pelo 

Comando Regional Metropo-
litano de João Pessoa, para 
o cortejo, foram estabeleci-
dos oito pontos estratégicos 
de policiamento, comanda-
dos pelos seus respectivos 
comandantes. “Colocare-
mos dois drones filmando 
o evento e as imagens serão 
monitoradas em pontos es-
tratégicos. Além dos policiais 
militares, o esquema de se-
gurança da Romaria foi feito 
em parceria com policiais 
do Corpo de Bombeiros, ho-
mens da Guarda Municipal, 
semob e samu, além da Po-
lícia Civil que se concentrará 
na 9ª Delegacia para atender 
os romeiros caso necessi-

tem”, informou o coronel.
O coronel Lívio disse 

também que a maior preocu-
pação da Polícia Militar é evi-
tar qualquer incidente que 
macule a Romaria. Ele enfa-
tizou que a venda de bebida 
alcoólica durante o trajeto, 
será coibida. 

“A Romaria vai contar 
com 11 trios elétricos e a es-
timativa é que cerca de 500 
mil pessoas participem, mas 
muitas pessoas não fazem 
o percurso todo. A maioria 
acompanha o trajeto, porém, 
existem as pessoas que par-
ticipam apenas do começo 
da Romaria, e muitos entram 
na romaria saindo de seus 

próprios bairros durante o 
percurso. Também tem mui-
ta gente que vai antecipa-
damente para o santuário”, 
disse o coronel Lívio, para 
explicar a dificuldade da po-
lícia em fazer o levantamen-
to real do número de pessoas 
que participam da Romaria. 

Orientações
Em eventos grandiosos 

como a Romaria da Penha, 
a orientação da Polícia Mili-
tar é que as pessoas andem 
sempre em grupos de ami-
gos, evitem locais escuros 
sozinhos, evitem se deslocar 
para matagais e evitem a exi-
bição de celulares, correntes 

de ouro ou relógios, que são 
objetos que chamam a aten-
ção de criminosos. O coro-
nel lembrou que em todo o 
trajeto os romeiros terão a 
presença da Polícia Militar, e 
devem solicitar a ação deles 
sempre que precisarem. 

A divulgação do es-
quema de segurança para a 
Romaria da Penha aconte-
ceu no Comando Geral da 
Polícia Militar da Paraíba e 
contou com representantes 
do Corpo de Bombeiros, Po-
lícia Ambiental, Polícia Civil, 
Polícia Montada, Comando 
da Guarda Municipal, samu, 
semob e coordenadores da 
Romaria.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

895 PMs farão a segurança da 
Romaria da Penha no sábado

Editoração: MaradonaEdição: Cardoso Filho

A Polícia Militar 
definiu oito pontos 

estratégicos de 
policiamento, com a 
utilização de drones 

filmando o evento e as 
imagens serão 

monitoradas 

CBMPB terá atendimento pré-hospitalar

Semob-JP garante transporte coletivo para os fiéis antes e depois da Romaria

Cento e noventa e quatro ho-
mens e mulheres do Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraíba foram 
escalados para trabalhar na Romaria 
da Penha. A corporação também 
distribuirá estrategicamente 29 via-
turas, nas modalidades de combate 
a incêndio, atendimento pré-hospi-
talar, busca e salvamento (incluindo 
o aquático, com embarcações).   

Conforme o oficial comandan-
te da operação, tenente coronel 
Keoma do Nascimento, o efetivo 
será distribuído para o patrulha-
mento a pé e motorizado ao longo 
dos 14 quilômetros de percurso, 
compreendidos entre a Avenida 

João Machado e a praça Osvaldo 
Pessoa (Santuário Penha). A área 
foi dividida em três subáreas estra-
tégicas, com oficiais no comando de 
cada uma delas, além de tendas de 
atendimento ao público - equipadas 
com kits de primeiros socorros e de 
combate a pequenos incêndios.

As tendas estarão colocadas 
nos seguintes pontos: posto policial 
da UFPB, proximidades do Carre-
four Bancários, na Praça da Paz 
(também nos Bancários), em frente 
ao Centro de Zoonoses dos Bancá-
rios, ao Imeq em Mangabeira, em 
frente ao Posto Federal da Penha e 
da Unidade de Saúde da Penha. Os 

romeiros ainda terão atendimento 
médico em um micro-ônibus próxi-
mo ao posto de polícia da Penha e 
que terá uma equipe coordenada 
por um médico bombeiro. 

Na Praia da Penha, 14 militares 
serão empregados diretamente no 
serviço de guarda-vidas, auxiliados 
por duas embarcações para moni-
toramento no mar – a fim de evitar 
afogamentos.  O esquema preventivo 
também incluirá a fiscalização prévia 
de trios elétricos, palanques e esta-
belecimentos comerciais instalados 
ao longo do percurso – para garantir 
o cumprimento das normas de segu-
rança contra incêndio e pânico.

A Superintendência Executiva de 
Mobilidade Urbana de João Pessoa (Se-
mob-JP) divulgou o plano de transporte 
e trânsito a ser executado no próximo 
sábado (24) e nas primeiras horas do 
domingo (25) durante a Romaria de 
Nossa Senhora da Penha, que completa 
255 anos de tradição.

“Para garantir a segurança dos fiéis 
e uma circulação eficiente de veículos 
durante o ato religioso, a Semob realiza-
rá uma série de intervenções, incluindo 
bloqueios e desvios de fluxo. Além disso, 
garantirá uma grande oferta de ônibus 
para a volta”, explicou o superintendente 
Adalberto Araújo.

As intervenções serão executadas por 
um efetivo de mais de 100 agentes de mo-
bilidade urbana, que também trabalhará na 
orientação dos condutores. No transporte, 
será disponibilizada uma frota de 135 ôni-

bus para garantir o conforto e a agilidade 
dos romeiros no retorno para casa.

Trânsito
A Romaria da Penha tem um percurso 

de 14 quilômetros que se inicia na Igreja 
de Nossa Senhora de Lourdes, na Aveni-
da João Machado, e segue pela Avenida 
Dom Pedro II, Via Expressa Padre Zé 
(UFPB), principal dos Bancários, Rua Santa 
Bárbara e Avenida Hilton Souto Maior, 
a partir do Shopping Mangabeira, até a 
Penha. No Centro, a interdição começará 
às 16h, nos trechos das avenidas João 
Machado, Tabajaras e Rua das Trincheiras. 
A circulação será impedida em uma das 
faixas no sentido Centro/bairros, permi-
tindo a organização dos trios elétricos. O 
aumento na aglomeração de fiéis impli-
cará no avanço dos bloqueios, levando 
a uma interdição total a partir das 21h.

Ao longo do roteiro até o Santuário, 
haverá bloqueios em diversas vias cujos 
sentidos são direcionados à rota do per-
curso. Isso deve evitar congestionamentos 
e riscos aos romeiros. Os motoristas serão 
orientados pelos agentes no local, mas há 
rotas indicadas para dois pontos específi-
cos, pois deverão ser interditados ainda 
durante a tarde. Um deles é a intersecção 
entre as avenidas Diogo Velho e João 
Machado. Com o seu fechamento, os veí-
culos que saem do Centro com destino a 
Cruz das Armas deverão seguir pela Rua 
Desembargador José Peregrino e cruzar a 
Rodrigues de Aquino, indo até à Rua Nina 
Lima, que permite o retorno às Trincheiras.

O segundo ponto é o cruzamento 
entre as avenidas João Machado e Ta-
bajaras. Após o seu bloqueio, os veí-
culos que vêm da Vasco da Gama em 
direção ao Centro, deverão seguir pelas 

ruas Capitão José Pessoa, Rodrigues de 
Aquino, Irineu Joffiliy, Rodrigues Chaves 
e Nina Lima, até a cidade baixa, ou em 
frente, indo à Praça Venâncio Neiva. O 
Santuário da Penha estará totalmente 
interditado a partir das 7h do sábado. 
Somente irão circular veículos com o 
adesivo de permissão de acesso.

Uma frota de 135 ônibus circularão a 
partir das 4h saindo da entrada da Penha, 
na PB-008, com destino aos bairros. Os ôni-
bus ficarão estacionados na PB-008, próxi-
mos do posto de combustíveis “Federal”. Os 
táxi também estarão na rodovia estadual, à 
direita do posto, no sentido Altiplano.

As linhas do Tetéu estarão operando 
normalmente durante toda a madrugada 
do domingo. Equipes de Fiscalização de 
Transporte Público (SEFTP) vão controlar 
a saída dos veículos, bem como o em-
barque e desembarque de passageiros.

Os órgãos de segurança do Estado se reuniram, ontem, no Comando da Polícia Militar para traçar o esquema de segurança a ser utilizado durante a Romaria da Penha que acontecerá no fim de semana, inclusive com o uso de drone

Corpo de Bombeiros estará no evento com 194 militares e equipamentos

Fotos: Evandro Pereira
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Imóveis, veículos, terrenos e até equipamentos médicos estão listados no edital e poderão ser arrematados hoje

A Justiça Federal na Pa-
raíba (JFPB) promoverá  um 
novo leilão judicial nesta 
quinta-feira (22), às 9h, em 
2ª praça, com bens relativos 
a processos que tramitam nas 
Varas Federais de João Pessoa, 
Campina Grande, Monteiro, 
Guarabira, Patos e Sousa. Tra-
ta-se de mais uma oportuni-
dade para que os interessados 
negociem os itens que não fo-
ram arrematados ou vendidos 
na 1ª praça do leilão, ocorrido 
no último dia 8.

De acordo com o edi-
tal, entre os bens a serem 
penhorados estão imóveis, 
vários veículos, inclusive 
ônibus, automóveis e uma 
moto no valor de remate de 
R$ 76.577,00, além de hos-
pitais e o Hotel Ouro Branco, 
situado em João Pessoa, na 
Avenida Nossa Senhora dos 
Navegantes, com preço ini-
cial de R$ 44 milhões.

Quem quiser participar 
do leilão presencial deverá se 
dirigir ao auditório da Justiça 
Federal, em Campina Grande, 

na Rua Edgard Vilarim Meira, 
s/nº, Liberdade. Há, ainda, as 
modalidades telepresencial 
(com videoconferências no 
edifício-sede, em João Pes-
soa, e nas subseções de Sou-
sa, Monteiro, Patos e Guara-
bira) e virtual, diretamente 
com os leiloeiros cadastra-
dos (ver edital).

Os bens poderão ser 
arrematados por um preço 
mínimo a partir de 50% do 
valor da avaliação, confor-
me determina o Novo Código 
de Processo Civil, exceto os 
casos previstos no edital. A 
lista para o leilão é compos-
ta por apartamentos, casas, 
lotes, prédios comerciais e 
industriais, automóveis, te-
levisores, máquinas, equipa-
mentos de informática etc. 

 Como participar
Qualquer cidadão, aci-

ma de 18 anos, poderá se 
apresentar na sede da Justiça 
Federal e oferecer lances. Já 
o interessado em participar 
do leilão via internet, deve-

Justiça Federal realiza leilão 
que inclui hotel e hospitais

Esporte como ferramenta de transformação social
Que ele é considerado um dos melho-

res jogadores de basquetebol de todos os 
tempos e um dos maiores atletas de sua 
geração, todo bom fã de esporte sabe. O que 
muitos desconhecem é que LeBron James 
passou por muitas dificuldades e descobriu 
no esporte sua tábua de salvação e ascensão 
social. Filho único de Glória James, que lhe 
deu à luz aos 16 anos, LeBron raramente ia a 
escola, pois vivia se mudando. Em um único 
ano, chegou a perder cerca de cem dias 
letivos.

Foi graças ao olhar atento de Frank Wal-
ker, pai de um dos colegas de LeBron, que 
o garoto teve a oportunidade que precisava 
para brilhar. Frank o levou para morar em 
sua casa: foi a primeira experiência que teve 
com o que, anos mais tarde, James chamou 
de “família de verdade”.

Para retribuir o incentivo que rece-
beu, LeBron fundou em julho de 2018 a “I 
Promise School” (Escola Eu Prometo) em 
sua cidade-natal – Akron, Ohio. O projeto 
atende crianças em situação de risco e 

com baixa aprendizagem, selecionadas 
em parceria com o sistema de educação 
pública da cidade.

São exemplos como esse que nos mos-
tram a força do esporte como ferramenta 
de transformação social. E o mais impor-
tante: é uma via de mão dupla. Quando 
chega no ápice, o atleta não esquece de 
suas origens, como acontece com tantos 
astros de outras áreas. Muito pelo con-
trário, ele faz questão de retribuir tudo o 
que o esporte lhe proporcionou, criando e 
implementando projetos que oportunizem 
a outras crianças e adolescentes a chance 
de virar o jogo.

Não faltam histórias que comprovem 
o poder social do esporte e nos encham de 
esperança. Por exemplo, Gustavo Kuerten, 
maior jogador de tênis do Brasil, hoje está à 
frente do Instituto Guga Kuerten (IGK), que 
tem sede em sua cidade-natal – Florianópo-
lis, Santa Catarina. Entre outras atividades, o 
projeto atende 700 crianças e adolescentes, 
oferecendo, no contraturno escolar, oficinas 

de tênis, cultura e esportes complementares.
“O tênis sempre me proporcionou muito 

mais do que eu esperei. E agora eu pretendo 
retribuir ao tênis tudo que ele trouxe para 
a minha vida”, declarou o jogador. Guga 
também teve um início de carreira difícil, 
com diversas dificuldades financeiras, pois 
perdeu o pai ainda jovem. Sua mãe foi quem 
perseverou para custear os campeonatos e 
treinos, impulsionando Guga a se tornar o 
melhor jogador sul-americano da história do 
tênis, com títulos em 13 países.

O medalhista olímpico Vanderlei Cor-
deiro de Lima também faz a sua parte em 
instituto homônimo no interior de São Paulo, 
apoiando 220 crianças e adolescentes com 
atividades psicopedagógicas, reforço escolar, 
formação profissionalizante e núcleos de 
iniciação ao atletismo.

Quando criança, Vanderlei trabalhava 
em lavouras de café e cana-de-açúcar. Para 
chegar a tempo na escola, tinha que correr. 
A dificuldade virou oportunidade quando foi 
percebido por um treinador da escola, que 

o convidou para o atletismo. Vanderlei tinha 
12 anos na época – e não parou mais. Passou 
a figurar entre os maiores maratonistas do 
mundo e teve a consagração nas Olimpíadas 
de Atenas, em 2004, quando recebeu sua 
merecida medalha olímpica.

Os exemplos não param por aí. Poderia 
aqui citar tantos outros e encher páginas 
e mais páginas com a história de atletas e 
de seus projetos capazes de transformar a 
realidade de comunidades carentes e vul-
neráveis. Em um País onde o esporte ainda 
não é valorizado e reconhecido como agente 
de desenvolvimento e inserção social, tendo 
em vista o corte de 87% do orçamento do 
Ministério do Esporte para 2018, nos enche 
de esperança saber que mais e mais atletas 
estão voltando às suas origens e retribuindo 
todos os benefícios que o esporte trouxe 
para suas vidas.

(Fernanda Letícia de Souza é professora 
nos Cursos de Licenciatura e Bacharelado 
em Educação Física do Centro Universitário 
Internacional Uninter).

Fernanda Letícia de Souza 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

rá cadastrar-se previamente, 
com antecedência mínima de 
72 horas da data do evento 
e de modo absolutamente 
gratuito, ficando o interessa-

do responsável civil e crimi-
nalmente pelas informações 
lançadas no cadastro, opor-
tunidade em que preencherá 
os dados pessoais e aceitará 

as condições de participação 
previstas no Edital e no Ter-
mo de Compromisso, cons-
tantes no site http://web.
jfpb.jus.br/leilaoJFPB.

Incrementando ainda 
mais a área da saúde na Paraí-
ba, o Centro Universitário de 
João Pessoa – Unipê ofertará 
o curso de Medicina Veteriná-
ria. A nova oferta da institui-
ção terá sua primeira turma 
já no primeiro semestre de 
2019. Os interessados no cur-
so de graduação, que conferi-
rá diploma profissional reco-
nhecido pelo MEC, poderão 
escolher os turnos da manhã 
ou da noite.

O curso de Medicina Ve-
terinária do Unipê pretende 
preparar os estudantes nas 
áreas já previstas pela ma-
triz curricular determina-
da pelo MEC. Dessa forma, 
os futuros profissionais da 
Medicina Veterinária apren-
derão, de forma teórico-prá-
tica, a cuidar da saúde dos 
animais domésticos, de pro-
dução ou silvestres.

Ao longo da graduação, o 
futuro veterinário irá apren-
der a atuar na clínica médi-
ca e cirúrgica de pequenos 
e grandes animais, desde a 
recepção até o diagnóstico 
e tratamento. A Instituição 
pretende, por meio desta 
nova graduação, que o aluno 
aprenda, ainda, a fazer exa-
mes complementares como 
radiologia, ultrassonografia, 
ecocardiografia, dentre ou-
tros, e a trabalhar no labora-
tório clínico para identificar 
as diversas doenças.

O curso de Medicina Vete-
rinária do Unipê tem duração 
de 5 anos, ou seja, 10 semes-
tres letivos. A matriz curri-
cular do curso é baseada em 
fundamentação legal na Reso-
lução do CNE/CES nº 1/2003.

A matriz contempla uni-
dades curriculares com con-
teúdos das Ciências Biológicas 
e da Saúde, das Ciências Huma-
nas e Sociais, além das Ciências 
da Medicina Veterinária.

Unipê oferta 
curso de 
Medicina 
Veterinária

Curso da Agevisa

Dispensação de medicamentos em farmácias
A Agência Estadual de 

Vigilância Sanitária promo-
ve, no dia 12 de dezembro, 
o Curso de Boas Práticas 
de Dispensação de Medica-
mentos destinado aos pro-
fissionais farmacêuticos que 
atuam em farmácias e droga-
rias em atividade no territó-
rio paraibano. De acordo com 
a diretora-geral Maria Eunice 
Guimarães, a capacitação terá 
carga horária de oito horas 
e será realizada na sede da 
própria Agevisa, na Avenida 
João Machado, nº 109, 1º an-
dar, no Centro de João Pessoa. 
As 40 vagas oferecidas serão 
preenchidas estritamente 
por ordem de chegada.

Segundo o diretor-téc-
nico de Medicamentos, Ali-

mentos, Produtos e Toxicolo-
gia da Agevisa, Ailton Cesar 
dos Santos Vieira, as inscri-
ções para o Curso de Boas 
Práticas de Dispensação de 
Medicamentos em Farmá-
cias e Drogarias poderão ser 
feitas no período de 23 a 30 
de novembro/2018. A ficha 
de inscrição está disponível 
na página eletrônica da Age-
visa (www.agevisa.pb.gov.
br), devendo ser impressa, 
preenchida e encaminhada 
à Agevisa por meio do ende-
reço eletrônico inscricoes@
agevisa.pb.gov.br juntamen-
te com cópia digitalizada da 
Carteira Profissional emiti-
da pelo Conselho Regional 
de Farmácia da Paraíba ou 
documento que comprove 

vinculação do farmacêutico 
ao CRF/PB.

O que é dispensação
De acordo com Cesar 

Vieira, entende-se por dis-
pensação de medicamentos 
o ato de fornecer produtos 
farmacêuticos ao paciente 
acrescido de todas as infor-
mações necessárias ao seu 
uso racional, a exemplo da 
ocorrência de possíveis efei-
tos adversos, interações me-
dicamentosas, cuidados no 
armazenamento e descarte 
adequado.“Trata-se de uma 
atribuição exclusiva do pro-
fissional farmacêutico que 
se constitui como atividade 
estratégica no cuidado com 
a pessoa humana, pois com-

plementa o atendimento ini-
ciado no serviço de saúde e 
estabelece o elo entre o que 
o profissional de saúde pres-
creveu e a cura da patologia 
diagnosticada”, explica.

Em se tratando dos 
medicamentos sujeitos ao 
controle especial – aque-
les listados na Portaria 
do Ministério da Saúde nº 
344/1998 e na Resolução 
de Diretoria Colegiada da 
Anvisa (RDC/ANVISA/MS) 
nº 20/2011 – a dispensação 
satisfatória, segundo César 
Vieira, é ainda importante 
para o sucesso farmacote-
rapêutico e a segurança do 
paciente, tendo em vista 
serem estes medicamentos 
que podem provocar danos 

severos à saúde humana.
Dentre os danos pos-

síveis estão a dependência 
física ou psíquica e a resistên-
cia microbiana. “É por essas 
questões que a produção e 
comercialização dos medica-
mentos estão sujeitos ao con-
trole especial e seguem um 
controle sanitário mais rígido 
que os demais medicamen-
tos”, observa o diretor-técnico 
de Medicamentos da Agevisa/
PB. Ele destaca como instru-
mentos importantes adota-
dos para aumentar o controle 
sanitário da comercialização 
desses medicamentos o Siste-
ma Nacional de Gerenciamen-
to de Produtos Controlados 
(SNGPC), a Notificação de Re-
ceita e os Mapas de Controle.

Antigo Hotel Ouro Branco na Avenida Nossa Senhora dos Navegantes, em Tambaú, integra relação de bens em leilão

Foto: Marcos Russo
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Evento no Centro da capital contou com a participação de órgãos públicos e representantes de movimentos sociais

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Humano (SEDH), cele-
brou o 20 de novembro, 
Dia da Consciência Negra, 
com uma feira de serviços 
no Centro de João Pessoa. 
O evento contou com ou-
tras secretarias estaduais 
e representantes dos movi-
mentos sociais, entre eles o 
Ateliê Multicultural Elioe-
nai Gomes. 

A feira, que também in-
tegra a programação do No-
vembro Negro, levou para o 
Ponto de Cem Réis o artesa-
nato dos empreendimentos 
da economia solidária do 
Centro Público Eco Paraíba 
e articulou a participação 
do quilombo Os Rufinos, 
da cidade de Pombal, com a 
Feira Quilombola. Serviços 
de saúde, espaços para de-
núncia, distribuição de ma-
teriais educativos, apresen-
tações culturais, rodas de 
diálogos, capoeira e exposi-
ções artísticas movimenta-
ram o espaço, durante todo 
o dia.

A secretária de Estado 
do Desenvolvimento Hu-
mano, Gilvaneide Nunes, 
enfatizou que “o evento foi 
um dia diferenciado e deu 
visibilidade ao povo ne-
gro e aos movimentos so-
ciais, que se soma às ações 

Feira intercultural celebra 
o Dia da Consciência Negra

Editoração: MaradonaEdição: Cardoso Filho

e serviços da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Humano, no sentido de 
fortalecer a população e en-
frentar o racismo”.

A escolha do Ponto de 
Cem Réis tem um significa-
do. “Nós temos um roteiro 
negro nessa história que é 
a cidade de João Pessoa. A 
terceira cidade mais antiga 
do país. Sabemos que todos 
esses prédios barrocos, os 
paralelepípedos lapidados 
foram feitos por mãos escra-
vas e essas mãos escravas é o 
povo negro”, lembra o artista 
plástico Elioenai Gomes.

Sobre a ampliação do 
evento, o fundador do Ate-
liê Multicultural Elioenai 
Gomes ainda destaca: “Nós 
nos sentimos acolhidos 
nesses tempos sombrios, 
recebemos o suporte das 
parcerias que hoje dividem 
o espaço conosco. Somar 
com a Secretaria de Desen-
volvimento Humano, com 
o Ministério Público, com 
outros movimentos sociais 
é gratificante. Cada tenda 
dessas são pessoas e eu 
abraço e me alegro com a 
estratégia e a visão sagaz 
desses parceiros ao deseja-
rem somar”, completa.

A programação foi en-
cerrada com um desfile de 
Mulheres Negras intitulado: 

Minha cor é resistência, se-
guido da apresentação do 
Auto dos Orixás, do Ateliê 
Multicultural Elioenai Go-
mes. O espetáculo deste ano 
trouxe o tema “Celebrando o 
amor entre os seres”.

O dia 20 de novembro 
ficou marcado como Dia da 
Consciência Negra, já no iní-
cio da década de 1970 com 
Oliveira Silveira, poeta e pes-
quisador gaúcho, do Grupo 
Palmares. A data, que já ha-
via sido abraçada por todo 
o Movimento Negro, foi ins-
tituída em âmbito nacional, 
com a lei nº 12.519, de 2011 
e lembra a morte do líder ne-
gro Zumbi dos Palmares. É 
um dia simbólico dedicado 
à sensibilização, politização 
e combate ao racismo e a ex-
clusão ainda sofrida pelo ne-
gro na sociedade brasileira.

Profissionais participam de 
curso em curativos especiais 

A Secretaria de Saúde 
de Cabedelo (Sescab), por 
meio da Central de Abas-
tecimento Farmacêutico 
(CAF), realizou, nesta quar-
ta-feira (21), um curso de 
aperfeiçoamento em trata-
mento de feridas. O curso 
reuniu, no Anexo da Prefei-
tura (Casa do Alemão), pro-
fissionais ligados ao Servi-
ço de Atenção Domiciliar 
(SAD), ao Anexo da Policlí-
nica – onde funciona o setor 
de curativos especiais – e ao 
Hospital Municipal. 

Cerca de 25 profissio-
nais, entre enfermeiros e 
técnicos de enfermagem, 
nutricionista, psicólogos, 
farmacêuticos, assistentes 
sociais e fonoaudiólogos, que 
compõem as equipes multi-
profissionais das unidades, 
participaram do encontro de 
formação. A iniciativa foi mi-

nistrada pelas empresas Viva 
Saúde, Expansão Médica e 
Tecnocenter, fornecedoras 
das coberturas utilizadas.

“Reunimos profissionais 
do SAD, do anexo e do hospi-
tal, porque são eles envolvi-
dos diretamente, que cuidam 
dos pacientes que neces-
sitam desses tratamentos. 
Temos materiais caríssimos 
que são usados nesses pro-
cedimentos no município, e 
para que os profissionais sai-
bam usar corretamente, têm 
que conhecer o material que 
estão utilizando, bem como a 
especificidade de aplicação 
de cada tratamento. Estando 
habilitados, esses profissio-
nais vão poder prestar um 
serviço mais qualificado e 
permitir a redução no tempo 
de recuperação do paciente”, 
comentou a gestora da CAF, 
Raquel lacerda.

Ainda de acordo com a 
gestora, o caráter multipro-
fissional da formação deve-
se à atenção ao paciente, 
que deve ser pautada por 
uma atenção integral, da 
própria origem da ferida, 
até os aspectos alimentares 
e psicológicos.  

Curativos especiais 
O setor de Curativos Es-

peciais funciona no Anexo 
da Policlínica e é destinado 
ao tratamento de queima-
duras de 1º, 2º e 3º graus 
e outras lesões que exijam 
maiores complexidades e 
cuidados. O serviço dispõe 
de equipe especializada na 
aplicação de coberturas es-
peciais, de alta tecnologia, 
para permitir a cicatrização 
mais rápida das feridas, e 
funciona de segunda a sex-
ta-feira-feira. 

Campus de Santa Rita

IFPB promove semana 
de educação e ciências

Quem chega ao Cam-
pus Santa Rita percebe 
uma movimentação dife-
rente, é a Semana de Even-
tos Integrados em Educa-
ção, Ciência e Tecnologia 
que foi aberta nesta segun-
da-feira (19) e vai até sexta 
(23). O evento direciona-
do pela Semana Nacional 
de Ciência e Tecnologia 
(SNCT) tem como tema: 
Ciência para Redução das 
Desigualdades.

logo na entrada do 
Campus a cultura popu-
lar dá as boas-vindas aos 
visitantes. Uma árvore 
poética, organizada pe-
los alunos da matéria de 
literatura, acolhe entre 
os galhos, poesias cui-
dadosamente plantadas. 
“Queremos repassar um 
pouco da nossa poesia 
regional, da literatura, 
mostrar trabalhos como 
o do poeta Bráulio Bes-
sa”, disse o estudante do 
Curso de Meio Ambiente, 
Gustavo Borges.

“A gente observa que 
as pessoas não estão mais 
com acesso a este gênero 
literário, esta tenda pre-
tende incentivar os dis-
centes e docentes a prática 
da leitura desse tipo de fo-
lheto tão importante para 
nossa cultura”, disse a es-
tudante Gabriela Batista.

Quem passa pelo Cam-

pus Santa Rita se depara 
com outras instalações e 
atividades. Nesta quar-
ta-feira (20) pela manhã 
estudantes participaram 
de uma oficina sobre Edu-
cação Ambiental Coletiva 
para Gerenciar Resíduos 
Sólidos, como parte da 
disciplina da professora 
Claudiana leal.

A inclusão do aluno 
no ensino regular também 
fez parte das discussões. A 
professora Olisângela Cris-
tiane ministrou palestra 
onde enfatizou abordagens 
inclusivas nos processos 
de ensino e aprendizagem. 
No ginásio o que atraiu a 
atenção dos alunos foram 
as dicas da professora da 
UFPB, Samierlly Nasci-

mento, sobre como fazer 
uma apresentação de um 
trabalho acadêmico.

A parte musical ficou 
a cargo do grupo da Escola 
Municipal João Santa Cruz, 
do bairro dos Novais, for-
mado por pessoas com de-
ficiência, que fez uma apre-
sentação de dança de coco.

A Semana de Eventos 
Integrados em Educação, 
Ciência e Tecnologia in-
tegra quatro momentos 
interativos: a III Sema-
na de Educação, Ciência 
e Tecnologia (SECITEC), 
a III Semana de Saúde e 
Segurança do Trabalho 
(SESAST), a III Semana da 
Inclusão (SEMIN) e a III 
Semana do Meio Ambien-
te (SEMA).

O Ponto de Cem Réis 
foi escolhido por fazer 
parte da história da 

presença do negro em 
João Pessoa, pois os 

prédios barrocos foram 
feitos por mãos escravas

A Feira faz parte do Novembro Negro e levou para o Ponto de Cem Réis representantes de entidades e o artesanato

Enfermeiros, técnicos de enfermagem e outros profissionais da saúde são o público alvo do curso de aperfeiçoamento

Os eventos foram abertos segunda-feira, apresentando vários temas

Fotos: Secom

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Ação acontece próximo sábado, numa parceria do órgão estadual com o Centro Espírita Viana de Carvalho 

Conscientizar a popula-
ção sobre a importância da 
doação de sangue regular 
e abastecer os estoques do 
Hemocentro que atendem 
à demanda dos principais 
hospitais de João Pessoa é o 
objetivo da campanha Amigo 
Doador que no sábado (24) 
realizará uma ação de coleta 
externa no Centro Espírita 
Vianna de Carvalho, das 8h 
às 16h, no bairro Expedicio-
nários. Essa ação solidária 
é uma parceria do Centro 
Espírita Vianna de Carvalho 
e a ONG Doe Sangue PB que 
está na 4ª edição, realizada 
todo mês de novembro para 
comemorar o Dia Mundial do 
Doador de Sangue (25).

A doação de sangue é 
um gesto nobre que ajuda 
a salvar vidas que deve ser 
espontâneo e voluntário. No 
entanto, de acordo com o 
coordenador Thiago Gonçalo 
da ONG Doe Sangue PB expli-
ca que a principal dificulda-
de do Hemocentro é ter doa-
dores regulares. “O intuito da 
Campanha Amigo Doador é 
sensibilizar as pessoas para 
a doação regular, tendo em 
vista que as pessoas conhe-
cem o Hemocentro porque 
um familiar ou amigo está 
precisando de sangue, mas o 
ideal é fidelizar estes doado-
res e conscientizá-los sobre a 
importância”, enfatizou. 

Durante o dia todo, 
a sede do Centro Espírita 
Vianna de Carvalho reali-
zará atividades recreativas 
e de conscientização sobre 
a doação de sangue. O He-
mocentro irá se instalar na 
estrutura do Centro Espírita 
e se dividirão em salas: tria-
gem, sala da conscientização 
e coleta de sangue. Os volun-
tários, após a doação, terão 
direito a um lanche, ofere-
cido pelo Hemocentro, para 
repor as energias

Na parte externa da 
instituição haverá uma fei-
ra gastronômica e de arte-
sanato, vendas de plantas 
ornamentais e medicinais, 
apresentações culturais, bre-
chó e a venda de perucas do 
projeto social Fábrica de Ale-
gria. A presidente Eva Heim 
do Centro Espírita menciona 
que todo o dinheiro será re-
vertido para as obras sociais 
da instituição. “A ação mais 
urgente é promover a assis-
tência social de 30 idosas de 
comunidades carentes que 
recebem evangelização aos 
sábados com a ajuda de algu-
ma necessidade mais crítica 
como fazer um exame mais 
caro, fazer uma pequeno re-
paro na casa, conseguir uma 
cama para um idoso. São 
estes pequenos gestos que 
tornam nosso trabalho grati-
ficante”, disse.  

Eva tem esperança que 
um dia a doação de sangue 
não precise ser pedida. Este 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Hemocentro e Centro Espírita 
promovem coleta de sangue

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Na cidade de Aguiar

Governo apoia construção de Observatório de Energia Escura
Um Observatório de 

Energia Escura, pioneiro na 
América Latina, será construí-
do na cidade de Aguiar, na Pa-
raíba. A ação busca usar ondas 
de rádio para mapear e desco-
brir detalhes sobre a energia 
escura, que preenche cerca de 
95% do universo. O projeto in-
titulado de BINGO (sigla para 
BAO from Integrated Neutral 
Gas Observations) pretende 
utilizar ondas de rádio pro-
duzidas pelo hidrogênio para 
mapear a energia e matéria 
escura e assim investigar fe-
nômenos do universo. 

O Observatório será cons-
truído em uma área de 300m 
x 200m na região de Aguiar. 
O município foi escolhido por 
preencher as necessidades de 
baixa interferência por radio-
frequência e também ser um 

local com horizonte alto e com 
um terreno inclinado. O BIN-
GO será o primeiro radioteles-
cópio brasileiro a detectar os-
cilações bariônicas acústicas 
de rádio, contribuindo para o 
estudo da energia escura.

O projeto, orçado em cer-
ca de R$ 18 milhões, tem vá-
rios parceiros como a Funda-
ção de Amparo à Pesquisa do 
Estado de São Paulo (Fapesp), 
a Financiadora de Estudos 
e Projetos (Finep) do Minis-
tério da Ciência, Tecnologia, 
Inovações e Comunicações 
(MCTIC), Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe), 
Universidade de São Paulo 
(USP), Universidade Federal 
de Campina Grande, além de 
cooperação internacional do 
Reino Unido, China e outros.

De acordo com a secretá-

ria executiva de Ciência e Tec-
nologia, Francilene Procópio, 
o Governo do Estado colabora 
com o projeto com recursos 
financeiros a partir de uma 
ação via Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Paraíba 
(Fapesq), que é uma parceria 
com o CNPQ na chamada pú-
blica que viabiliza 14 novos 
centros de excelência no Esta-
do, um destes é o BINGO. 

Ainda segundo Francile-
ne Procópio, será preciso que 
haja, na Paraíba, a implan-
tação de uma legislação em 
uma área do entorno do Ob-
servatório, visando manter 
por alguns anos o silêncio de 
micro-ondas que é uma das 
características importantes 
para que o Observatório tenha 
condições favoráveis de traba-
lhar e capturar dados.

“A Paraíba demonstra, 
mais uma vez, sua capacida-
de de articulação com cien-
tistas mundiais. O apoio da 
UFCG tem sido essencial no 
projeto, também houve a 
doação do terreno pela pre-
feitura de Aguiar para que o 
BINGO pudesse ser construí-
do. Esse projeto pressupõe 
que a área geográfica onde 
os equipamentos sejam ins-
talados tenham menor inter-
ferência, ou seja, uma área 
onde as micro-ondas silen-
ciam e Aguiar tem esta carac-
terística. Em 2019, o Obser-
vatório deve estar pronto e 
iniciar suas atividades”, disse 
Francilene Procópio.

O projeto é coordena-
do pelo físico teórico Elcio 
Abdalla, da Universidade de 
São Paulo (USP). O professor 

esclareceu que o projeto tem 
algumas metas, como olhar a 
estrutura em larga escala do 
universo e com isso ter infor-
mações suficientes para de-
finir melhor o que é a parte 
escura dele. “O universo tem o 
que vemos com nossos olhos, 
que são objetos que interagem 
com a luz, isso representa ape-
nas 5% e o restante do univer-
so, ou seja 95%, representa a 
parte escura que não conhe-
cemos. Este instrumento é 
capaz de nos dar informações 
para que conheçamos melhor 
esta parte escura, além disso, 
o BINGO também é importan-
te para estudar pulsos muitos 
rápidos que são as maiores 
fontes de energia do univer-
so”, explicou.

O presidente da Funda-
ção de Apoio à Pesquisa do 

Estado da Paraíba (Fapesq), 
Cláudio Furtado, comentou 
que o Observatório é impor-
tante, porque além de pes-
quisar uma coisa que é funda-
mental para explicar a origem 
do universo, “ele também tem 
a parte de desenvolvimento, 
ou seja, tem toda uma infraes-
trutura que vai ser montada 
aqui na Paraíba, isso vai gerar 
divisas para o Estado”, disse. 
E reforçou: “São dois grandes 
espelhos metálicos de cerca 
de 40 metros para detectar es-
sas micro-ondas do universo 
primordial. O Governo do Es-
tado, via secretaria e Fapesq, 
tem ajudado na questão da 
infraestrutura, com recursos 
financeiros e apoio nas condi-
ções de liberação do projeto. 
O BINGO deixará um grande 
legado na área científica”.

SERVIÇO 
Quem quiser doar objetos 
para ajudar este projeto so-
cial pode entregar no Centro 
Espírita Vianna de Carvalho 
até a próxima quinta-fei-
ra(22), no endereço: R. Joa-
quim Santiago, Expedicioná-
rios, n° 70. João Pessoa.
Telefone (83) 3244-1008.

Doação de sangue 
O que preciso pra doar?
Os pré-requisitos para 
doação são homens e 
mulheres com idade entre 
16 e 69 anos (menores de 
idade devem está acompa-

nhados do responsável le-
gal, ambos acompanhados 
com documento oficial),
n pesar acima de 50 kg, 
n gozar de boa saúde,
n ter dormido bem nas últi-
mas 6 horas,
n estar bem alimentado, 
entre outros.

Impedimento temporário
Não podem doar gestantes 
e mulheres que realizaram 
o parto normal após (90 
dias) e cesariana (180 dias)
n mulheres em amamenta-
ção (se o parto ocorreu há 
menos de 12 meses),

n pessoas que fizeram ta-
tuagem ou piercing nos 
últimos 12 meses. 
Impedimento definitivo
n Hepatite após 11 anos de 
idade,
n uso de drogas ilícitas e 
injetáveis,
n evidência clínica ou labo-
ratorial de doenças infec-
ciosas
 O agendamento dos servi-
ços é realizado pela equipe 
do Serviço Social do Hemo-
centro da Paraíba através do 
telefone 3218-7698 ou pelo 
endereço eletrônico hemo-
centropbsocial@gmail.com

gesto de solidariedade com 
o próximo deve se tornar 
um hábito cultural. “Adul-
tos em tratamento, aciden-
tados e crianças precisam 
diariamente de sangue. Eu 
posso não ter dinheiro, mas 
todo mundo tem sangue. 
Apesar de nem todos esta-
rem aptos qualquer um de 
nós pode vir a precisar de 
sangue”, conclui.

Centro Espírita fará o trabalho de coleta externa durante todo o dia de sábado com o objetivo de reforçar o estoque de sangue do Hemocentro da Paraíba

Foto: Divulgação

Mutirão Salve Sua Pele no Laureano

Com a finalidade de identificar e 
prevenir o câncer de pele, cerca de 
400 pessoas que continuam realizan-
do consultas médicas nas Unidades 
de Saúde da Família participarão do 
mutirão “Salve Sua Pele Paraíba”, que 
acontecerá no dia 15 de dezembro no 
Hospital Napoleão Laureano. Segundo 
a idealizadora do mutirão, a dermato-
logista Kamila Magno, a ação faz parte 
da campanha Dezembro Laranja. “A 
identificação precoce é muito importan-
te para o tratamento do paciente com 
câncer de pele, porque as vezes o pa-
ciente faz exames com vários médicos 
e nenhum consegue detectar”.  

Os interessados em participar do 
mutirão e que tenham alguma sus-
peita da doença, podem ir amanhã às 
unidades do PSF que estão realizando 
a triagem. De acordo com a secretá-
ria adjunta de Saúde, Ana Giovana 
Medeiros, “o usuário vai passar por 

uma consulta com o clínico geral que, 
identificando alguma lesão na pele, 
vai encaminhá-lo ao mutirão para 
consulta com um dermatologista para 
avaliação”, explicou.

Os médicos clínicos gerais que 
estão realizando as triagens passaram, 
recentemente, por qualificação para 
identificar e prevenir o câncer de pele. 
O curso contou com a participação de 
aproximadamente 80 médicos da Aten-
ção Básica da Rede Municipal de Saúde.

Fatores de risco
Para Kamila Magno, a principal 

causa da doença é a falta de cuidados 
com a pele. “São fatores de risco a 
exposição à radiação solar sem uso 
de protetor solar adequado, lesões 
escuras na pele, lesões que sangram 
com facilidade e não cicatrizam, entre 
outros”, afirmou.

Além da SMS e o Hospital Napo-
leão Laureano, a ação conta com o 
apoio da Faculdade de Medicina Nova 
Esperança (Famene).  
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Encontro musical
Abertura oficial do IV Encontro de Tubas e Eufônios acontece 
hoje, às 16h30, no Campus I da UFPB, em JP. Evento de âmbito 
nacional reúne 130 músicos e terminará sábado. Página 12
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Repertório da apresentação, que ocorre na capital, tem pegada nordestina com influências da música indiana    

Clara Bione, Bramarsi 
Das e Léo Rugero estarão no 
palco da Budega Arte Café, 
nesta quinta-feira, dia 22, 
para mostrar um repertório 
com a pegada da musicali-
dade nordestina e com in-
fluências da música indiana. 
Eles são o Trio Baobá, que 
fará apresentação às 20h, 
na Budega Arte Café (Arthur 
Américo Cantalice, 197, Ban-
cários), em João Pessoa. O 
setlist terá músicas de com-
positores paraibanos e tam-
bém canções autorais

“O repertório será mais 
nordestino, com xote, baião, 
cirandas e cocos, mesclando 
entre músicas autorais, com-
positores nordestinos, can-
ções de amigos paraibanos 
que admiramos e outras do 
nosso gosto. Mas, a pegada 
será bem nordestina. O dife-
rencial do Trio é que o nosso 
percussionista tem uma in-
fluência  indiana... então  ele 
utiliza no baião  a Mridanga 
(instrumento indiano) que 
dar um toque todo especial”, 
disse Clara Bione.

E por falar em música 
indiana, Bramarsi nem sem-
pre trilhou por esses cami-
nhos. Em 1997 iniciou um 
envolvimento direto com a 
música, através de bandas 
autorais, que passavam pelo 
rock progressivo e MPB. Em 
1999 conheceu o universo de 
bhakti-yoga e a música de-
vocional indiana. Tornou-se 
multi-instrumentista, mas o 
foco sempre foi na percussão 
e no vocal.

“Em 2008 comecei a 
adentrar no universo da di-
reção musical e produção 
fonográfica, juntamente com 
minha entrada no coro e ma-
drigal da UFPR. Pude ter bons 
guias neste caminho musical, 
como Pandit Mukesh Desai 
(2003), Helder Araújo (2005) 
e Álvaro Nadolny (2008-
2014). Em 2016, mudando-
me para João Pessoa, pude 
ter mais acesso à música 
popular brasileira, samba e 
especificamente o forró”, con-
tou Bramarsi.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Trio Baobá realiza show 
hoje na Budega Arte Café     

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Quem é o Baobá
A paraibana Clara Bione é 

multiinstrumentista, estudante 
de música da UFPB (instrumento 
cavaquinho), graduada em Le-
tras (UFPB) e especialista em arte 
educação.  Tocou durante 10 anos 
com a grande cirandeira Vó Mera. 
“Foi onde toda paixão  pela arte 
começou”, declarou Clara.

Léo Rugero toca sanfona e vio-
lino no trio. Ele é etnomusicólogo, 
compositor, arranjador, produtor 
cinematográfico e, claro! - multiins-
trumentista (acordeon, sanfona de 
oito baixos, violino, viola clássica, 
violão, viola caipira, piano, baixo 
elétrico e percussão).

O paranaense Bramarsi Das 
também é multi-instrumentista. 
Além disso é professor de yoga e 
possui graduação em Engenharia  
Florestal! Uma formação bem 
multifacetada e que influencia nas 
composições e na forma de tocar 
do trio. Ele é o percussionista do 
grupo, com o diferencial da per-
cussão  indiana (toca mridanga).

“Lembrando também que o 
querido Pedro Paz – outro multi
-instrumentista, que toca de san-
fona ao charango - fez  parte do 
Baobá... grande contribuição com 
todo talento do grande artista que 
é”, enfatizou Clara Bione.

 
Etnomusicologia e Vó Mera
Clara Bione é nascida e criada 

no bairro do Rangel, em João Pes-

soa. Conhece bem a necessidade 
de manutenção da cultura popular 
nas regiões periféricas da cidade. 
Atualmente, ela faz parte do grupo 
de pesquisa em Etnomusicologia da 
UFPB,  coordenado pela professora 
Eurides Santos.

“A Etnomusicologia  faz muito 
bem esse trabalho! Um exemplo a 
ser citado é a Vó Mera. O trabalho 
da Vó Mera com cirandas e cocos  
no bairro do Rangel só era conheci-
do nos grupos da igreja e passou a 
ser conhecido fora da comunidade 
através de um trabalho de pesquisa 
da UFPB, do aluno Paulo Anchieta. 
Então é possível e necessário”.

Ela afirma que a cultura popu-
lar está viva e sujeita a mudanças. 
“Durante muito tempo foi observa-
da como algo à parte da sociedade 
em suas contínuas transformações. 
hoje, através da etnomusicologia, a 
abordagem da mudança na cultura 
nos traz uma nova perspectiva, 
onde a transformação e a ressigni-
ficação faz parte de um constante 
jogo de forças”.

No entanto, conforme Clara 
Bione, políticas de salvaguarda, 
ligadas à sustentabilidade de práti-
cas musicais desenvolvidas por gru-
pos sociais à margem do processo 
midiático, são uma importante ta-
refa da etnomusicologia aplicada. 
“Acredito que nesta interseção pode 
haver o reequilíbio e a revaloriza-
ção destas práticas”, concluiu ela. Trabalho de Vó Mera (acima) com as cirandas e cocos é destacado por Clara Bione  

Registro dos músicos do Trio Baobá, que é formado por Clara Bione, Léo Rugero (sanfona) e Bramarsi Das, durante um show no Teatro de Arena da Fundação Espaço Cultural (Funesc) da Paraíba, localizada na cidade de João Pessoa  

Foto: Reprodução Facebook



Abelardo Barbosa, o Chacrinha, é certamente um 
dos nomes mais emblemáticos do entretenimento 
no Brasil. Não somente pelos seus famosos bordões 
e fantasias extravagantes, mas por ter revolucionado 
o formato e a dinâmica dos programas de auditório. 
Propondo-se a contar a carreira do comunicador 
desde sua chegada ao Rio de Janeiro, o diretor An-
drucha Waddington leva o espectador para os basti-
dores da TV e do rádio em Chacrinha: O Velho Guer-
reiro.

Embora seja evidente a intenção de homenagear 
o ícone da televisão brasileira, o longa não tem claro 
o que tem a dizer, nem que tipo de obra quer ser. 
Quando tenta ser uma cinebiografia quase enciclo-
pédica, fica desinteressante. Cena após cena se prova 
o quão workaholic, perfeccionista e, ainda assim, 
espontâneo o apresentador era. No entanto, não se 
tem a dimensão da importância dele para o entrete-
nimento do país, como se o filme presumisse que o 
espectador já tem plena noção disso.

Por outro lado, quando encarna a breguice e 
o carnaval do programa do Chacrinha, a produção 
transborda da tela e vira uma grande viagem nos-
tálgica. A música, o vai-e-vem dos artistas, o próprio 
palco. Tudo contagia, tamanha a beleza do design de 
produção e dos figurinos. Porém, depois de algum 
tempo, estes elementos não são suficientes e se cai 
na questão: será que não valia mais a pena reassis-
tir aos programas no Youtube ou, ao menos, ver um 
documentário de verdade?

No fundo, faltou um fio condutor à narrativa, 
explicitar o motivo para se estar contando aquela 
história. Sem isso, os fatos abordados - que não são 
poucos - não têm peso dentro da jornada do perso-
nagem-título e o filme se torna somente um ema-
ranhado de dramatizações de acontecimentos, em 
ordem cronológica.

Essa sensação é agravada quando se observa 
com atenção as performances do elenco. Mesmo que 
divertidas, é difícil distinguir o que é imitação do que 
é atuação, especialmente nos personagens famosos e 
caricatos. Encarregados de interpretar o protagonis-
ta em épocas diferentes, Stepan Nercessian e Eduar-
do Sterblitch derrapam justamente nessa linha tê-
nue. Ainda assim, é evidente que Nercessian tem um 
pouco mais de naturalidade para encarnar a persona 
do Chacrinha, talvez por já ter cumprido essa tarefa 
no espetáculo musical. Sterblitch, apesar de carismá-
tico, brilha mesmo nos momentos mais cômicos das 
primeiras transmissões no rádio.

A verdade é que Chacrinha: O Velho Guerrei-
ro entretém nos seus momentos mais saudosistas. 
Mas, sem um roteiro bem decidido, o filme é somente 
espalhafatoso. Não sana nem a curiosidade dos fãs 
do apresentador, nem salienta sua relevância para as 
novas gerações. Observando pela janela de uma certa ma-

nhã de domingo, o vai-e-vem de gente passando 
na beira-mar, dos mais diversos tipos e origens, 
dava para contemplar a grande diversidade de 
sonhos e necessidades dos nossos semelhantes. 
Gente despreocupada, gente atenta, jovens, ve-
lhos, crianças, e os que mais chamam atenção: 
os comerciantes. Picolezeiros, sobretudo. Mas, 
há também os vendedores de amendoim, que 
são das mais variadas idades. Desde crianças, a 
senhores e senhoras avançados no tempo.

De repente, da janela de onde espiava o mar, 
vejo tartarugas se divertindo dentro da água 
cristalina, pondo a cabeça para fora, mergulhan-
do e nadando pra lá e pra cá. Que felicidade, que 
liberdade, que pureza! Não precisam se preocu-
par, não precisam vender picolé, amendoim, nem 
trabalhar para viver.

Pouco mais, um carcará passa voando à mi-
nha frente, quase parando, flanando despreo-
cupadamente pelo céu azul. Outro exemplo da 
mais pura alegria de viver…

Engraçado… pensei com os botões, enquan-
to no céu e no mar não há divisas, limites, nem 
fronteiras, e ninguém precisa vender para viver, 
cá na terra a coisa é bem diferente. A raça hu-
mana complicou tudo e não soube aproveitar as 
dádivas que recebeu para ser feliz. Mais agora, 
quando o mundo presencia o êxodo coletivo de 
tudo que é gente fugindo de seus países para vi-
ver em acampamentos instalados precariamen-
te pelas ruas e periferias das grandes cidades 
europeias.

Causa imensa tristeza a atual situação em 
que milhões de pessoas fogem de suas terras 
natais por falta de condições de sobrevivência. 
Muitas vezes, de países mal administrados e le-
vados à ruína pelos próprios ineptos dirigentes.

E pensar que este mundo, após todas as 
eras e mutações geológicas, se transformou em 
um planeta azul de céu e mar, rico, verdejante 
e iluminado pelas energias de um Sol radiante, 
repleto de abundantes inesgotáveis recursos na-
turais sob as bênçãos de uma divina fertilidade. 
E assim, os seres que dos musgos brotaram, evo-
luíram em sucessivas espécies, chegaram a ser 
agraciados com a inteligência e a habilidade para 
criar, produzir e transformar a natureza.

Infelizmente, entre os ditos racionais, a fa-
culdade do raciocínio desenvolveu-se com falha 
de caráter e a mancha do egoísmo. Em poucos 
milênios, dividiram a superfície do planeta à 
base de exploração injusta e desigual. Destruí-
ram grande parte do habitat, concentraram-se 
em polos urbanos congestionados, descontrola-
ram-se com os resíduos de sua produção e po-
luíram a Natureza. De forma ambiciosa, se elege-
ram para governar em benefício de seus próprios 
interesses, e não da grande maioria de seus se-
melhantes, legítimos herdeiros das terras onde 
nasceram. E o resultado não poderia ser outro: 
injustiça, pobreza, desigualdade e tudo o que 
isso produz: a violência como troco. Não haveria 
como ser diferente. Colhemos o que semeamos. 
A cada ação corresponde uma reação. É a Lei do 
Carma, que também produz o carma coletivo.

Embora as profecias tenham dito que de 
caos será o futuro da Terra, não é possível que 
as nações ricas continuem indiferentes à triste e 
cruel realidade das pessoas que ora fogem de si 
mesmas...

Chacrinha: O Velho Guerreiro

O carma 
coletivo

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Na Copa de 50 eu era “muito 
pequeno mesmo” (como diria o autor 
de “O Grande Circo Místico”) para dar 
qualquer notícia. Pois nos chegaram 
apenas excertos das imagens do go-
leiro Barbosa caminhando para o lado 
esquerdo do gol e apanhando a bola. O 
gesto humilde de um titã negro diante 
de 200 mil testemunhas da derrota 
de uma nação. Outrora, a desgraça era 
maior: ao derrotado restava apenas a 
morte. Era no altar dos Andes, a monta-
nha dos sacrifícios.

A de 58 foi acompanhada pelo 
rádio. O locutor fazia peripécias com 
a voz para acompanhar Mané com a 
bola. Mané fazia que ia e não ia, 
o zagueiro perdia o equilíbrio e 
sentava-se na grama, o trono dos 
joões. Depois, fizeram um LP com a 
gravação do áudio do jogo. Ouvía-
mos solenemente, era uma cerimô-
nia festiva. Até que veio o “tape” da 
TV, a maravilha em preto & branco. 
Chegava dois dias depois do jogo, 
com o resultado já definido. Todo 
mundo queria ver, mesmo debaixo 
da chuva forte da interferência.

O que falta ser acrescenta-
do à eletrônica para maravilhar 
mais ainda o mundo, na fixação e 
transmissão das imagens? Diz-se 
que em breve teremos nossa cantora 
predileta dentro da sala, com decote e 
tudo, em três dimensões, para deleite de 
seus fãs. Já sei quem vou sintonizar, mas, 
por enquanto, é segredo. E o pugilato de 
box ou de mma, com o sangue escorren-
do das ventas. Difícil será acomodar a 
partida de futebol em tamanho real. Mas 
caberá em dimensões reduzidas, a bola 
raspando o travessão, quase gol. Não 
demora muito, você vai ver.

E os filmes para adultos, impró-
prios para menores! Não dá nem para 
comentar aqui: as nádegas, os seios, o 
jornal é de família. Diz-se que mesmo 
na TV de hoje já parece muito real. 
O fato é que o gesto de Barbosa foi 
repetido por Didi oito anos depois, com 
a frase decisiva: “eles fizeram o deles, 
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Copas de ontem e de hoje

vamos fazer o nosso”. E o Brasil ganhou 
da Suécia de cinco a dois, foi campeão do 
mundo. 

O que está faltando para que o futebol 
de ’58 e de ’62 tenha lugar outra vez? Sem 
dúvida, alguém que vá buscar a bola no 
fundo da rede e que tenha autoridade 
para levantar o moral do time. Mas será 
preciso que o time seja “o time”, com suas 
estrelas brilhantes, como era o time de 
Mané, Pelé. Vavá, Didi, Zagalo, Zito, Gerson, 
os Santos... Porém as gerações se sucedem, 
não se repetem. O Brasil continuará a ter 
um grande futebol, não o melhor. Um dia, 
poderá voltar, mas por enquanto deverá se 
acostumar com a luz do crepúsculo. Pois 
o sol que antecede a noite também possui 
sua beleza, e pode até ser contemplado 

sem agredir a vista de quem olha.
Entendo que a nova seleção brasi-

leira deve ser vista com a tranquilidade 
de quem olha o crepúsculo sobre o Sa-
nhauá. Sem a cobrança de pênaltis ine-
xistentes. Há quem os cobre? Lembra-se 
do pênalti que Zico, (“o Pelé Branco”), 
foi cobrar na Copa de ’86 e perdeu, 
desclassificando o Brasil? Ele estava no 
banco, entrou em campo só para bater o 
pênalti. Perdeu. O astro italiano Baggio 
fez a mesma coisa jogando contra o Bra-
sil na Copa de ’94, nos Estados Unidos. 
“Eu senti como se estivesse morrendo”, 
disse Baggio. 

E outros baggios e zicos perderão 
pênaltis, e barbosas engolirão 
gols, e didis irão buscar bolas 
no fundo das redes. Pois um dia 
é da caça, outro do pescador... 
Se assim não fosse, as espécies 
se extinguiriam, como estão 
se extinguindo os elefantes. 
Quem extinguiu os dinossau-
ros? Dizem que foi a poeira que 
um meteoro levantou quando 
se chocou com a Terra. Mas, 
se naquele tempo já existisse 
o demônio humano, teria sido 
o macho da mulher o caçador 
implacável dos dinossauros.

Quando o europeu chegou 
às ilhas do Pacífico, ficou perplexo ao 
encontrar aves terrestres agigantadas, e 
passou-lhes na arcabuz, até a extinção. 
Da mesma forma poderiam ter extinto 
os tiranossauros, se tivessem sido seus 
contemporâneos. E estão a fazer com os 
seres do mar, como baleias e peixes-bois. 
Assim também acontece com os gran-
des “craques” dos campos. Pertencem a 
espécies que podem ser extintas, se não 
forem protegidas. Mas o seu ambiente 
está sendo agredido com a expansão 
imobiliária, que engole os campos de 
futebol dos terrenos baldios dos subúr-
bios. Depois, as pessoas se queixam que 
não surgem mais garrinchas (choronas) 
como antigamente.

(Terças, quintas e sábados)

Outros baggios 
e zicos perderão 

pênaltis, e barbosas 
engolirão gols, e 
didis irão buscar 

bolas no fundo das 
redes

Artigo Mariana Canhisares
Do Portal Omelete
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O espetáculo intitulado Os Ca-
valeiros da Triste Figura, do grupo 
sergipano Cia. Grupo Teatral Boca 
de Cena, será apresentado hoje, a 
partir das 18h30, no Parque Solon 
de Lucena, popularmente conhe-
cida como a Lagoa, localizada no 
Centro da cidade de João Pessoa, 
dentro da programação de mais 
uma etapa do Projeto Palco Girató-
rio, que é realizado pelo Sesc Paraí-
ba. Já amanhã, a outra atração - às 
19h30, mas só que na Praça da Paz, 
no bairro dos Bancários - vai ser a 
peça A Peleja do Fute, do Grupo de 
Teatro Bigorna (PB). A classifica-
ção indicativa é Livre.

Os Cavaleiros da Triste Figura 
é o resultado do encontro cênico 
do Grupo Boca de Cena e seus 
colaboradores com a literatura do 
autor espanhol Miguel de Cervan-
tes, livremente inspirado em sua 
obra intitulada Dom Quixote de La 
Mancha. A história que pretende 
retratar, extrapola a literatura e 
se contamina por toda a realidade 
ao redor, em forma de sonho (ou 
delírio). Trata-se de uma fusão 
artística em que Dom Quixote 
ilumina o Boca de Cena ao mes-
mo tempo que o grupo espelha e 
atualiza o texto clássico em todas 
as suas instâncias, dentro e fora 

da cena. Neste Dom Quixote, um 
grupo de atuadores insiste em 
instaurar suas histórias, desfazen-
do-se e reinventando-se a cada 
golpe, permeados por loucuras e 
delírios, personas alimentam um 
desejo excêntrico, cada vez mais 
desacreditado: transformar o 
mundo.

O Palco Giratório representa 
um importante projeto de difusão 
e circulação de espetáculos dos 
mais variados gêneros. O objetivo 
é promover um intercâmbio de 
cultura e educação artística entre 
grupos e público dos 26 estados do 
Brasil.

Em João Pessoa

Uma vez o poeta maior Carlos Drummond de 
Andrade sapecou na cara de todos nós que Lean-
dro Gomes de Barros era um grande poeta. A Pa-
raíba nem bateu palmas, como pouco aplaude o 
imenso Augusto dos Anjos, o mais avantajado de 
todos os poetas brasileiros, e quiçá da língua por-
tuguesa.

Drummond se queixava da ausência de Lean-
dro nos debates literários porque consagrado pelo 
povo como o “rei da poesia do Sertão, e do Brasil 
em estado puro”. Era esquecido entre os estudio-
sos da literatura, como se ele não praticasse lite-
ratura de alta patente. De 1976 para cá, quando o 
poeta mineiro se queixou, não mudou muita coisa. 
Nem os cem anos de sua morte foram lembrados 
com efervescência.

O paraibano Leandro Gomes de Barros é 
grande porque cantou a alma do povo socado 
nas brenhas do Sertão, a mesma alma que o 
homem do Brejo carrega cheia de dores, mas 
também às vezes repleta de alegria. Quase nada 
tem sido feito pela memória deste homem cuja 
poesia chamou a atenção de Drummond e emo-
ciona, cem anos depois de sua morte, quem se 
abre para escutar sua voz que sai de cada verso, 
carregado de nosso sentimento, da nossa ansie-
dade.

Que agradável literatura produziram os cabo-
clos de alpercatas e chapéu de couro, cantadores 
viola, a soltando cantigas noites adentro. Outros, 
engravatados, continuaram dando o recado. Eles 
são um sol que não se cansa de dar beleza e far-
ta emoção, geralmente exaltando o dengo das 
mulheres. No dizer de Sílvio Romero, citado por 
Leonardo Mota, “poesia é água em que se refresca 
a alma”. Realmente, é refrigério quando o morma-
ço esquenta a alma. Então, a poesia desses canta-
dores chega como a água fresca de um riacho, de 
uma cacimba na sombra da bananeira.

Ainda assisti esses vates perambulando 
pelas estradas do meu Brejo, com viola no saco 
às costas, pedindo dormida e protagonizando 
noitadas. Entoavam caprichosa poesia, límpida, 
com singelas notas que tocavam na fibra mais 
fina da nossa alma. Tinha cantadores sosse-
gados, como também havia os afobados, enxe-
ridos, igualmente uns que cantavam alegres e 
outros entoavam cantigas melancólicas.

Nestes tempos secos e de abreviado cenário 
criativo, cem anos depois de sua morte, a poéti-
ca de Leandro continua atual porque revelou o 
Sertão que está na nossa alma, por meio de uma 
poesia encantadora, desprovida de erudição aca-
dêmica.

Drummond achava que o paraibano deveria 
ser o príncipe dos poetas brasileiros e não Olavo 
Bilac, porque Leandro Gomes de Barros, fulgu-
rante poeta admirado e aplaudido no seu tempo, 
“é planta sertaneja vicejando a margem do canga-
ço, da seca e da pobreza”.  Seremos seus leitores, 
os matutos ou o grande público iletrado. Duvido 
que alguém não se emocione lendo suas histórias, 
escutando seus versos cheios de beleza e encan-
tamento.

P.S.:A Fundação Casa de José Américo, sob a 
presidência do professor Damião Ramos Caval-
canti, promove amanhã debate sobre os 100 anos 
da morte de Leandro Gomes e Barros. 

O rei da poesia 
do Sertão

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Grupo sergipano é a atração de 
hoje do Projeto Palco Giratório

Destaque

OSJPB realiza concerto 
hoje em João Pessoa  

‘Caymmi: Mulheres (Marina, Dora e Morena Rosa)’ 
é o título da música composta pelo baiano Wellington 
das Mercês em homenagem às mulheres citadas na 
obra do seu também conterrâneo Dorival Caymmi que 
a Orquestra Sinfônica Jovem da Paraíba (OSJPB) apre-
senta em clima de estreia mundial hoje, no concerto 
que, sob a regência de Luiz Carlos Durier, acontece a 
partir das 20h30, na Sala de Concertos Maestro José Si-
queira, no Espaço Cultural, em João Pessoa. O trompista 
Adriano Lima e do trombonista Cássio Vieira serão os 
solistas. A entrada é gratuita.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Red-
mayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Water-
ston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). 
Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore 
(Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gellert Grindelwald 
(Johnny Depp), que escapou da custódia da MACUSA (Congresso Mágico 
dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mundo entre seres de magos 
sangue puro e seres não-mágicos. MANGABEIRA 1 3D DUB: 13:45 - 16:30 
- 19:15 - 22:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 12:45 (somente de quinta a 
domingo)  - 15:30 - 18:15 - 21:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 16:31 -  22:01. 
MANAÍRA 5 3D DUB: 13:46 (de quinta a domingo) - 19:16. MANAÍRA 9 
XE DUB: 12:45 (de quinta a domingo) - 18:16. MANAÍRA 9 XE LEG: 15:31 
- 21:01. MANAÍRA 10 3D LEG: 14:31 - 17:16 - 20:01.

ENTREVISTA COM DEUS – (EUA 2018) Drama. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: Paul (Brenton Thwaites) é um jor-
nalista ambicioso em busca de sucesso profissional através de alguma grande 
matéria. Depois de uma extensa procura, ele topa de frente com um homem 
que pode lhe dar a melhor entrevista de vida: ele diz ser Deus e promete 
responder a qualquer pergunta de Paul em uma conversa única. MANAÍRA 3 
LEG: 13:20 (somente de quinta a domingo) -  15:20 - 17:40 - 20:00.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 
2018) Romance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 
16 anos.  Sinopse: Em meio ao universo de uma tradicional família aus-
tríaca, que é dona do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance 
entre um aristocrata e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de ex-
istência do Grande Circo e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo 
e suas histórias fantásticas. MANAÍRA 1: 19:00 – 21:15.

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Sinop-
se: O jovem casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar 
uma criança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre 
adultos e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie 
(Isabela Moner), uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. 
Mas Lizzie tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e 
Ellie se veem com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam 
as suas vidas por completo. MANAÍRA 8 LEG: 20:45 (exceto quarta).

PARQUE DO INFERNO – (EUA 2018) Terror. Duração: 89 minutos. 
Sinopse: Durante a noite de Halloween, um grupo de amigos começa a 
ser perseguido por um assassino mascarado em um parque de diversões 
temático. O mais terrível é que todas as atrocidades cometidas pelo crim-
inoso são praticadas na frente do público alienado presente no local. Eles 
acreditam que tudo faz parte do “show”, ignorando os pedidos de socorro 
dos jovens. MANAÍRA 3 DUB: 22:15 (exceto quarta-feira).

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não 
suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade 

vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido a acabar com a festa, 
ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relaciona-
do ao Natal. MANGABEIRA 3 DUB: 14:00 (exceto segunda e terça) - 16:00 
(exceto segunda e terça) -18:00 (exceto segunda e terça). MANGABEIRA 
4 DUB: 13:00 (exceto segunda) - 15:00 (exceto segunda) - 19:30 (exceto 
segunda). MANAÍRA 1 DUB: 13:00 (somente de quinta a domingo) -15:00 
- 17:00. MANAÍRA 6 3D DUB: 13:30 (de quinta a domingo) - 15:40 - 
17:40  - 19:40. MANAÍRA 7 DUB: 14:00 – 16:00.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 136 
minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) ascende ao estrelato 
ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson Maine (Bradley Cooper), 
um renomado artista de longa carreira, cai no esquecimento devido aos 
problemas com o álcool. Os momentos opostos nas carreiras acabam por 
minar o relacionamento amoroso dos dois. MANAÍRA 6 LEG: 21:40.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 
135 minutos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami Malek) e seus companhei-
ros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon mudam o mundo da música 
para sempre ao formar a banda Queen durante a década de 1970. Porém, 
quando o estilo de vida extravagante de Mercury começa a sair do controle, 
a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar a fama e o sucesso com 
suas vidas pessoais cada vez mais complicadas. MANGABEIRA 2 DUB: 
18:30. MANGABEIRA 2 LEG: 21:30. MANAÍRA 4 LEG: 13:15 (de quinta 
a domingo) - 16:00 - 18:45 - 21:30. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto 
sábado e domingo) - 17:00 - 19:45 (somente sábado e domingo) - 22:30.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. 
Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco 
Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar 
no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores 
amigas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) 
farão de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do 
grupo fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 2: 13:30. MANAÍRA 8: 
14:15 - 16:15.

O QUEBRA NOZES E OS QUATRO REINOS – (EUA 2018) Fantasia 
/ Família. Duração: 100 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: 
Clara (Mackenzie Foy), jovem esperta e independente, perde a única chave 
mágica capaz de abrir um presente de valor incalculável dado por seu pa-
drinho (Morgan Freeman). Safa na solução de problemas, ela decide então 
iniciar uma jornada de resgate que a leva pelo Reino dos Doces, o Reino 
das Neves, o Reino das Flores e o sinistro Quarto Reino. MANGABEIRA 2 
DUB: 15:45. MANAÍRA 2 DUB: 14:10 - 16:20.

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom Hardy) é um 
jornalista que investiga o misterioso trabalho de um cientista, suspeito de 
utilizar cobaias humanas em experimentos mortais. Quando ele acaba 
entrando em contato com um simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, 
uma máquina de matar incontrolável, que nem ele pode conter. MANGAB-
EIRA 3 DUB: 20:00 (exceto segunda e terça).

HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Duração: 109 minutos. 
Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado do ataque de Michael 
Myers em uma noite de Halloween, Laurie Strode (Jamie Lee Curtis) terá 
que confrontar o assassino mascarado pela última vez. Ela foi perseguida 
pela memória de ter sua vida por um triz, mas dessa vez, quando Myers 
retorna para a cidade de Haddonfield, ela está preparada. MANGABEIRA 
3 DUB: 22:30 (exceto segunda e terça).

OPERAÇÃO OVERLORD – (EUA 2018) Terror / Ação / Guerra. Du-
ração: 110 minutos. Sinopse: Uma tropa de paraquedistas americanos é 
lançada atrás das linhas inimigas para uma missão crucial. Mas, quando se 
aproximam do alvo, percebem que não é só uma simples operação militar 
e tem mais coisas acontecendo no lugar, que está ocupado por nazistas. 
MANGABEIRA 4 DUB: 17:00 (exceto segunda) – 21:45 (exceto segunda). 
MANAÍRA 2 LEG: 18:30 - 21:00.

MILLENNIUM: A GAROTA NA TEIA DE ARANHA – (EUA 
2018) Suspense / Drama.Duração: 117 minutos. Sinopse: Estocolmo, 
Suécia. Graças às matérias escritas por Mikael Blomkvist (Sverrir Gud-
nason) para a revista Millennium, Lisbeth Salander (Claire Foy) ficou 
conhecida como uma espécie de anti-heroína, que ataca homens que 
agridem mulheres. Apesar da fama repentina, ela se mantém distante 
da mídia em geral e levando uma vida às escondidas. Um dia, Lisbeth 
é contratada por Balder (Stephen Merchant) para recuperar um pro-
grama de computador chamado Firefall, que dá ao usuário acesso a 
um imenso arsenal bélico. Balder criou o programa para o governo 
dos Estados Unidos, mas agora deseja deletá-lo por considerá-lo per-
igoso demais. Lisbeth aceita a tarefa e consegue roubá-lo da Agência 
de Segurança Nacional, mas não esperava que um outro grupo, os 
Aranhas, também estivesse interessado nele. MANAÍRA 7 DUB: 18:00. 
MANAÍRA 7 LEG: 20:30.

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biografia 
/ Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan Nerces-
sian) é narrada desde a época de sua juventude, quando fazia faculdade 
de medicina e larga tudo para se aventurar como locutor em uma rádio. 
Depois de então, acompanhamos a transformação de sua vida e a criação 
de seu alter ego, Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 8: 18:20 - 20:45 
(somente quarta-feira).

A CASA QUE JACK CONSTRUIU – (DINAMARCA 2018) Drama / 
Suspense. Duração: 155 minutos. Classificação indicativa: 18 anos. Sin-
opse: Um dia, durante um encontro fortuito na estrada, o arquiteto Jack 
(Matt Dillon) mata uma mulher. Este evento provoca um prazer ines-
perado no personagem, que passa a assassinar dezenas de pessoas ao 
longo de doze anos. Devido ao descaso das autoridades e à indiferença 
dos habitantes locais, o criminoso não encontra dificuldade em planejar 
seus crimes, executá-los ao olhar de todos e guardar os cadáveres num 
grande frigorífico. Tempos mais tarde, ele compartilha os seus casos 
mais marcantes com o sábio Virgílio (Bruno Ganz) numa jornada rumo 
ao inferno. MANAÍRA 11: 14:00 (somente sábado e domingo) - 19:45 
(exceto sábado e domingo).

Cena do espetáculo ‘Os Cavaleiros da Triste Figura’, que é inspirado na obra ‘Dom Quixote de La Mancha’, do espanhol Miguel de Cervantes

Foto: Divulgação
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Quarta edição do evento ocorre na UFPB, reúne participantes de alguns estados e se estende até o sábado  

O IV Encontro de Tubas e 
Eufônios Valmir Vieira (ETE-
VV) começa hoje, na cidade de 
João Pessoa. A abertura oficial 
do evento - que vai se estender 
até o próximo sábado (24) e é 
realizado por várias institui-
ções - acontece às 16h30, na 
Sala de Concertos Radegundis 
Feitosa, no Campus I da Uni-
versidade Federal da Paraíba, 
com apresentação de banda 
marcial e cortejo, em come-
moração ao Dia do Músico e 
aos 40 anos do Departamento 
de Música da UFPB, embora as 
atividades já ocorram no tur-
no da manhã. Além da Paraí-
ba, estarão participando 130 
tubistas e eufônistas oriundos 
de varias localidades do Bra-
sil. A programação, que é am-
pla, é disponível para músicos 
e ao público em geral.

Dentro da programação 
de abertura do evento, um 
cortejo da Banda Marcial Dé-
bora Duarte (PB) percorrerá 
um trajeto dentro do Campus 
I, saindo do CCJ (Centro de 
Ciências Jurídicas) até a Sala 
de Concertos Radegundis 
Feitosa. As atividades prosse-
guem com o Grupo Pé de Cho-
ro (UFPB) e o Grupo EuTuPB, 
inclusive com participação 
de convidados, a exemplo do 

Encontro de Tubas e Eufônios 
começa hoje, em João Pessoa

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Grupo de Flautas da UFPB, Or-
questra de Violões da Paraíba 
e  a Orquestra de Metais e Per-
cussão da Paraíba, que encer-
rará a primeira noite.

O evento é dedicado ao 
estudo e valorização dos ins-
trumentos tuba e eufônio, con-
tará com palestras, oficinas de 
música brasileira e de música 
de câmara, mesa redonda, 
masterclasses, recitais, apre-
sentações de grupos musicais 
e concertos gratuitos. E haverá 
participações de professores 
oriundos dos estados do Rio 
Grande do Norte, São Paulo e 
Paraná, além, naturalmente, 
da própria Paraíba.

O Encontro de Tuba e Eu-
fônio Valmir Vieira surgiu em 
2015 com o intuito de dar vi-
sibilidade ao Tuba/Eufônio e 
de motivar os estudantes des-
ses instrumentos no Estado 
da Paraíba e em todo territó-
rio brasileiro. Tendo em vista 
um grande número de Ban-
das Marciais e fanfarras exis-
tentes, tanto na capital João 
Pessoa quanto em todo terri-
tório brasileiro, foi identifica-
da uma demanda de tubistas 
e eufonistas que estão longe 
das instituições de formação 
musical especializadas, o que 
provocou a criação do Encon-

tro ganhou o nome de Valmir 
Vieira, professor de tuba apo-
sentado do Departamento de 
Música (DeMus) da UFPB. E é 
justamente este Departamen-
to que será homenageado 
neste IV ETEVV, pelo aniver-
sário de 40 anos e pelas con-
tribuições na formação musi-
cal e pelo trabalho artístico e 
pedagógico desenvolvido ao 
longo dos anos. 

As atividades acontecerão 
no auditório Gerardo Paren-
te (DeMus) e na Sala de Con-
certos Radegundis Feitosa. O 
Encontro é uma realização da 
Universidade Federal da Paraí-
ba (UFPB), por meio do Centro 
de Comunicação Turismo e 
Artes (CCTA); Governo do Es-
tado, através da Gerência de 
Bandas do Estado, com apoio 
cultural da loja Grilo Musical, 
do Lamusi; Associação de Eu-
fônio e Tuba do Brasil ETB – 
UFRN e do Departamento de 
Música da Un iversidade Fede-
ral da Paraíba. 

O evento foi idealizado e 
é coordenado por Iris Vieira, 
professora do Departamento 
de Música da UFPB, tubista do 
grupo Instrumental Brasil/PE 
e coordenadora da Orquestra 
Sinfônica da Universidade Fe-
deral da Paraíba (OSUFPB).  

O Governo da Paraíba, 
através da Secretaria de Es-
tado da Educação e da Fun-
dação Centro Integrado de 
Apoio ao Portador de Defi-
ciência (Funad), realiza a 7ª 
Mostra de Arte Inclusiva do 
Estado da Paraíba. O evento 
ocorre na sede da instituição, 
em João Pessoa, hoje e ama-
nhã, nos dois turnos.

A mostra representa o 
resultado dos trabalhos de-
senvolvidos ao longo do ano 
pela Funad e instituições que 
atuam com pessoas com defi-
ciência e utilizam a arte como 
instrumento de inserção so-
cial e inclusão. Serão apresen-
tados espetáculos de dança, 
teatro, música, oficinas, artes 
visuais, literatura, brincadei-
ras e outras atividades artís-
ticas, envolvendo usuários, 
famílias, reabilitadores e con-
vidados, em uma grande cele-
bração à arte e inclusão.

A organização é do Nú-
cleo de Vivência e Artes da 
Funad. A intenção do even-
to é mostrar a força da arte 
na inclusão e reabilitação 
da pessoa com deficiência, 
democratizando o acesso às 
diversas manifestações cul-
turais produzidas no Estado.

Segundo a presidente 
da Funad, Simone Jordão, a 
Mostra de Arte Inclusiva é 
um agente valioso. “Através 
dela, os usuários e convi-
dados de outras institui-
ções conseguem expressar 
sentimentos, exteriorizar 
emoções e colocar em prá-
tica a criatividade. Ela é um 
instrumento importante de 
socialização da pessoa com 
deficiência com as famílias 
e todos os atores envolvidos 
na luta por uma vida plena 
de direitos e dignidade”, res-
saltou Simone Jordão.

Funad inicia 
a 7a Mostra 
de Arte 
Inclusiva

Projeto DemoTape

Duas bandas se apresentam na 11a edição 
do evento que acontece no Centro Histórico

A 11ª edição - desta vez 
em caráter especial - do proje-
to DemoTape de bandas novas 
volta a acontecer hoje, a partir 
das 19h, no Centro Cultural 
Espaço Mundo, localizado no 
Centro Histórico da cidade 
de João Pessoa. As atrações 
são as bandas Flores Baldias e 
Permeia. A entrada é gratuita 
para o público, que também 
pode aproveitar o ambiente 
para fazer um happy hour, 
pois a casa abrirá cedo. 

O grupo Flores Baldias 
busca manifestar em suas 
obras elementos genuina-
mente regionais, mas que 
dialoguem com as amplas 

manifestações musicais, per-
passando do xote ao groo-
ve, do baião ao flamenco, do 
coco de roda ao rock n roll. 
E aconchegada nesse balaio 
sonoro, a poesia se faz pre-
sente para dar voz a todos os 
conflitos, inclinações, paixões 
e revoltas de uma juventu-
de que através da amizade e 
da arte tenta encontrar uma 
brecha pra resistir. O grupo 
foi selecionado no edital do 
Fundo Municipal de Cultura 
e atualmente está gravando 
seu primeiro EP, cujo título é 
Quebrando o Concreto, com 
previsão de lançamento ain-
da neste ano.

Já a banda Permeia faz 
um som que traz referências 
culturais nordestinas que se 
misturam ao rock, blues, sam-
ba, soul, funk, reggae e indie, 
com uma proposta de abor-
dagem de diferentes perspec-
tivas e letras poéticas. As te-
máticas são de cunhos social 
e filosófica, mas sem perder 
a alegria necessária no dia a 
dia da existência humana.

O DemoTape surgiu 
para proporcionar expe-
riência profissional de show 
para bandas novas, e muitas 
vezes estreantes nos palcos 
das casas de shows da cida-
de, além de servir de vitrine 

e revelar potenciais artís-
ticos locais. Já passaram 
pelo DemoTape bandas hoje 
reconhecidas no cenário lo-
cal como Vieira, Hazamat, 
Mafiota, Necrohunter e Me-
nestréis MCs. Bandas novas 
que queiram se apresentar 
devem ficar de olho nas re-
des sociais do Centro Cul-
tural Espaço Mundo, onde 
serão divulgadas as inscri-
ções para a próxima edição. 
Enquanto isso, a dica dos 
organizadores é ensaiar 
bastante para gravar algum 
registro que servirá para a 
avaliação do seu trabalho 
pelos curadores do projeto.

SERVIÇO 
n Evento: Projeto 
DemoTape
n Shows: Bandas Flo-
res Baldias e Permeia 
n Data: Hoje
n Hora: 19h
n Entrada: Gratuita
n Local: Centro 
Cultural Espaço 
Mundo, em 
João Pessoa
n Endereço: Praça 
Antenor Navarro, 
n0 53, bairro do 
Varadouro, no 
Centro Histórico

Banda Flores Baldias produz uma obra com elementos genuinamente regionais, que dialoga com as amplas manifestações musicais, e está em estúdio gravando o seu primeiro EP    

Foto: Thercles Silva

Ilustração: Diulgação
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Mais um ministro
O ministro extraordinário da transição, Onyx Lorenzoni, 
confirmou ontem o nome do advogado Gustavo Bebianno como 
ministro-chefe da Secretaria-Geral da Presidência  Página 14
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Pauta da região tem pedido de audiência, retomada de obras paradas e manutenção do Mais Médicos

A retomada de obras fe-
derais no Nordeste, visando 
à geração de empregos e o 
crescimento econômico da 
região; celebração de um 
Pacto Nacional pela Segu-
rança Pública; a viabiliza-
ção de fontes financeiras 
para reequilíbrio do pacto 
federativo; o desbloqueio 
das operações de créditos 
dos estados, para viabili-
zação de investimentos e 
pagamentos de precatórios 
judiciais; debate acerca do 
novo Fundeb; consequên-
cias da mudança no progra-
ma Mais Médicos.

Esses foram alguns dos 
assuntos que o governador 
eleito João Azevêdo, repre-
sentando o Estado da Paraí-
ba, discutiu com os demais 
governadores do Nordeste 
durante encontro realizado 
nesta quarta-feira (21), em 
Brasília, e que constam numa 
carta encaminhada ao presi-
dente eleito Jair Bolsonaro.

“Esse documento que 
estamos encaminhando ao 
presidente eleito Jair Bolso-
naro apresenta seis pontos 
que, para os governadores 

João defende diálogo com o
governo Federal em prol do NE

Editoração: xxxxxxxxxxxxxxEdição: Marcos Wéric

Educação

Câmara aprova punição para quem 
jogar lixo nas ruas de João Pessoa

O Plenário da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP) aprovou, na vota-
ção da manhã dessa quar-
ta-feira (21), projeto de lei 
que prevê multa para quem 
jogar lixo nas ruas da capi-
tal. Na ocasião, ainda foram 
votados mais 17 matérias 
entre Projetos de Lei (PL), 
Projeto de Lei Complemen-
tar (PLC), Projeto de Decre-
to Legislativo (PDL) e veto 
do Executivo Municipal.

De acordo com 
PL334/2017, de autoria 
do vereador Mangueira 
(MDB), é proibido o descar-
te, por pessoas físicas ou 
jurídicas, de qualquer tipo 
de lixo nos logradouros pú-
blicos da capital fora dos 
equipamentos destinados a 
este fim (lixeiras). No caso 
do descumprimento, os 

pedestres devem ser abor-
dados por autoridades fis-
calizadoras da Emlur e da 
Guarda Municipal a fim do 
descarte correto do lixo.

Em caso de desobe-
diência à orientação das 
autoridades competentes, o 
infrator será multado no va-
lor de R$ 100, que pode ser 
dobrado em caso de reinci-
dência. A receita arrecadada 
com o valor das multas será 
destinada à realização de 
campanhas educativas à po-
pulação, relativas à limpeza 
urbana e preservação do pa-
trimônio de João Pessoa.

Fundo do Esporte
O veto do Executivo 

Municipal ao projeto de au-
toria do vereador Bispo José 
Luiz (PRB) que autoriza o 
Poder Executivo a instituir o 

Fundo Municipal de Esporte 
foi derrubado pelos parla-
mentares. O projeto prevê 
ainda que o fundo seja vin-
culado à Secretaria Munici-
pal de Juventude Esporte e 
Recreação (Sejer).

“O esporte é uma for-
ma saudável de inclusão 
para todas as faixas etárias. 
Esse projeto busca incenti-
var a prática do esporte. Te-
mos nomes se destacando 
na Paraíba que precisam de 
apoio para competir e esse 
projeto pode dar essas con-
dições”, afirmou o autor da 
matéria solicitando a der-
rubada do veto.

O vereador Tibério Li-
meira (PSB) elogiou a ini-
ciativa do bispo José Luiz. 
“O vereador teve muita pre-
cisão e coerência ao apre-
sentar esse projeto. Que o 

Fundo Municipal do Espor-
te possa ser criado e ser a 
mola propulsora de uma 
política de esporte, que hoje 
está precária”, desejou.

Demais matérias
Ainda foram aprova-

dos projetos que dispõem 
sobre: a divulgação da lis-
tagem dos candidatos ins-
critos, recadastrados e se-
lecionados nos programas 
habitacionais; a linguagem 
inclusiva na legislação e 
documentos oficiais; ins-
tituição do marco zero de 
João Pessoa; instituição do 
programa de exame e tra-
tamento de trombofilia; a 
obrigatoriedade das ope-
radoras de planos de saú-
de prestarem informações 
acerca da negativa de trata-
mento médico.

Emlur e Guarda Municipal serão responsáveis pela fiscalização e, em caso de desobediência à lei, o infrator será multado no valor de R$ 100

Foto: Divulgação

O vereador Jefferson 
Kita (PSB) concedeu uma 
entrevista à imprensa da 
cidade de Bayeux, acom-
panhado dos vereadores 
Guedes, Luciene de Fofinho, 
Netinho, Rubens, Lico e 
França, que o apoiam na Câ-
mara Municipal e que dese-
jam a realização de eleições 
diretas, em virtude da va-
cância no Poder Executivo 
da cidade. Dentre os assun-
tos abordados, o vereador 
falou do movimento que 
vem liderando na Câmara 
para a aprovação da PEC 
08, que visa regulamentar 
as eleições diretas no mu-
nicípio, em caso de vacân-
cia dos cargos de prefeito e 
vice-prefeito.

A PEC 08 será apre-
ciada no plenário da Casa 
Severaque Dionísio. Para 
o parlamentar, “em nome 
da democracia”, o poder de 
escolha do gestor municipal 
deve ser delegado à popu-
lação através do voto. “É a 
democracia. Eu acho que 
nós, vereadores, mesmo fa-
vorecidos por um cenário, 
não temos o direito de tirar 
o direito da população de 
votar”, disse.

Apesar de ser o princi-
pal beneficiado pela interi-
nidade, já que é o próximo 
prefeito da cidade, previs-
to na linha sucessória, pelo 
fato de ser o presidente 
eleito do parlamento local 
para o biênio 2019-2020, 
Kita acredita que a Câma-
ra Municipal deve ouvir a 
voz das ruas e obedecê-la, 
haja vista ao forte apelo 
popular pela realização 
de novas eleições na cida-
de. Segundo ele, o Artigo 

8, objeto da Proposta de 
Emenda Constitucional 
apresentada por Luciene, 
fere a soberania popular.

“O Artigo 8 da Lei Or-
gânica não prevê eleição di-
reta em nenhum momento, 
por isso se torna nulo, por 
isso fere o direito da sobe-
rania popular e do voto. A 
emenda da vereadora Lu-
ciene visa restaurar o que é 
obrigação da Câmara. Que o 
povo tenha o direito de es-
colher o seu representante”, 
argumentou o vereador.

A respeito do recente 
rompimento com o atual 
prefeito interino Noquinha, 
Jefferson foi enfático e não 
se fez de rogado, admitiu ter 
sido aliado de primeira hora 
do atual gestor, mas que 
não corrobora com a forma 
como o mesmo tem condu-
zido os rumos da cidade.

“Fomos aliados de 
guerra, fomos parceiros, 
mas, infelizmente, divergi-
mos nessa reta final, porque 
ele não vem fazendo uma 
boa gestão. O fator pre-
ponderante foi Noquinha 
querer continuar no poder, 
mesmo não fazendo um 
bom mandato, de maneira 
antidemocrática, e o PSB di-
vergiu e houve o desenten-
dimento”, declarou.

Movimento quer eleição 
direta em Bayeux

O Artigo 8 da Lei 
Orgânica não prevê 
eleição direta em 

nenhum momento, 
por isso se 
torna nulo

do Nordeste, são importantes 
que sejam tratados e recebi-
dos com a devida atenção. A 
carta refere-se à questão de 
investimentos em obras pú-
blicas, em estradas, na área 
de habitação, na área da saú-

de, educação, rediscutir a 
própria distribuição do Fun-
deb e que os investimentos 
em termos de empréstimos 
possam ser retomados para 
os estados que têm condi-
ções fiscais. Então é um do-

cumento que visa uma agen-
da positiva em benefício dos 
estados do Nordeste”, pon-
tuou João Azevêdo.

Logo após o encontro, 
João Azevêdo comentou que 
a reunião de governadores 

serviu para a definição de 
uma pauta comum, daquilo 
que mais preocupa todas as 
gestões no atual momento. 
“Esperamos ter, a partir des-
sa reunião, a possibilidade 
de manter um diálogo aberto 

com o Governo Federal no 
sentido de buscar a solução, 
exatamente, para os maiores 
problemas”, disse.

O governador eleito 
ainda citou alguns pontos 
pautados no encontro que 
podem ser vistos como pro-
blemas existentes em todos 
os estados do Nordeste. “São 
problemas com relação a in-
vestimentos, com relação à 
Previdência, com relação à 
forma como está sendo es-
tabelecida a fusão de alguns 
ministérios, enfim, alguns 
pontos que nos preocupam”, 
comentou João Azevêdo.

A carta contendo os 
principais pleitos levanta-
dos no encontro foi assina-
da por todos os participan-
tes: além de João Azevêdo, 
os governadores Paulo Câ-
mara (Pernambuco), Cami-
lo Santana (Ceará), Wellin-
gton Dias (Piauí), Rui Costa 
(Bahia), Belivaldo Chagas 
(Sergipe), Flávio Dino (Ma-
ranhão), o governador em 
exercício de Alagoas, Lucia-
no Barbosa, e a governado-
ra eleita do Rio Grande do 
Norte, Fátima Bezerra.

João Azevêdo comentou que a reunião de governadores serviu para a definição de uma pauta comum daquilo que mais preocupa todas as gestões no atual momento

Foto: Secom-PB
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Advogado disse que a  principal atividade de sua pasta será a modernização e a desburocratização do Estado

O ministro extraordi-
nário da transição, Onyx Lo-
renzoni, confirmou ontem o 
nome do advogado Gustavo 
Bebianno como ministro-
chefe da Secretaria Geral da 
Presidência. Segundo Onyx, 
ele é um “homem prepara-
do e da absoluta confiança” 
do presidente eleito Jair 
Bolsonaro.

Presidente do PSL du-
rante a campanha eleito-
ral, Bebianno agradeceu a 
indicação e adiantou que a 
principal atividade de sua 
pasta será a modernização 
e a desburocratização do 
Estado. “Será o governo 
olhando para sua atividade 
de servir a população”, afir-
mou em coletiva no Centro 
Cultural Banco do Brasil 
(CCBB), onde a equipe de 
transição do governo está 
instalada.

O futuro ministro do go-
verno Bolsonaro disse que 
há uma lista em estudo para 
composição de sua equipe. 

Um dos nomes apontados 
por ele é o de Carlos Bol-
sonaro, filho do presidente 
eleito, que poderá assumir a 
Secretaria de Comunicação 
da Presidência.

“Ele sempre esteve à 
frente dessa comunicação. 
É uma pessoa muito impor-
tante para a equipe e para o 
presidente.”

Bebianno e Onyx par-
ticiparam ontem da pri-
meira reunião com todos 
os ministros confirmados 
e integrantes de 14 grupos 
técnicos. Esses encontros 
devem se repetir todas as 
quartas-feiras, às 10h. Essa 
é a primeira agenda fixa 
da equipe de Bolsonaro. A 
proposta é que, nos próxi-
mos dias, ministros e gru-
pos técnicos apresentem 
ideias e projetos “que se-
rão construídos paulatina-
mente”, descreveu Onyx.

O desenho ministerial 
estará pronto até meados 
de dezembro e deve refletir 
as promessas de enxuga-
mento da estrutura da má-
quina pública.

Carolina Gonçalves 
Da Agência Brasil

Bebianno é confirmado para a
Secretaria Geral da Presidência

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

André Almeida na AGU
O presidente eleito Jair Bolsonaro confir-

mou ontem o nome do advogado André Luiz de 
Almeida Mendonça para a Advocacia-Geral da 
União (AGU). Na conta do Twitter, Bolsonaro se 
referiu ao novo ministro como “Mendonção” e 
o descreveu como sendo “advogado com ampla 
vivência e experiência no setor”.

Mendonça atuou em áreas de transparên-
cia e combate à corrupção em parceria com a 
Controladoria-Geral da União.

Com pós-graduação em Governança Glo-
bal, Mendonça é advogado da União desde 
2000 e foi procurador seccional da União em 
Londrina. Ele também coordenou a área dis-
ciplinar da Corregedoria da AGU.

Mendonça vai substituir a ministra Grace 
Mendonça, que é advogada da União desde 
2001 e chefia a AGU desde setembro de 2016. 
Ela foi nomeada pelo presidente Michel Temer 
e foi a primeira mulher a assumir o comando 
da pasta.

Supremo adia decisão definitiva sobre
decreto de indulto natalino de Temer

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) adiou ontem o tér-
mino do julgamento sobre a 
constitucionalidade do decre-
to de indulto natalino editado 
pelo presidente Michel Temer, 
no ano passado. A retomada 
da sessão está prevista para 
quarta-feira (28). O decreto 
é editado todos os anos pelo 
presidente da República.  

O julgamento definitivo 
começou nesta tarde, mas foi 
suspenso após as sustenta-
ções da Procuradoria-Geral 
da República (PGR), da Defen-
soria Pública da União (DPU) 
e de entidades em prol do di-
reito de defesa.  

Em dezembro do ano 
passado, durante o recesso de 
fim de ano, a então presiden-

te do STF, ministra Cármen 
Lúcia, atendeu a um pedido 
da PGR e suspendeu o decre-
to. Em seguida, o relator do 
caso, ministro Luís Roberto 
Barroso, restabeleceu parte 
do texto, mas retirando a pos-
sibilidade de benefícios para 
condenados por crimes de 
corrupção, como apenados na 
Operação Lava Jato.

Durante as manifesta-
ções, a procuradora-geral 
da República, Raquel Dodge, 
defendeu a suspensão do in-
dulto. Segundo Dodge, o pre-
sidente da República tem a 
prerrogativa de fazer o decre-
to, no entanto, o ato não é ab-
soluto e pode sofrer controle 
constitucional.

Para a procuradora, o de-
creto não teve a finalidade de 
desencarcerar e foi “ampliati-
vo e generoso” com detentos 

que cumpriram apenas 20% 
da pena.

“Sem justificativa, o decre-
to ampliou os benefícios e criou 
cenário de impunidade no país, 
reduziu em 80% o tempo de 
cumprimento da pena aplicada, 
extinguiu penas restritivas de 
direito, suprimiu multas e o de-
ver de reparação pelas práticas 
de crimes graves”, disse Dodge.

O defensor público-geral 
federal, Gabriel Faria Oliveira, 
defendeu a validade do decreto. 
Segundo ele, o texto se aplica a 
presos pobres, grande parte da 
massa carcerária, e não a con-
denados na Lava Jato.

Segundo Faria, apenas 0,4 
% do total de presos responde 
por crime de corrupção contra 
a administração pública.

“A Defensoria Pública de-
fende a competência discricio-
nária do presidente da Repú-

blica para edição do decreto 
de indulto. Se flexibilizarmos o 
decreto no presente momento, 
a todos decretos de indulto fu-
turos haverá contestação judi-
cial”, afirmou.

Suspensão
Barroso considerou in-

constitucionais as regras origi-
nais do decreto editado por Te-
mer, que previa, por exemplo, a 
concessão do indulto mesmo a 
quem não pagou as multas pre-
vistas em suas penas, ou àque-
les que tivessem cumprido so-
mente 20% do tempo de prisão 
a qual foram condenados.

O ministro também impôs 
o limite de oito anos de pena 
como o máximo ao que o de-
tento pode ter sido condenado 
para poder receber o indulto. O 
decreto original não trazia limi-
te para a condenação.

André Richter
Da Agência Brasil

Segue para plenário

CCJ da Câmara aprova mudança nas 
regras de gestão de fundos de pensão

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) da Câ-
mara dos Deputados apro-
vou ontem projeto de lei 
complementar que muda as 
regras de gestão de fundos 
de pensão de órgãos e de 
empresas públicas. A pro-
posta segue para apreciação 
do plenário da Casa.

A proposta foi apre-
sentada há dois anos, após 
o término da comissão par-
lamentar de inquérito (CPI) 
que investigou os fundos 
de pensão. Na ocasião, con-
cluiu-se que, entre 2011 e 

2015, os fundos da Caixa 
Econômica Federal (Fun-
cef), dos Correios (Posta-
lis), da Petrobras (Petros) e 
do Banco do Brasil (Previ) 
tiveram prejuízo de R$ 113 
bilhões com a desvaloriza-
ção de ativos. A CPI sugeriu 
o indiciamento de 145 sus-
peitos de envolvimento em 
esquemas de corrupção nos 
quatro fundos.

O projeto pretende ga-
rantir mais transparência, 
profissionalização e respon-
sabilização de gestores, equi-
líbrio econômico, financeiro e 
atuarial dos fundos e redução 
da influência político-partidá-
ria no processo decisório. 

O texto aprovado na 
CCJ retirou a criação dos 
conselheiros independen-
tes, que passariam a in-
tegrar tanto os conselhos 
deliberativos quanto os 
conselhos fiscais dos fun-
dos de pensão. O disposi-
tivo é uma das principais 
inovações da proposta. 

Os conselhos delibera-
tivos terão seis membros, 
divididos de forma paritária 
entre integrantes eleitos por 
participantes e assistidos e 
integrantes indicados por 
patrocinadores. Já os conse-
lhos fiscais serão formados 
por quatro pessoas, dividi-
dos da mesma forma que os 

conselhos deliberativos. O 
mandato dos membros do 
conselho deliberativo será 
de quatro anos, com garan-
tia de estabilidade, permiti-
da uma recondução conse-
cutiva.

Pela proposta, o conse-
lho deverá aprovar previa-
mente investimentos que 
envolvam valores iguais ou 
superiores a 5% dos recur-
sos garantidores de cada 
plano de benefício, e não 
do fundo todo, como ocorre 
atualmente. A medida pre-
tende tornar mais rígido o 
controle sobre cada inves-
timento feito pelo fundo de 
pensão.

Heloísa Cristaldo
Da Agência Brasil

O advogado Gustavo Bebianno agradeceu a indicação do presidente eleito Jair Bolsonaro e afirmou que há uma lista em estudo para composição de sua equipe

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Comandantes militares
O general de Exército, Fernando Azevedo 

e Silva, que assumirá o Ministério da Defesa 
no governo de Jair Bolsonaro, confirmou on-
tem os nomes dos próximos comandantes do 
Exército, Marinha e da Força Aérea Brasileira 
(FAB). 

Os três oficiais cuja patente é o equivalen-
te a general quatro estrelas são integrantes 
do alto-comando das Forças Armadas. Para o 
comando da Marinha, foi indicado o almirante 
de esquadra Ilques Barbosa Júnior, atual chefe 
do Estado Maior da Armada (EMA), o segundo 
posto na hierarquia da Força.

O Exército será comandado pelo general 
Edson Leal Pujol, que também já seria o subs-
tituto natural por ordem de antiguidade. Para 
assumir o comando, Pujol deixará o Depar-
tamento de Ciência e Tecnologia do Exército, 
em Brasília.

A Aeronáutica será comandada pelo te-
nente-brigadeiro-do-ar Antonio Carlos Mo-
retti Bermudez, que estava no comando-geral 
de pessoal da Força Aérea Brasileira (FAB).

“A escolha é seguindo o regulamento para 
a escolha do comandande do Exército, que diz 
que deverá ser um oficial-general, incluindo 
Marinha e Aeronáutica, do último posto da 
carreira. Então, todos eles estão habilitados a 
isso”, afirmou general Azevedo e Silva.
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Scott Morrison disse que o governo australiano não firmará o acordo por considerar que afeta a soberania do país

A Austrália não assina-
rá o Pacto Mundial para a 
Migração, estabelecido no 
último mês de julho na Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU), por considerar que 
afeta sua soberania, confir-
mou ontem o primeiro-mi-
nistro Scott Morrison.

“Este pacto mundial 
sobre a migração não é um 
bom acordo. Não vamos as-
siná-lo porque acredito que 
nos comprometeria”, disse 
Morrison à emissora de rá-
dio 2GB, acrescentando que 
não deixaria nunca que algo 
comprometesse as fronteiras 
do país.

Segundo Morrison, o 
acordo, previsto para ser 
adotado no início de dezem-
bro em Marraquesh (Marro-
cos), “não faz distinção entre 
aqueles que entram ilegal-
mente na Austrália e os que 
vêm pela via correta”.

A posição de Morrison 
coincide com a ferrenha po-
lítica da Austrália contra a 
entrada de imigrantes ilegais 
no país, por via marítima, os 
quais devolve aos seus pon-
tos de embarque. Essa po-
sição é criticado por várias 
organizações internacionais, 
entre elas a ONU.

A Austrália, além disso, 
tem centenas de refugia-
dos e solicitantes de asilo 

Da Agência EFE

Premiê diz que Austrália não 
assinará pacto para migração

Bosch e a 
Imaginação diabólica

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

Um homem recostado em uma cadeira olha diretamente 
para o seu observador, ele tem a cabeça levemente inclinada 
para trás, está sendo submetido a uma operação: a extração da 
padra da loucura. Esse tipo de operação era comum na Idade 
Média, segundo documentos escritos, consistindo na retirada 
de uma pedra que causava a loucura no homem. Acreditava-se, 
na época, que os loucos tinham uma pedra na cabeça. No qua-
dro de Hieronymus Bosch (1450-1516), pintor holandês, o ci-
rurgião tem um funil na cabeça, em vez de um barrete, símbolo 
da estupidez; a incisão na cabeça do paciente, entretanto, não 
extrai uma pedra, mas uma flor. Um frade e uma freira presen-
ciam a operação, o frade sustenta um cântaro de vinho e a freira 
um livro sobre a cabeça, em alusão à superstição e à ignorância 
de que se acusava o clero. O formato circular do quadro nos re-
mete a um espelho, talvez o espelho da sociedade vista por Bos-
ch. A legenda que aparece no quadro diz em holandês da época: 
“Meester snyt die Keye ras, myne name is lubbert das.” (Mestre, 
extrai-me a pedra, meu nome é Lubbert Das) O quadro “a ex-
tração da pedra da loucura” é um retrato da sociedade de seu 
tempo, uma alegoria crítica, rica em simbolismo, da corrupção 
moral e religiosa testemunhada por Hieronymus Bosch. Isso é 
atestado pela referência a Lubber Das, personagem satírico da 
literatura holandesa da época que representava a estupidez. 
Daí a palavra inglesa “lubber” significar estúpido, bobalhão, 
provavelmente derivada do personagem neerlandês.

A iconografia de Hieronymus Bosch oferece um reper-
tório inesgotável de criaturas fantásticas, basta uma simples 
conferida no quadro “O jardim das delícias”. A simbologia do 
universo iconográfico de Bosch é claramente alimentada pela 
atmosfera religiosa de sua época. Criaturas bestiais, peixes 
voadores, corujas, homem-árvore e todas as formas de nudez 
desfilam em quadros que antecipam em cinco séculos o movi-
mento surrealista do sec. XX. Em meio à iconografia realista 
dominante em seu tempo, Bosch inventou o realismo fantás-
tico na pintura. Mais que fantástico, os símbolos que alimen-
taram a imaginação do pintor holandês, eram diabólicos. O 
homem que é retratado por Bosch é o homem pecador, caído 
em um mundo de corrupção aterradora.

O quadro “A nave dos loucos” é um exemplo disso, repre-
senta de modo caricatural os hereges, homens animalizados 
com gestos histriônicos que deixam inequívoca a sua “perdi-
ção moral”. Para Bosch o pecado era um mal equiparável à 
loucura, um mal que conduz ao castigo e à morte. Na nave da 
perdição os pecadores comem, bebem, jogam cartas e se ati-
ram ao prazer da luxúria, constituindo-se em uma metáfora 
da sociedade da época. Alguns dos comensais eram clérigos, 
o que retrata uma crítica aos religiosos de vida dissoluta. No 
mastro da nave tremula uma bandeira vermelha com o cres-
cente lunar, em alusão aos infiéis islâmicos, a quem são com-
parados os pecadores de sua sociedade.

Bosch, chamava-se Jeroen van Aken, usava o nome artís-
tico Bosch em alusão à sua cidade, Hertogenbosch, uma das ci-
dades mais importantes dos Países Baixos, depois de Bruxelas 
e Amberes, na época com cerca de 20 mil habitantes, de onde 
provavelmente Bosch nunca saiu. Bosch era filho de artista 
plástico e casou com a filha de um rico comerciante, viveu em 
relativo bem-estar material e foi reconhecido como artista. 
Entretanto, Bosch foi testemunha de uma época convulsiva. 
Sob o governo de Felipe O Bom, duque de Borgonha, a região 
viveu um período de bonança. Entretanto, seu sucessor, Carlos 
O Temerário, entrou em conflito com o rei da França, dando 
início a uma série de incidentes bélicos, como a batalha de Nan-
cy (1477); e o saque de Gante (1468) com a execução pública de 
inúmeras pessoas. Bosch também testemunhou, segundo es-
pecialistas, o incêndio que assolou a sua cidade em 1463, o que 
lhe causou grande impacto, atribuindo-se a esse fato a presen-
ça do fogo e braseiros de forma constante em sua iconografia.

As críticas de Bosch ao clero, retratadas em seus qua-
dros, são a expressão de sua profunda religiosidade. Referên-
cias documentais atestam que o pintor pertencia à Confraria 
Religiosa de Nossa Senhora, associação religiosa de clérigos 
e laicos. Já surgiam movimentos pré-reformistas nos Países 
Baixos, como a “devotio moderna” que defendia a comunhão 
direta com Deus sem a intervenção da Igreja oficial. Bosch, 
assim, era um cristão praticante e integrado à sua ordem 
religiosa. Muito da obra de Hieronymus Bosch se encontra 
na Espanha, no museu do Prado, pois o rei espanhol Felipe 
II (1527-1598) passou a ser um apaixonado colecionador da 
obra de Bosch, que na Espanha passou a se chamar El Bosco, 
cuja iconografia serviu de propaganda para a contrarrefor-
ma católica capitaneada pelo Rei espanhol.

Entre o céu e o inferno, em uma época de guerras, sa-
ques e tragédias, Bosch foi latinizado como El Bosco, sua obra 
foi politizada pelas guerras religiosas, subsistindo entretanto 
a força da sua imaginação diabólica que assombrou não ape-
nas o seu tempo.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

A crise migratória se espalha pelo mundo e não há nenhuma solução à vista para esse grave problema humanitário

Foto: Reprodução/Internet

em centros em Nauru e Pa-
pua Nova Guiné. Eles espe-
ram que os Estados Unidos 
aceitem acolhê-los, porque 
Camberra se nega a recebê
-los no seu território, ape-
sar de a maioria ter fugido 
de zonas de conflito.

Parte das crianças imi-
grantes e das famílias que 
estavam em Nauru foi trans-
ferida à Austrália nos úl-
timos meses para receber 
atendimento médico, após 
as pressões de médicos 
diante da deterioração da 
saúde mental dos menores 
e antes das eleições que de-

vem ocorrer antes de maio.
A migração é um dos as-

suntos em constante debate 
na Austrália e neste ano, em 
que o país superou antes do 
previsto os 25 milhões de 
habitantes, o governo pro-
pôs reduzir a cota de imi-
gração permanente de 190 
mil  para 130 mil e estabele-
cer mecanismos para que os 
imigrantes se dirijam a áreas 
do interior.

O Pacto Mundial para 
uma Migração Segura, Or-
denada e Regular foi esti-
pulado em julho pelos Esta-
dos-membros da ONU, com 

exceção dos Estados Unidos, 
que se distanciou do proces-
so no final de 2017, enquan-
to países como Israel tam-
bém anteciparam que não o 
assinarão.

O texto, que não é vincu-
lativo e será adotado oficial-
mente em uma cúpula a ser 
realizada em dezembro no 
Marrocos, procura ampliar 
as vias de migração regular, 
usar a detenção de imigran-
tes ilegais unicamente como 
último recurso e oferecer 
acesso a serviços básicos a 
todos os imigrantes, sem im-
portar seu status.

Eleição em Dubai

Apoiado pelos EUA, o sul-coreano 
Kim Jong é eleito para a Interpol

O sul-coreano Kim Jong 
Yang foi eleito ontem novo 
presidente da Interpol, du-
rante assembleia geral da 
organização de polícia in-
ternacional, realizada em 
Dubai.

Kim, candidato apoia-
do pelos Estados Unidos 
(EUA), sucederá no cargo o 
chinês Meng Hongwei, que 
foi presidente da Interpol 
até ter sido detido no final 
de setembro pelas autori-
dades de Pequim.

O coreano, que terá um 
mandato de dois anos, ven-
ceu o candidato russo Ale-
xander Prokopchuk, cuja 
candidatura gerou críticas 
por parte dos EUA e de paí-
ses como Ucrânia e Lituâ-
nia, que temiam uma possí-
vel politização da Interpol.

O cargo de presidente 
da Interpol tem poucas atri-
buições, que se limitam a 
liderar as sessões da assem-
bleia geral e do Comitê Exe-
cutivo, enquanto as funções 
executivas da organização 
recaem no secretário-geral.

O presidente anterior, 
Meng, foi dado como desa-
parecido no dia 25 de se-
tembro, após embarcar em 
um avião rumo à China e, 
depois de vários dias de si-
lêncio, a Comissão Nacional 
de Supervisão chinesa (o 
órgão anticorrupção) con-
firmou sua detenção.

Em 7 de outubro, a In-
terpol recebeu a carta de 
renúncia do seu até então 
presidente e uma comu-
nicação de Pequim, infor-
mando que Meng não conti-
nuaria sendo o delegado da 

China no organismo.
A Interpol conclui hoje 

em Dubai sua 87ª Assem-
bleia Geral, que, além de 
escolher o substituto de 
Meng, tem o propósito de 
adaptar a organização aos 
novos tempos para melho-
rar a cooperação policial na 
era do crime eletrônico.

Na assembleia também 
foi eleito como vice-pre-
sidente para a América o 
chefe da Polícia Federal da 
Argentina, Néstor Ronca-
glia, para um mandato de 
três anos.

Da Agência EFE

Fome matou 85 mil crianças no Iêmen 
durante os quase 4 anos de guerra

Cerca de 85 mil crianças 
menores de cinco anos mor-
reram de fome desde que as 
hostilidades se intensificaram 
na guerra do Iêmen, há quase 
quatro anos, revela um relató-
rio divulgado  ontem pela Or-
ganização não governamental  
(ONG) Save The Children.

Segundo as estimativas da 
organização, feita com dados 
coletados pela Organização das 
Nações Unidas (ONU), 84.701 
crianças com desnutrição agu-
da grave morreram entre abril 

2015 e outubro de 2018, se-
gundo os dados divulgados nas 
últimas horas em seu site.

“Para cada criança morta 
por bombas e balas, dúzias 
morrem de fome e é algo que 
pode ser prevenido comple-
tamente”, afirmou a diretora 
da ONG no Iêmen, Tamer Ki-
rolos, que se mostrou “hor-
rorizada” com o fato de cerca 
de 85 mil crianças no Iêmen 
terem morrido por “causa da 
fome extrema”.

Os menores que morrem 
de fome “sofrem à medida que 
as funções dos seus órgãos 

vitais diminuem e finalmente 
param”, explicou Tamer, ao res-
saltar que os sistemas imuno-
lógicos dessas crianças são tão 
frágeis que “são mais propen-
sas às infecções, com algumas 
tão fracas que não conseguem 
nem chorar”.

“Os pais têm que presen-
ciar como seus filhos vão sen-
do consumidos, incapazes de 
fazer nada a respeito”, lembra 
a diretora da ONG.

Depois da intensificação 
do conflito, 14 milhões de pes-
soas estão em risco de sofrer 
uma crise de fome, um número 

que “aumentou dramaticamen-
te” desde que a coalizão árabe 
liderada pela Arábia Saudita 
impôs um bloqueio marítimo e 
aéreo que agravou a inseguran-
ça alimentícia no país.

Desde então, afirma a 
ONG, as importações de ali-
mentos através do porto da Al 
Hudaydah, onde atualmente é 
travada uma sangrenta bata-
lha, se reduziram em mais de 
55 mil toneladas métricas ao 
mês, “o suficiente para satis-
fazer as necessidades de 4,4 
milhões de pessoas, incluídas 
2,2 milhões de crianças”.

Da Agência EFE
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Mudanças climáticas também integram os temas do país no encontro, que começa no dia 30 deste mês, em Buenos Aires

O Brasil vai priorizar os 
temas de comércio interna-
cional e de mudanças climá-
ticas na Cúpula de Líderes do 
G20 (grupo que reúne as 20 
maiores economias do mun-
do), entre 30 de novembro e 
1º de dezembro, em Buenos 
Aires. A comitiva brasileira 
será liderada pelo presidente 
Michel Temer, que convidou o 
presidente eleito, Jair Bolso-
naro, para acompanhá-lo. O 
Itamaraty já confirmou que 
Bolsonaro não irá à cúpula 
argentina.

Sobre a participação 
brasileira no encontro, o di-
retor do Departamento de 
Assuntos Financeiros e Ser-
viços do Ministério das Re-
lações Exteriores, ministro 
Luiz Cesar Gasser, informou 
que a crise no comércio in-
ternacional, os compromis-
sos do Acordo de Paris so-
bre mudanças climáticas e 
as discussões sobre o futuro 
do trabalho estarão entre os 
principais tópicos a serem 
abordados.

“Comércio internacional 
é um tema que preocupa o go-
verno brasileiro. É de extre-
ma relevância. A mensagem 
estará presente em termos 
de uma busca de solução para 
essa crise que o mundo atra-
vessa no comércio, a neces-
sidade ou não de reforma da 
OMC [Organização Mundial 
do Comércio]”, disse, em en-
trevista no Palácio Itamaraty.

No final de outubro, ao 
participar da reunião mi-
nisterial do Grupo de Forta-
lecimento e Modernização 
da OMC, em Ottawa, Cana-
dá, o ministro das Relações 
Exteriores, Aloysio Nunes 
Ferreira, alertou para os 
riscos de paralisação do 
mecanismo de solução de 
controvérsias do organismo 
multilateral. O Brasil foi um 
dos 12 países convidados 
pelo Canadá para discutir o 
futuro da organização.

Desde o ano passado, os 
Estados Unidos têm resisti-
do a liberar a nomeação de 
novos juízes para o Órgão de 
Apelação da OMC, compos-
to por sete membros. Atual-
mente, o tribunal tem apenas 

Brasil vai priorizar comércio 
mundial na cúpula do G20

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

quatro juízes, o que acarreta 
atrasos na análise de disputas 
comerciais entre os países.

Segundo o Itamaraty, o 
G20 tem importância central 
para o Brasil por se tratar 

de um foro de governança 
global que reúne as princi-
pais economias do mundo, 
em formato flexível, que fa-
cilita o debate e a formação 
de consensos, o que se torna 

especialmente relevante no 
momento atual em que o mul-
tilateralismo é questionado.

“Na Cúpula de Buenos 
Aires, o Brasil reiterará seu 
compromisso com a demo-

cracia e com as reformas eco-
nômicas, no plano doméstico, 
bem como com a defesa do 
diálogo e do multilateralis-
mo, no plano externo”, desta-
ca o ministério.

Foto: Reprodução/Internet

A comitiva brasileira será liderada pelo presidente Michel Temer, que convidou Jair Bolsonaro para participar da Cúpula de Líderes do G20, na Argentina

Ministra israelense não crê 
em plano de paz de Trump

O plano do presidente 
americano, Donald Trump, 
para a paz entre israelen-
se e palestinos, esperado 
há meses, é uma “perda de 
tempo”, declarou ontem 
uma ministra israelense.

“O abismo entre is-
raelenses e palestinos é 
muito grande como para ser 
solucionado” por esse pla-
no, declarou a ministra de 
Justiça, Ayelet Shaked, em 
um colóquio organizado em 
Jerusalém pelo jornal inglês 
Jerusalem Post.

“Penso pessoalmente 
que é uma perda de tempo”, 
assegurou uma resposta a 
uma pergunta sobre a ini-
ciativa de paz da adminis-
tração Trump.

“Sou apenas mais rea-

lista e sei que atualmente 
não há futuro para esses 
projetos, mas esperamos 
ver o que os Estados Unidos 
proporá”, acrescentou.

Promessa
Trump informou no fi-

nal de setembro que o plano 
poderia ser apresentado em 
“dois, três ou quatro meses”. 
Expressou também pela pri-
meira vez, sem se comprome-
ter, uma preferência para a so-
lução com dois Estados, com a 
criação do Estado palestino.

Shaked assim como ou-
tros membros do partido na-
cionalista religioso Hogar Ju-
dío, aliado-chave da coalizão 
do primeiro-ministro Benja-
min Netanyahu, se opõem à 
solução política com dois Es-

tados para resolver o conflito 
israelense-palestino.

A diplomacia palestina 
congelou os contatos com a 
administração Trump, que 
acusa de ter uma posição exa-
geradamente pró-israelense.

O presidente da Auto-
ridade Palestina, Mahmud 
Abbas, considera que o re-
conhecimento por Estados 
Unidos de Jerusalém como 
capital de Israel - anuncia-
do em dezembro de 2017 -, 
o fechamento do escritório 
da Organização para a Li-
bertação de Palestina (OLP) 
em Washington e o fim da 
ajuda americana aos refu-
giados palestinos “põem di-
ficuldade a causa palestina e 
constituem uma violação do 
direito internacional”.

Programa de Maduro não 
tira a Venezuela da crise

O polêmico programa 
de recuperação da Venezue-
la, que na terça-feira (20) 
completou três meses desde 
que foi lançado pelo presi-
dente Nicolás Maduro, não 
ajudou o país a sair da grave 
crise econômica, enquanto 
opositores, empresários e 
analistas insistem em criti-
car o pacote.

O legislador antichavista 
Ángel Alvarado afirmou que 
os venezuelanos estão mais 
pobres que há 90 dias e que 
a economia está muito longe 
de se recuperar, apesar das 
promessas de êxito no curto 
prazo feitas por Maduro.

O membro da Comissão 
de Economia e Finanças do 
Parlamento venezuelano, o 

único poder controlado pela 
oposição, lembrou que o 
programa de Maduro impôs 
novos e maiores impostos 
em meio à hiperinflação que 
atinge o país e que, segundo 
dados da Câmara, supera 
3% por dia.

“O dinheiro segue per-
dendo valor e os impostos 
são mais altos, aqui temos um 
grande desequilíbrio fiscal 
que não se vai resolver au-
mentando os impostos sobre 
as pessoas. Precisamos de 
medidas integrais para fechar 
a brecha fiscal”, destacou.

País com as maiores re-
servas provadas de petróleo 
do planeta, a Venezuela atra-
vessa severa crise econômica 
que se expressa em escassez 
e hiperinflação, um indicador 
que o Fundo Monetário In-

ternacional (FMI) estima que 
fechará em 10.000.000% no 
país caribenho em 2019.

Para combater a crise, 
Maduro lançou um progra-
ma que batizou como de 
“recuperação econômica”, 
que inclui medidas como um 
substancial aumento do salá-
rio mínimo, congelamento de 
preços de alguns alimentos, 
reforma tributária e uma re-
conversão que instaurou um 
novo cone monetário (con-
junto de moedas).

A renda mínima legal 
ficou ancorada à criptomoe-
da “petro”, em 1.800 bolíva-
res mensais, ainda vigen-
tes, mas a desvalorização 
a levou dos US$ 30 iniciais 
a pouco mais de US$ 24 no 
dia de ontem, segundo a 
taxa de câmbio oficial.

Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil

Da Agência EFE
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Sigelu Combate Aedes realizou 300 mil vistorias em prédios públicos desde o seu lançamento, em 2017

Mais de 300 mil vistorias 
já foram realizadas em pré-
dios públicos com o aplicativo 
Sigelu Combate Aedes desde 
o seu lançamento, em 2017. 
A ferramenta já identificou 
mais de 8 mil focos do mos-
quito Aedes aegypti. O inseto 
é transmissor da dengue, zika 
e chikungunya, doenças que 
podem gerar outras enfermi-
dades, como microcefalia e 
Guillain-Barré.

O aplicativo foi criado 
pelo Ministério do Planeja-
mento, Desenvolvimento e 
Gestão, em parceria com o 
Instituto Alberto Luiz Coim-
bra de Pós-Graduação e Pes-
quisa em Engenharia (Coppe) 
e a Lemobs, ambos vinculados 
a Universidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ).

“Todos os servidores po-
dem participar desta campa-
nha e ajudar no combate ao 

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Aplicativo identificou mais de 
8 mil focos do Aedes aegypti  

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

ma das maiores atrações do Vale 
de Colca, no estado peruano de 
Arequipa, é um local chamado 
Mirador Cruz del Cóndor, onde 
é possível observar o voo dessa 

ave, considerada na mitologia inca como o 
“mensageiro dos deuses”.
      O voo desse pássaro imponente im-
pressiona não só por sua envergadura, 
mas pelos rasantes que dá, passando perto 
dos turistas. Com as asas abertas, chega a 
3,2 metros. O condor faz seus ninhos em 
cavernas situadas nas paredes das monta-
nhas, onde a altura do despenhadeiro che-
ga a 1,2 mil metros.
       Muito dessa ave está na exposição fotográ-
fica “El Condor de Los Andes”, do professor 
Juan Carlos Viñas Cortez (foto), do Departa-
mento de Psicologia da UFPB. 
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    O condor andino é reconhecido como 
uma das maiores aves voadoras do mun-
do depois do albatroz. Adultos chegam a 
medir até 142 centímetros de altura e ter 
entre 270 e 330 centímetros de envergadu-
ra. Os machos pesam de 11 a 15 quilos e as 
fêmeas, de 8 a 11 quilos.
     A União Internacional para a Conserva-

Cortez e o “mensageiro dos deuses”
ção da Natureza e dos Recursos Naturais 
(IUCN) consideram o animal ameaçado de 
extinção, por perda de habitat natural e en-
venenamento.
       Na exposição de Juan Cortez é aprecia-
do um conjunto de temáticas a respeito da 
vida dessa ave, como taxonomia, filogenia, 
expectativa de vida, poleiros, ninhos, ali-
mentação, competição e hierarquia, repro-
dução, distribuição e ameaça de extinção.
     O condor consegue voar a 7 mil metros 
de altura, usando as correntes de ar quen-
te. Vive cerca de 50 anos e o casamento 
é para toda a vida, sendo que o casal tem 
apenas um filhote por ano. Em dezembro, 
os filhotes ainda estão nos ninhos e são 
dependentes dos pais para se alimentar. 
Por isso, durante essa época do ano, é raro 
conseguir assistir ao voo de um desses pás-
saros. Em geral, eles saem somente para 
se alimentar e para trazer a comida para o 
rebento, que fica com os pais até os 7 anos. 
Como precisam beber água diariamente, é 
nesses momentos que se pode ver um de-
les executando as manobras aéreas.
     Para se chegar ao mirante, é necessá-
rio seguir por uma estrada de chão batido, 
onde de um lado está o precipício e do ou-
tro a encosta da montanha. 
       O visual é incrível, deixando à mostra 

U os “terraços” onde existem áreas de plan-
tio, exatamente como na época dos incas. 
Antes de chegar ao mirante ainda se passa 
por um túnel escavado na montanha com 
500 metros de extensão.
       O mítico condor andino, a maior ave 
do planeta capaz de voar, luta para sobre-
viver nas altas montanhas sul-americanas, 
entre as torres de alta tensão e a persegui-
ção humana, que os colocaram a caminho 
da extinção.
       Este animal, cuja forma de planar dei-
xa sem fôlego os que o conseguem ver, 
habita e se reproduz nos Andes, da Vene-
zuela ao Cabo de Hornos, passando pelo 
Equador, Peru, Bolívia, Chile e Argentina, 
entre 400 e 4.500 metros de altitude.
       Segundo um dos escassos estudos so-
bre este animal, publicado pela Usaid em 
2007, a população total estaria próxima de 
6.200 animais, 
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      Na mitologia inca, o condor-dos-Andes 
é imortal. Segundo a lenda, quando co-
meça a se sentir velho, que suas forças se 
esgotam, pousa no pico da mais alta mon-
tanha, dobra suas asas, recolhe suas per-
nas e se deixa cair, até atingir o fundo dos 

rios. Esta morte é simbólica, já que através deste 
ato, o condor retorna ao ninho nas montanhas, 
onde renasce em um novo ciclo, uma nova vida. 
O condor também era o mensageiro de bons e 
maus presságios, e também responsável pelo 
nascer-do-sol, já que era ele que levava a estrela 
acima das montanhas todas as manhãs, dando 
início ao ciclo da vida.
     A ave também simboliza a força e a inteligên-
cia, poder e saúde. Para alguns era associado com 
deuses solares, para outros era considerado o 
governante do mundo superior. Era um animal 
respeitado pelos povos andinos desde antes da 
colonização da América. Nos tempos modernos 
é símbolo nacional da Argentina, Bolívia, Chile, 
Colômbia, Equador e Peru. 

A professores

MPF expede recomendações para impedir assédio moral

O Ministério Público 
Federal (MPF) em Goiás e o 
Ministério Público do Estado 
de Goiás (MP-GO) expediram 
recomendações para impedir 
o assédio moral a professores. 
Os órgãos recomendaram à 
Secretaria de Estado da Edu-
cação, Cultura e Esporte de 
Goiás (Seduce) e à Secretaria 
Municipal de Educação e Es-
porte (SME) de Goiânia que 
se abstenham de qualquer 
atuação ou sanção arbitrária 
em relação a professores. As 
secretarias terão 20 dias para 
informar as medidas adotadas 

para o cumprimento das reco-
mendações ou para explicar 
as razões para não acatá-las.

As recomendações se 
deve a sanções que represen-
tem violação aos princípios 
constitucionais e demais nor-
mas que regem a educação 
nacional. De acordo com o 
MPF, em especial quanto à li-
berdade de aprender, ensinar, 
pesquisar e divulgar o pensa-
mento, a arte e o saber, além 
do pluralismo de ideias e de 
concepções pedagógicas.

As recomendações orien-
tam ainda que as Secretarias 
adotem as medidas cabíveis e 
necessárias para que não haja 
qualquer forma de assédio 

moral contra esses profissio-
nais por parte de servidores, 
outros professores, estudan-
tes, familiares ou responsáveis 
e que atuem com objetivo de 
evitar intimidações a docen-
tes e alunos, decorrentes de 
divergências político-ideológi-
cas que resultem em censura.

As ações integram um 
movimento coordenado na-
cional. A Procuradoria Fede-
ral dos Direitos do Cidadão 
(PFDC), sugeriu a expedição 
das recomendações às insti-
tuições públicas de educação 
básica e superior de todo o 
país. A medida faz parte da 
“Ação Coordenada PFDC – 
Princípios Educacionais. Li-

berdade de aprender, ensinar, 
pesquisar e divulgar a cultu-
ra, o pensamento, a arte e o 
saber. Pluralismo de ideias e 
concepções pedagógicas. 
Respeito à liberdade e apreço 
à tolerância”.

Escola sem Partido
As gravações de aulas 

e denúncias de professores 
têm sido incentivadas por 
apoiadores do movimento 
Escola sem Partido, projeto 
de lei que está em discussão 
no Congresso Nacional. In-
dividualmente, mais de 200 
promotores e procuradores 
assinaram nota técnica em 
defesa do movimento.

“Os projetos de lei fe-
deral, estadual ou municipal 
baseados no anteprojeto do 
Programa Escola sem Parti-
do não violam a Constituição 
Federal; ao contrário, visam 
a assegurar que alguns dos 
seus mais importantes pre-
ceitos, princípios e garantias 
sejam respeitados dentro das 
escolas pertencentes aos sis-
temas de ensino dos estados 
e dos municípios”, diz trecho 
do documento.

Em oposição ao movi-
mento, a organização Inter-
disciplinaridade e Evidências 
no Debate Educacional (Iede) 
em parceria com professores 
e educadores lançou o movi-

mento Escola com Diversida-
de e Liberdade, que angariou 
mais de 67 mil assinaturas.  

“A falta de clareza sobre 
o que é doutrinação possi-
bilita que cada um entenda 
o que quiser sobre o termo 
e intérprete as aulas tam-
bém de acordo com suas 
próprias convicções e ideo-
logias. Assim, abrem-se ca-
minhos para denúncias in-
devidas que podem corroer 
profundamente as relações 
de confiança entre educado-
res, estudantes e seus fami-
liares, fundamentais ao bom 
funcionamento das escolas e 
à aprendizagem dos alunos”, 
diz trecho do texto.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Aedes aegypti. O aplicativo é 
simples e intuitivo, permitindo 
a denúncia de focos e possíveis 
depósitos de larvas do mosqui-
to, agilizando assim o registro 
das ações de combate”, disse 

Augusto Chiba, secretário de 
Gestão de Pessoas do Minis-
tério do Planejamento. Atual-
mente, o Sigelu Combate Aedes 
já conta com mais de 4 mil ser-
vidores cadastrados, de acordo 

com o ministério.
A iniciativa do Ministério 

do Planejamento é monitorada 
pela Sala Nacional de Coorde-
nação e Controle do Ministé-
rio da Saúde. A partir de uma 

ação conjunta entre os dois 
ministérios, a solução digital 
foi ofertada para outros entes 
da federação.

Desde o dia 13 de no-
vembro, o Ministério da Saúde 

iniciou uma nova campanha 
para combater o mosquito. So-
mente no estado de São Paulo, 
foram realizadas 207.592 vis-
torias a partir da utilização 
do aplicativo. Este trabalho 
resultou na constatação de 
5.532 focos e no treinamento 
de 9.935 pessoas. No Distrito 
Federal, foram encontrados 
1.589 focos do mosquito a 
partir de 76.964 vistorias.

Aplicativo
O sistema é composto 

por aplicativo de celular e um 
ambiente de monitoramento 
pela internet, com mapas ope-
racionais, relatórios e painéis 
gerenciais, permitindo ainda a 
exportação e integração de da-
dos com outros sistemas.

Segundo o Ministério do 
Planejamento, qualquer ci-
dadão pode solicitar acesso 
pelo site https://aedes.sigelu.
com. Além disso, é possível 
sanar dúvidas online, via chat, 
e-mail e telefone.

Inseto é transmissor da 
dengue, zika e chikungunya, 
doenças que podem gerar 
outras enfermidades, como 
microcefalia e Guillain-Barré

Foto: Arquivo/Agência Brasil

A iniciativa do 
Ministério do 

Planejamento é 
monitorada pela 
Sala Nacional de 

Coordenação e Controle 
do Ministério da Saúde
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Hospital foi contemplado com R$ 7,5 milhões que serão investidos na aquisição de um tomógrafo e um angiógrafo

O Hospital Universitário 
Alcides Carneiro (HUAC) da 
Universidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG),  acaba de 
ser contemplado com recursos 
da ordem de R$ 7,5 milhões.  
Estes recursos estão sendo  li-
berados pela Empresa Brasi-
leira de Serviços Hospitalares 
(Ebserh), estatal vinculada ao 
Ministério da Saúde e serão in-
vestidos na aquisição de novos 
equipamentos, para melhorar 
o atendimento à população 
que recebe assistência do Sis-
tema Único de Saúde (SUS).

Segundo o superinten-
dente do HUAC, Homero Gus-
tavo Rodrigues, com esses 
recursos,  serão adquiridos, 
um angiógrafo digital; que já 
foi licitado por R$ 3 milhões; 
e um tomógrafo digital de 
64 canais, por igual valor. No 
caso do angiógrafo, o supe-
rintendente explicou: “Esse 
equipamento é empregado  
na realização de angiografias 
e cateterismo cardíaco. Tam-
bém vamos adquirir um to-
mógrafo digital de 64 canais, 
que custou igualmente R$ 3 
milhões e adquirimos tam-
bém ventiladores artificiais e 
monitores multiparamédicos 
para utilização nas nossas 
Unidades de Tratamento In-
tensivo (UTIs)”, disse o supe-
rintendente do HUAC.

O superintendente do 
HUAC explica que, para aco-
modar os novos equipamen-
tos, começa em dezembro, a 
ampliação de todo o espaço do 
setor de imagem do Hospital. 
“Esses equipamentos são com-
plexos e grandes  e precisam 
de estrutura bem adequada 
para sua instalação. Estamos 
iniciando agora no mês de de-

zembro, a reforma do setor de 
imagem para acomodá-los. Até 
março de 2020 nós teremos 
todos os equipamentos instala-
dos para atender à população”, 
disse Homero Gustavo.

Ele esclareceu que os res-
piradores e os monitores serão 
instalados imediatamente nas 
Unidades de Tratamento Inten-
sivo. A UTI adulto  tem 10 leitos, 
enquanto a UTI infantil ofere-
ce 9 leitos. O único tomógrafo 
atualmente em funcionamento 
no Hospital Universitário, com 
mais de 10 anos de uso, já está 
em fase de obsolescência, mas 
ainda oferece 600 tomografias 
por mês. A meta do Hospital, 
com a instalação de um novo 
tomógrafo, é ampliar para mil  
o número desse tipo de exame.

Ampliação da área 
Com capacidade de 160 

leitos, o Hospital Universitá-
rio Alcides Carneiro, segundo 
o superintendente Homero 
Gustavo, enfrenta dificulda-
des  para ampliação de sua 
área construída. A institui-
ção não pode fazer locação 
de imóveis e nem dispõe de 
recursos para uma ampliação 
verticalizada.  O superinten-
dente informa que,  está man-
tendo entendimentos com a 
Universidade Estadual da Pa-
raíba, para a cessão de parte 
das instalações da antiga Fa-
culdade de Comunicação So-
cial, que fica ao lado do hospi-
tal. O imóvel está sendo usado 
como depósito pelo Tribunal 
de Justiça.

Se os entendimentos pros-
perarem,  o espaço solicitado 
poderia ser usado para servi-
ços ambulatoriais e como salas 
para os estudantes dos cursos 
de Medicina e Enfermagem, 
que fazem  estágio no Hospital 
Universitário.

Chico José
chicodocrato@gmail.com

HUAC de Campina Grande 
terá equipamentos digitais 
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No Sebrae

Pesquisadores da PB apresentam 
Centros Multiusuários em Workshop

Secretarias de Saúde oferecem teste 
rápido de IST em unidades da capital

Pesquisadores da Pa-
raíba participaram ontem 
(21) do Workshop Labo-
ratórios e Equipamentos 
Multiusuários na Paraíba: 
Gestão, Desafios e Oportu-
nidades. O evento foi rea-
lizado no Sebrae, em João 
Pessoa. O workshop foi 
uma realização da Secre-
taria de Estado da Infraes-
trutura, dos Recursos Hí-
dricos, do Meio Ambiente 
e da Ciência e Tecnologia 
(Seirhmact), Fundação de 
Apoio à Pesquisa do Esta-
do da Paraíba (Fapesq) e 
da Financiadora de Estu-
dos e Projetos (Finep).

Ciente de que a pes-
quisa acadêmica deman-
da, em geral, equipamen-
tos avançados e de difícil 
aquisição devido aos altos 

custos envolvidos - desde 
a aquisição, manutenção 
e utilização apropriada 
de tais infraestruturas, o 
Governo do Estado da Pa-
raíba vem incentivando a 
aplicação racional de tais 
investimentos por meio 
da criação de Centros Es-
taduais de Infraestrutura 
Científica e Tecnológica 
de Caráter Multiusuário 
– CEICTM, em áreas es-
tratégicas de impacto no 
Estado. Tais centros, cuja 
atuação se dá em mais 
de um campus da UEPB, 
reúnem equipamentos 
complementares e/ou 
compartilháveis que são 
disponibilizados a diferen-
tes usuários da UEPB ou 
de instituições parcerias.

Existem ainda outros 

laboratórios multiusuários 
nas ICTs do Estado, em sua 
maioria, resultantes de par-
cerias com a Finep ou CNPq. 
Tais infraestruturas de ca-
ráter multiusuário podem 
ser acessadas por usuários 
de diversas áreas do conhe-
cimento, vinculados às ICTs 
ou às empresas, domicilia-
das ou não no Estado da 
Paraíba, de forma a viabili-
zar, aprimorar e promover 
pesquisas científicas, tec-
nológicas e de inovação no 
Estado da Paraíba – conso-
lidando e ampliando a in-
serção das atividades de en-
sino, pesquisa e extensão.

De forma a contribuir 
com as ICTs na identifica-
ção de modelos de gestão 
dos equipamentos multiu-
suários, facilidades e difi-

culdades identificadas pelos 
gestores, pesquisadores e 
usuários nos próximos anos 
de operação – a Seirhmact 
e a Fapesq promoveu esse 
Workshop sobre o tema, ou-
vindo experiências já conso-
lidadas e as demandas locais.

Caso a pessoa tenha tido 
relação sexual desprotegida, 
rompimento do preservativo 
ou passado por qualquer si-
tuação de risco, o ideal é pro-
curar a Unidade de Saúde da 
Família (USFs) mais próxima 
de sua residência e o Centro 
de Testagem e Aconselha-
mento (CTA) e realizar o teste 
rápido de Infecções Sexual-
mente Transmissíveis (IST) 
como sífilis, HIV/AIDS, hepa-
tite B e C. O serviço é ofereci-
do aos usuários do SUS pela 
Secretaria Estadual de Saúde 
(SES) e Secretaria Municipal 
de Saúde (SMS). 

Para o teste rápido de 
HIV/AIDS, sífilis e hepatite B e 
C, o exame pode ser feito nas 
USFs e CTA.  O Complexo Hos-

pitalar Clementino Fraga faz o 
teste rápido de HIV, hepatite 
B e C e de tuberculose. No en-
tanto, para realizar o teste de 
escarro (tuberculose) é pre-
ciso ter um encaminhamento 
da Unidade de Saúde Familiar 
que direciona para o Clemen-
tino Fraga, o hospital de refe-
rência do Estado.

A coordenadora do nú-
cleo IST/Aids do Estado, Joana 
Angélica, orienta a população 
sobre a prevenção e caso haja 
a contaminação a procurar o 
serviço de saúde.   “As pessoas 
precisam ficar atentas e sem-
pre utilizar preservativo nas 
relações sexuais. Caso tenha 
acontecido um descuido, é im-
portante procurar as unida-
des de saúde da família de seu 
município e realizar o teste de 
sorologia. Se o reagente for po-
sitivo, a equipe multidisciplinar 

faz o acolhimento e o tratamen-
to é iniciado. Caso dê negativo, a 
equipe realiza um diálogo para 
evitar que uma nova exposição 
aconteça durante as relações 
sexuais”, esclareceu.

Para ter acesso, o usuá-
rio precisa levar identidade, 
CPF e cartão do SUS a um dos 
locais citados e informa que 
gostaria de fazer o exame. O 
teste de sorologia é gratuito 
e realizado através da punção 
da polpa digital e o resultado 
sai em, aproximadamente, 20 
minutos. Os atendimentos são 
sigilosos e oferecem acom-
panhamento por uma equipe 
multiprofissional formada 
por psicólogo, enfermeiro e 
assistência social.  Se o resul-
tado for positivo o CTA enca-
minha o tratamento para os 
serviços de referência. Já as 
gestantes portadoras do HIV/

Aids são acompanhadas no 
serviço de Assistência Espe-
cializada Familiar do Hos-
pital Universitário Lauro 
Wanderley (HULW).

O Conselho Nacional 
do Meio Ambiente publi-
cou no Diário Oficial da 
União de ontem (21) re-
solução que institui uma 
nova fase do Programa de 
Controle da Poluição do Ar 
por Veículos Automotores 
(Proconve) e estabelece os 
limites máximos de emis-
são de gases poluentes e 
de ruído para veículos au-
tomotores pesados novos 
de uso rodoviário e para 
transporte de passageiros 
e mercadorias.

A resolução apresenta 
um cronograma para que 
os novos padrões sejam 
adotados por fabricantes, 
com o objetivo de melho-
rar a qualidade do ar. Para 
a homologação de veículos 
que nunca obtiveram li-
cença para uso da configu-
ração de veículo ou motor 
(LCVM), os novos padrões 
entram em vigor no dia 1° 
de janeiro de 2022. Para os 
demais veículos, os novos 
limites valem a partir de 1º 
de janeiro 2023.

Para conhecer os no-
vos limites, a resolução 
pode ser consultada no site 
da Imprensa Nacional.

Controle de ruído
A publicação também 

prevê novos limites de 
emissão de ruído de pas-
sagem a serem atendidos 
pelos veículos pesados. 
Com o início da Fase Pro-
conve P8, os limites máxi-
mos estabelecidos na Eta-
pa 1 do programa passam 
a valer para todos os mo-
delos de veículos.

Os limites máximos 
de ruído de passagem de-
finidos na Etapa 2 do Pro-
conve passarão a valer para 
novos modelos de veículos 
em 1° de janeiro de 2027 e, 
a partir de 1° de janeiro de 
2028, para todos os mode-
los de veículos.

Os limites máximos de 
ruído de passagem previs-
tos na Etapa 3 entrarão em 
vigor em 1° de janeiro de 
2032, para novos modelos 
de veículos, e em 1° de ja-
neiro de 2033, para todos 
os modelos de veículos da 
Fase Proconve P8.

Poluentes: Conama 
publica novos limites

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

SERVIÇO 

n O Centro de Testagem 
e Aconselhamento (CTA) 
Endereço: R. Alberto de 
Brito, 411, Jaguaribe. 
Horário: das 7h às 17h.
Telefone: 98645- 8230.

n Complexo de Doenças 
Infecto Contagiosas 
Clementino Fraga
Endereço: R. Ester 
Borges Bastos, 599, 
Jaguaribe
Horário: 7h às 17h
Telefone:  3218-5421

O workshop foi 
uma realização da 

Secretaria de Estado 
da Infraestrutura, dos 
Recursos Hídricos, do 
Meio Ambiente e da 
Ciência e Tecnologia, 

Fapesq e FinepMaiana Diniz 
Da Agência Brasil  



O comércio foi o setor 
que mais criou empregos 

no mês de outubro 

Foto: Valter Campanato/Arquivo
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Pesquisa da Confederação Nacional de Dirigentes Lojistas e do SPC Brasil foi feita nas 27 capitais do país com 761 pessoas

Estudo da Confedera-
ção Nacional de Dirigentes 
Lojistas (CNDL) e do Serviço 
de Proteção ao Crédito (SPC 
Brasil) indica que dois a cada 
dez trabalhadores, 23%, que 
receberão o 13º salário neste 
final de ano usarão parte do 
dinheiro para comprar pre-
sentes de Natal. Outros 27% 
dos trabalhadores pretendem 
poupar ou investir o valor re-
cebido, enquanto 17% preten-
dem utilizar o dinheiro extra 
para quitar dívidas em atraso.

A pesquisa, feita nas 27 
capitais do país com 761 pes-
soas, revelou que 16% vão 
gastar o 13° salário durante 
as festividades de Natal e Ano 
Novo e 13% vão pagar despe-
sas essenciais da casa, como 
contas de água e luz. Para 
11%, a alternativa é o uso do 
recurso para o pagamento de 
tributos e impostos típicos de 
início de ano, como IPTU e 
IPVA, por exemplo.

“O dinheiro deveria ser 
primeiramente pensado para 
pagar dívidas atrasadas, em-
préstimos ou para investir. 
Se o consumidor tem apenas 
uma dívida em aberto, é mais 
fácil resolver o problema. 
Caso exista mais de uma, o 
ideal é escolher aquela que 
está atrasada ou optar pela 
que possui o valor com juros 
mais altos como, por exem-
plo, cheque especial e cartão 
de crédito”, recomenda o edu-

cador financeiro do SPC Bra-
sil José Vignoli.

Segundo ele, é impor-
tante considerar os gastos 
que costumam aparecer no 
começo do ano, como o IPTU, 
as mensalidades escolares e 
o IPVA, por exemplo. “Assim 
como a quitação de dívidas 
atrasadas, a formação de uma 
reserva para saldar compro-
missos típicos de início de 
ano também deve ser uma 
prioridade do consumidor. 
Todos os anos elas apare-
cem, mas muitos só deixam 
para pensar nessas despesas 
quando elas chegam”, alerta.

A pesquisa também mos-
trou que 44% dos entrevista-
dos pretendem fazer alguma 
atividade que possa gerar 
renda extra para comprar 
mais presentes de Natal. Esse 
grupo abrange principalmen-
te os mais jovens (54%) e as 
pessoas das classes C, D e E 
(51%). “Muitos consumido-
res costumam recorrer aos 
trabalhos informais e tempo-
rários para comprar presen-
tes melhores ou em maior 
quantidade. O Natal é uma 
data comercial de grande 
apelo e tem uma importância 
simbólica para as pessoas”.

Vignoli orienta ainda 
a não dividir o pagamento 
dos presentes em muitas 
parcelas para não sobre-
carregar o orçamento com 
as contas de início de ano, 
e pesquisar bastante para 
conseguir bons descontos e 
condições vantajosas.

Flávia Albuquerque  
Repórter da Agência Brasil

23% dos trabalhadores vão 
comprar presentes com o 13o

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Caged

Mais de 57 mil postos formais de 
trabalho foram criados em outubro

Grupo discutirá a venda direta de 
etanol para postos de combustíveis

Apesar do bom desem-
penho do setor de serviços e 
do aquecimento do comér-
cio próximo do fim do ano, 
a criação de empregos com 
carteira assinada desacele-
rou em outubro. Segundo 
dados divulgados pelo Ca-
dastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged), 
do Ministério do Trabalho, 
57.733 postos formais de 
trabalho foram criados no 
último mês, número 24,6% 
inferior às 76.599 vagas 
abertas no mesmo mês do 
ano passado. O indicador 
mede a diferença entre con-
tratações e demissões.

Mesmo com a desacele-
ração, a criação de empregos 
é a segunda melhor registra-
da desde outubro de 2013, 
quando as admissões tinham 
superado as dispensas em 
94.893. Em outubro de 2014, 
2015 e 2016, o saldo tinha 
ficado negativo, com as em-
presas demitindo mais do 

que contratando.
A criação de empregos 

totaliza 790.579 de janeiro 
a outubro, alta de 2,09% em 
relação ao mesmo período 
de 2017. Nos últimos 12 me-
ses, o país contratou 444.483 
trabalhadores com carteira 
assinada a mais do que de-
mitiu, alta de 1,16%.

Na divisão por ramos 
de atividade, seis dos oito 
setores econômicos criaram 
empregos formais em outu-
bro. O campeão foi o setor 
de comércio, com a abertura 
de 34.133 postos, seguido 
pelo de serviços (28.759 
postos) e pela indústria de 
transformação (7.048 pos-
tos). A construção civil abriu 
560 vagas, seguida pela in-
dústria extrativa mineral 
(377 vagas) e pelos serviços 
industriais de utilidade pú-
blica, categoria que inclui 
energia e saneamento, com 
268 vagas.

O nível de emprego caiu 

apenas no setor da agrope-
cuária, que demitiu 13.059 
trabalhadores a mais do que 
contratou no mês passado, 
e na administração públi-
ca (-353 postos). Tradicio-
nalmente, outubro registra 
contratações pelo comércio, 
por causa do fim de ano. Em 
contrapartida, o mês regis-
tra demissões no campo, 
por causa da entressafra de 
diversos produtos.

No comércio, o setor 
varejista abriu 28.984 pos-
tos formais de trabalho. O 
setor atacadista criou 5.149 
vagas. Nos serviços, os gran-
des destaques foram o co-
mércio e a administração de 
imóveis, valores mobiliários 
e serviço técnico, que abriu 
9.946 postos, e os serviços 
médicos, odontológicos e ve-
terinários, com 7.046 vagas. 
A indústria foi impulsionada 
pelos produtos alimentícios, 
bebidas e álcool etílico, com 
3.223 postos.

Regiões
Quatro regiões brasi-

leiras criaram empregos 
com carteira assinada em 
outubro. O Sul liderou a 
abertura de vagas, com 
25.999 postos, seguido 
pelo Sudeste (15.988 va-
gas). Foram abertos 13.426 
no Nordeste e 2.379 no 
Norte. Por causa do peso 
da agropecuária na eco-
nomia da região, apenas o 
Centro-Oeste demitiu mais 
do que contratou, com o fe-
chamento de 59 vagas.

Na divisão por esta-
dos, as maiores variações 
positivas no saldo de em-
prego ocorreram em São 
Paulo (13.088 postos), 
Santa Catarina (9.743), no 
Rio Grande do Sul (9.319) 
e Paraná (6.937). Quatro 
estados demitiram mais 
do que contrataram: Goiás 
(-3.565 vagas), Pernambu-
co (-1.330), Rio de Janeiro 
(-847) e Rondônia (-374).

Um grupo de trabalho 
vai discutir a venda direta 
do etanol pelas usinas aos 
postos de combustíveis. A 
decisão está em portaria do 
Ministério da Fazenda publi-
cada na edição de ontem (21) 
do Diário Oficial da União.

O prazo para conclusão 
dos trabalhos é de 45 dias, 
contados da data da pri-
meira reunião, podendo ser 
prorrogado, por consenso, 
em até 30 dias. O grupo será 
composto por dois repre-
sentantes de cada uma das 

seguintes secretarias do Mi-
nistério da Fazenda: Acom-
panhamento Fiscal, Energia 
e Loteria; Promoção da Pro-
dutividade e Advocacia da 
Concorrência; e Receita Fe-
deral do Brasil.

O Ministério da Fazen-
da lembra que atualmente a 
venda direta é vedada pela 
Resolução Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP) nº 
43/2009. O artigo 6º dessa 
resolução estabelece que o 
produtor de etanol ou coo-
perativa somente pode ven-
der o combustível a outro 
fornecedor (agente opera-

dor, empresa comercializa-
dora, cooperativas de pro-
dutores ou outro produtor), 
ao mercado externo ou às 
distribuidoras.

Em agosto de 2018, a 
ANP realizou uma tomada 
pública de contribuições 
para discutir novas regras 
para a comercialização do 
etanol. “Neste contexto, 
o GT [grupo de trabalho] 
irá buscar o alinhamento 
da questão concorrencial 
e tributária para que uma 
eventual liberação da venda 
direta não promova distor-
ções no mercado e/ou na 
tributação. Serão ouvidos os 

órgãos de governo relacio-
nados ao tema e entidades 
representativas das empre-
sas que atuam no setor”, diz 
o ministério, em nota.

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

O prazo para conclusão 
dos trabalhos é de 45 
dias, contados da data 
da primeira reunião, 

podendo ser prorrogado, 
por consenso, em 

até 30 dias

A economia brasi-
leira deve crescer 2,1% 
no próximo ano. Essa é a 
previsão para o Produto 
Interno Bruto (PIB), soma 
de todos os bens e servi-
ços produzidos pelo país, 
divulgada ontem (21) pela 
Organização para a Coope-
ração e o Desenvolvimento 
Econômico (OCDE). A esti-
mativa é menor que a di-
vulgada pela organização 
em setembro: 2,5%.

Para este ano, o OCDE 
manteve a estimativa de 
1,2%. Em 2020, a organi-
zação prevê crescimento 
de 2,4%.

Segundo relatório da 
OCDE, o crescimento eco-
nômico do Brasil ganhará 
impulso em 2019 e 2020, 
à medida que o consu-
mo privado, apoiado por 
melhorias no mercado de 
trabalho, aumentar. A or-
ganização também espera 
por recuperação do crédito 
e maior segurança política 
com a posse do novo gover-
no. Entretanto, a OCDE diz 
que a incerteza política em 
torno da implementação 
das reformas permanece 
significativa e pode atra-
palhar a recuperação, mas, 
ressalta, que se a incerteza 
desaparecer e as reformas 
avançarem, como se su-

põe, o investimento se tor-
nará mais forte.

PIB mundial
A previsão para o 

crescimento da economia 
brasileira ficará abaixo 
da média mundial. A es-
timativa da OCDE para o 
crescimento da economia 
mundial é 3,7%, em 2018, 
3,5%, no próximo ano e 
em 2020. Em setembro, a 
organização previa expan-
são de 3,7% tanto neste 
ano quanto em 2019.

Para a OCDE, o cres-
cimento das tensões co-
merciais é um risco para os 
investimentos, empregos e 
padrão de vida. Outro risco 
que pode reduzir o cresci-
mento mundial, citado no 
relatório, é a alta dos preços 
do petróleo. 

O relatório indica que, 
apesar do crescimento da 
produção nos Estados Uni-
dos e na Rússia, os preços 
têm subido desde o início 
do ano impulsionado pelo 
crescimento contínuo da 
demanda, crise na Vene-
zuela e incertezas sobre o 
impacto das sanções sobre 
a produção no Irã. O relató-
rio cita ainda o risco de de-
saceleração do crescimento 
da China e aumento mais 
intenso da taxa de juros 
dos Estados Unidos, com 
impactos sobre economias 
emergentes.

OCDE: economia do 
Brasil deve crescer
Kelly Oliveira  
Repórter da Agência Brasil  
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Diversidade

Chef João Barreto concorrendo ao Dólmã

Integral

Ana Cristina 
Barreto,
Ana Francisca 
Figueiredo,
Candice Candeia 
Araújo, Daniella 
Chaves Moura,
Diana Almeida,
Francisco Celestino,
José Ribeiro de 
Farias Júnior,
Leonardo Moura 
Teixeira,
Luciana Bastos 
Motta, Mariza 
Cunha, Paulo 
Rodrigues do 
Nascimento,
Tereza C. da Silva e
Zara Cavalcanti. 

Parabéns

O Liceu Paraibano, a escola pública mais 
tradicional da Paraíba, fundado em 1836, e 
que durante mais de cem anos foi o único 
estabelecimento público de ensino secundário 
no Estado, vai funcionar, ano que vem, em 
regime integral. Um ganho e tanto para os 
seus alunos que terão uma educação mais 
completa. O anúncio foi feito pelo governador 
Ricardo Coutinho. O Liceu, onde estudaram 
nomes como Augusto dos Anjos, José Améri-
co de Almeida, Celso Furtado,  entre outros 
ilustres, continua como referência no ensino 
de qualidade, com seleção para aprovar os 
alunos, e com dois turnos vai dar um salto na 
educação, ainda maior.

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Max Brito

Foto: Reprodução

Deck
A cidade de Cabedelo 

está preparando um projeto 
de um grande deck de ma-
deira, com 150 metros de 
comprimento e três de lar-
gura, com acesso para ca-
deirantes, sobre o quebra-
mar, para que os visitantes 
e turistas possam observar, 
com mais conforto, o pôr do 
sol e a foz do rio Paraíba. 
Os estudos estão sendo rea-
lizados pela equipe técnica 
da Secretaria de Planeja-
mento Urbano e Habitação. 
O objetivo da prefeitura 
é fortalecer o turismo. O 
projeto precisa ser liberado 
junto à Companhia Docas e 
seguir as determinações dos 
órgãos ambientais para ser 
iniciado. Arnaldo e Lourdes Von Shosten nos salões da cidade

Regina e Luiz Alberto Amorim, do Sebrae PB 

Vamos Votar

O chef paraibano 
João Barreto, também 
conhecido como o 
“Cumpade João”, per-
sonagem que ele criou 
para dirigir as apresen-
tações da sua “Casa de 
Cumpade”, em Galante, 
está disputando o Prê-
mio Nacional Dólmã, 
idealizado pelo gerente 
de Projetos do grupo 
Conforto Gastronômico, 
Geraldo Guerra Júnior. 
O prêmio foi criado para 
reconhecer e valorizar o 
trabalho e a dedicação 
de profissionais que se 
destacam na gastrono-
mia pelo país. A votação 
está acontecendo atra-
vés das redes sociais. 
Chef João Barreto é 
especialista na culinária 
regional e pesquisador 
de sabores do Nordeste. A beleza de Isabelle Novaes, proprietária da Richards

revelação - Quem ainda não a ouviu cantar, não deve 
perder a oportunidade. A cantora de jazz Letícia Costa, 
que completa este mês 26 anos, está preparando um show 
especial de comemoração de seu aniversário, dia 26 pró-
ximo, acompanhada por músicos de primeira classe, entre 
eles André Correia, no violino, e Gilson Machado na bate-
ria, Matheus Balbino e Allan Pessoa, cantores, Tiago Valé-
rio, na voz e guitarra, além de convidados surpresa. 
 No repertório ela vai do universo clássico do jazz e blues 
com, além de releituras jazzísticas da Música Popular Bra-
sileira. O show vai ser no Café da Usina Cultural Energisa, 
às 20h30.

Simpósio - Quem está em João Pessoa é o secre-
tário especial da secretaria de agricultura Fami-
liar e Desenvolvimento agrário do Governo Fede-
ral, Jefferson coriteac. ele está participando do I 
simpósio Internacional de agricultura Familiar, 
que está acontecendo na capital até este sábado, 
24, com programação de rodas de conversas e ofi-
cinas, na estação cabo branco, além de uma feira 
de produtos agrícolas vindos de todo o brasil e au-
las de culinária, que vão acontecer no busto de 
tamandaré.

Ui!
 

O concerto de hoje da 
Orquestra Sinfônica 
Jovem da Paraíba tem 
regência do maestro Luiz 
Carlos Durier, e partici-
pação, como solistas, do 
trompista Adriano Lima e 
do trombonista Cássio 
Vieira.

O concerto será às 
20h30, na Sala Maestro 
José Siqueira, no Espaço 
Cultural, em João Pessoa, 
com entrada gratuita.

A artesã Ivaldina 
convida para a exposi-
ção da renda de bilro, 
na próxima quinta-feira, 
29, das 8h às 16h, na 
Fundação Casa José 
Américo - Praia do Cabo 
Branco em João Pessoa.

PATRíCIA GALVãO (PAGU) Jô SOARESmeioColuna   do
  Aprendi que não devo me 

importar com comentários que não 
vão mudar minha vida                                                                                                                                           

 Tenha até pesadelos, se 
necessário for. Mas sonhe!                                                                                                                                           

Nesta quinta-feira, 22, na Escola Superior 
da Magistratura (Esma), vai acontecer a 1a 
edição do Projeto Café Literário, com o lança-
mento de oito livros e sessão de autógrafos. 
Promovido pela instituição de ensino, às 17h, o 
evento  faz parte de mais uma ação do diretor 
da Esma, desembargador Marcos Cavalcanti de 
Albuquerque. Dentre as publicações, destaque 
para três obras de magistrados do Judiciário 
estadual: “Garantia do Direito à Educação: 
fator de desenvolvimento socioeconômico bra-
sileiro”, do juiz Ely Jorge Trindade; ‘Desafiando 
a Inquisição: ideias e propostas para a Reforma 
Processual Penal no Brasil’, da magistrada Ro-
simeire Ventura Leite e outros; e ‘O Processo 
de Improbidade Administrativa’, do juiz Aluízio 
Bezerra Filho.

Estão abertas as inscrições para o curso 
“Neurociência Criminal e Avaliação da Per-
sonalidade”, com o especialista professor 
doutor Rui Mateus Joaquim. O curso pretende 
apresentar evidências de como fatores neuro-
biológicos e ambientais interagem de modo 
a configurar condições para o surgimento de 
comportamentos criminosos, e as relações 
entre traços da personalidade e tendências a 
comportamentos fora do normal. O curso é 
direcionado para estudantes e profissionais da 
área do Direito, Psicologia, Medicina, Serviço 
Social e profissionais de segurança pública e 
privada, além de peritos criminais. Mais infor-
mações pelo endereço eletrônico: financeiro@
ebdecursos.com.br

café Literário

neurociência

Foto: Rogério Almeida

Foto: Reprodução

rosacdaguiar@gmail.com Por Rosa Aguiar (interina)
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Esportes
Multa de R$ 515 mil
José Maria Marín foi sentenciado, na noite de terça-feira, ao 
pagamento de 137 mil dólares (cerca de R$ 515 mil) por conta 
dos escândalos de corrupção no futebol.  Página 23
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Ainda ameaçado de rebaixamento, o time carioca precisa vencer o Tricolor paulista, que luta pela Libertadores

Em 15º lugar com 39 
pontos - a apenas dois da 
zona de rebaixamento -, o 
Vasco precisa voltar a ven-
cer na próxima rodada para 
diminuir a possibilidade de 
um quarto rebaixamento. 
Sem ganhar há três parti-
das, o time de Alberto Va-
lentim terá que quebrar es-
critas para garantir os três 
pontos diante do São Paulo 
hoje às 20h, em São Januá-
rio.

A primeira delas tem 
relação com o histórico do 
Vasco contra times pau-
listas na atual edição do 
Campeonato Brasileiro. O 
Cruz-Maltino ainda não 
derrotou nenhum time do 
Estado vizinho em 2018 
e tem um aproveitamento 
muito baixo diante dessas 
equipes - de apenas 5,5%.

E o problema é que dos 
três jogos que restam ao Vas-
co até o fim do Brasileirão, 
dois serão contra times pau-
listas. Além do São Paulo na 
36ª rodada, o clube da Colina 
ainda enfrentará o Palmei-
ras, líder do campeonato, 
na rodada seguinte. Der-
rotar os dois é tudo o que 
os cariocas precisam para 
garantir a permanência na 
Série A.

A última vitória do Vas-
co contra um adversário de 
São Paulo aconteceu na 38ª 
rodada do Brasileiro do ano 
passado, quando derrotou 
a Ponte Preta por 2 a 1 em 
casa. Desde então foram 
seis jogos contra paulistas, 
com cinco derrotas e um 
empate.

Para vencer os pau-
listas pela primeira vez na 
temporada, o Vasco con-
ta com São Januário, onde 
serão realizados os jogos 
contra São Paulo e Palmei-
ras. Jogando no estádio, a 
equipe perdeu apenas duas 
partidas no Brasileiro e tem 
66,6% de aproveitamento, 
com oito vitórias e quatro 
empates.

Nas duas oportunida-
des que perdeu para clubes 
de São Paulo como man-
dante no Brasileirão desse 
ano, o Vasco não jogou em 
São Januário. A derrota 
para o Corinthians acon-
teceu no Mané Garrincha, 
em Brasília, e o revés para o 
Santos no Maracanã. Porém, 
a outra adversidade a ser 
enfrentada pelo Cruz-Mal-
tino tem justamente a ver 
com a sua casa.

Para superar a segunda 
escrita na noite desta quin-
ta, o Vasco precisa voltar 
a derrotar o São Paulo em 
São Januário. Há 13 anos, 
a equipe cruz-maltina não 
sabe o que é vencer o Trico-
lor jogando na Colina.

A última vitória ocor-
reu em 22 de maio de 2005, 
quando o clube carioca der-
rotou o adversário paulista 
por 3 a 1. Depois disso, dos 
oito jogos disputados no 
estádio, os são-paulinos 
venceram quatro e empata-
ram quatro.

Globo Esporte

Vasco não vence São Paulo
há 13 anos em São Januário

Edição: Geraldo Varela Editoração: Fernando Maradona

Nesta quinta-feira, 
às 21h, em casa, o Ceará 
terá mais uma decisão 
pela frente na Série A do 
Campeonato Brasileiro. A 
equipe alvinegra vai en-
carar o Paraná, lanterna 
da disputa, visando um 
triunfo para se manter 
fora da zona de rebaixa-
mento da competição. 
Para o zagueiro Valdo, 
vencer é fundamental 
para o Vozão neste duelo.

“Temos que respei-
tar o Paraná, mas preci-
samos impor nosso ritmo 
em casa para buscarmos 
uma vitória. Precisamos 
vencer para continuar-
mos firmes nesta luta 
para garantir o Ceará na 
primeira divisão. É um 
jogo decisivo e que não 
podemos errar. Vamos lu-
tar muito para conquistar 
os três pontos”, disse.

Ainda de acordo com 
o jogador, o Vozão tem 
tudo para se salvar da de-
gola no Brasileirão.

“Nós já provamos 
durante o campeonato 
que podemos manter o 
Ceará na Série A. O elenco 
está muito focado nisso e 
sabe das dificuldades que 
terá nesta reta final de 
competição. Vamos suar 
sangue para conquistar 
esse objetivo”.

Ceará tem 
tudo para
vencer o
Paraná

Futebolinterior 

Globo Esporte 

Em Salvador

Bahia pode complicar ainda mais o 
Fluminense em jogo na Fonte Nova

Ainda não dá para cra-
var a equipe que encara o 
Fluminense, mas o técnico 
Enderson Moreira já tem 
na cabeça a formação que 
entra em campo nesta quin-
ta-feira, às 21h, na Arena 
Fonte Nova. Com 41 pon-
tos o Fluinense ainda corre 
perigo em relação ao rebai-
xamento. No último treino, 
o treinador comandou um 
trabalho tático e fez diver-
sos testes no time titular, 
principalmente no ataque.

Apesar da expectati-
va pelo retorno de Gilberto 
à equipe titular, Enderson 
montou o time com Edigar 
Junio no comando de ata-
que. O time que iniciou o 
trabalho foi o seguinte: Bru-
no, Grolli, Lucas Fonseca e 
Paulinho; Gregore e Elton; 
Ramires, Élber e Zé Rafael; 
Edigar Junio.

Não tardou e o artilhei-
ro do Bahia na Série A foi a 
campo, substituindo justa-
mente Edigar. O jovem Luiz 
Fernando também foi testa-
do.

Enderson chegou a tes-
tar Edigar Junio e Gilberto 
no mesmo time, alterando a 
formação da equipe do 4-2-
3-1 para o 4-4-2. Os dois 
permaneceram juntos por 

um período considerável da 
atividade.

Quem também foi tes-
tado, só que na defesa, foi 
Tiago, ao lado de Lucas Fon-
seca.

Fluminense
Além de Richard, sus-

penso, o Fluminense pode 
ter outro desfalque no meio 
de campo. O volante Air-
ton sentiu a coxa direita 
no empate com o Ceará na 
última segunda e é dúvida. 
Airton sentiu o incômodo 
aos 40 minutos do 2º tem-

po ao voltar para marcar 
um contra-ataque da equi-
pe cearense. O volante pre-
cisou interromper o pique 
e nos momentos seguintes 
mancou e segurou a perna. 
Como o Flu já havia feito as 
três substituições, ele seguiu 
no campo até o apito final.

No treino antes da via-
gem para Salvador, Airton 
fez fisioterapia, enquanto os 
demais titulares realizaram 
trabalho regenerativo. Está 
praticamente fora do jogo.

Caso Airton desfalque 
o Flu, o técnico Marcelo Oli-

veira terá um desafio para 
escalar o time para o jogo 
contra o Bahia. Titular do 
meio de campo devido a 
suspensão de Jadson con-
tra o Ceará, o volante seria 
o substituto natural de Ri-
chard, fora do jogo com o 
Bahia após o terceiro ama-
relo.

Sem seus dois primei-
ros volantes à disposição, o 
treinador tem como opção 
usar Jadson para cumprir 
a função e colocar Dodi no 
time para auxiliar a marca-
ção.

No primeiro turno, o São Paulo levou a melhor sobre o time vascaino no Morumbi e venceu por 2 a 1. Hoje, a equipe de Valentim tem de quebrar o tabu para se afastar mais da zona de rebaixamento

Na última segunda-feira, o Fluminense não conseguiu ser eficaz e acabou empatando sem gols contra o Ceará

Foto: André Durão/GloboEsporte.com

Foto: Marcos Ribolli

JoGoS dE hoJE 
n 20h
Vasco x São Paulo
n 21h
Chapecoense x Sport
Bahia x Fluminense
Ceará x Paraná
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Evento principal começa hoje em Campo Grande/MS e terá Álvaro, Jô, Vítor, Pedro Henrique, George, Andressa e Thati

O Circuito Brasileiro 
Open de Vôlei de Praia em 
Campo Grande terá entrada 
franca na arena montada 
no Parque das Nações In-
dígenas, na Avenida Afon-
so Pena. Os jogos da fase 
de grupos, a partir de hoje, 
terão transmissão ao vivo 
pelo Facebook. Já as dis-
putas de medalha dos dois 
naipes, no sábado (24.11), 
a partir das 18h15 (horário 
local), e domingo (25.11), a 
partir das 9h, serão exibi-
das ao vivo exclusivamente 
pelos canais SporTV.

A competição conta 
com 24 duplas em cada gê-
nero. As 16 melhores du-
plas no ranking de entradas 
já estão pré-classificadas 
para a fase de grupos, en-
quanto as outras oito vagas 
em cada naipe são disputa-
das no classificatório, com 
partidas eliminatórias dire-
tas disputadas ontem pelo 
feminino e hoje no mascu-
lino.

A fase de grupos da 
etapa de Campo Grande 
(MS) do Circuito Brasilei-
ro Open de vôlei de praia 
começa hoje, mas os fãs 
da modalidade já poderam 
ver de perto alguns atletas 
na véspera do evento. Sete 
duplas que disputam o tor-
neio participaram de ses-
sões de autógrafo e visitas 
sociais ontem.

Foram três ações na 
capital sul-mato-grossense 
durante a tarde, divulgan-
do a principal competição 
de vôlei de praia do país. Os 
atletas também atenderam 
veículos de comunicação 
interessados na cobertura. 
As entrevistas foram rea-
lizadas ao final das visitas 
na Associação dos Amigos 
das Crianças com Câncer 
(AACC), com presença das 
duplas Juliana Simões/Eu-
nyce (PR/AL) e Thamela/
Ingridh (ES/PR). O segun-
do encontro foi no Colégio 
Adventista Campo-Gran-
dense, com presença da 
atleta da casa Danielle (MS) 
e sua parceira Bia (RJ), e do 
também sul-mato-grossen-
se Miguel (MS).

A última ação aconte-
ceu  uma sessão de autó-
grafos com bate papo junto 

CBV

Sete paraibanos disputam o 
Circuito Brasileiro de vôlei

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O futebol paraibano parece ser um poço 
de problemas. A Primeira Divisão 2019 nem 
começou e já tem uma nuvem negra acima de 
sua “cabeça”, o caso Perilima. A lide tem ator-
mentado os clubes participantes da maior 
competição estadual e dado esperança a duas 
equipes que ficaram nas semifinais da segun-
dona, Sport Lagoa Seca e São Paulo Crystal.

A querela começa com informação 
entregue à FPF pelo Sport Lagoa Seca de que 
a Perilima havia escalado atleta não profis-
sional nascido antes de 1998, o meia Brenno 
Yuri (1997), descumprindo o artigo 7º do 
Regulamento Específico do Campeonato 
Paraibano da Segunda Divisão 2018 e conse-
quentemente o art. 214 do Código Brasileiro 
de Justiça Desportiva. Assim, a FPF através 

de seu Diretor Executivo, Otamar Almeida, 
encaminhou ao TJDF a denúncia, sendo 
aberto na última segunda feira, por unani-
midade, Inquérito para investigar a situação 
apontada, o qual frutificará a proposição (ou 
não) da ação competente e posterior resolu-
ção definitiva do caso.

Pois bem, afora as questões de ordem 
processual que podem por fim ao litígio antes 
de chegar ao exame de mérito ou mesmo a 
absolvição da Perilima, algumas situações 
podem acontecer em decorrência de uma 
possível punição: a perda de três (atleta atuou 
em apenas um jogo) ou quinze (constava em 
súmula de cinco partidas) pontos, conforme 
art. 214, §2º do CBJD, bem como a punição do 
§4º do art. 214, ou seja, a exclusão do time.

Cada uma das situações supra pode 
desaguar em consequências práticas dis-
tintas, respectivamente, o refazimento das 
semifinais com a reestruturação das parti-
das, posto que o São Paulo Crystal passaria 
a ser o melhor classificado geral ou o acesso 
imediato de outra equipe com a exclusão.

A equipe de Cruz do Espirito Santo, 
São Paulo Crystal, adentrou no embate com 
Notícia de Infração e como terceiro interes-
sado, rogando a punição de perda de quinze 
pontos e o refazimento da semifinal, enfren-
tando, assim, o FEMAR que passaria a ser o 
melhor segundo colocado na primeira fase.

Além disso, buscando uma alternativa 
para solucionar de maneira célere situação 
que causa enorme insegurança jurídica e 

desportiva ao futebol paraibano, levantou-
se a possibilidade do acesso das quatro 
equipes que chegaram a semifinal, aumen-
tando o número de equipes para doze na 
Primeira Divisão. Entretanto, o arbitral foi 
realizado com divulgação de regulamento e 
tabela prévia, causando enorme dificuldade 
para que se emplaque a solução em quadro. 

Situações como essa insistem em 
acontecer no futebol paraibano, causando 
atrasos nas competições e dificuldades 
comerciais pela falta de planejamento pré-
vio, enfraquecendo competições, clubes e 
demais atores envolvidos no esporte bretão 
estadual.  Desta feita, o chamado “novo 
futebol paraibano” vai ficando igual, com os 
mesmos problemas.

Caso Perilima

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

aos alunos da Universidade 
Católica Dom Bosco. Esti-
veram presentes as atuais 
campeãs brasileiras Maria 
Elisa/Carol Solberg (RJ), 
a medalhista olímpica de 
bronze Juliana (CE) e sua 
parceira Andressa (PB), 
Ana Patrícia/Rebecca (MG/
CE) e Ramon Gomes/Fer-
nandão (RJ/ES).

Na primeira etapa da 
temporada, disputada em 
setembro, em Palmas (TO), 
Hevaldo/Arthur Lanci (CE/
PR) e Ana Patrícia/Rebec-
ca (MG/CE) ficaram com 

a medalha de ouro. Já na 
segunda parada, disputa-
da no mês de outubro, em 
Vila Velha (ES), títulos para 
Guto/Saymon (RJ/MS) e 
Fernanda Berti/Bárbara 
Seixas (RJ).

Após Campo Grande 
(MS), outras quatro etapas 
da temporada 18/19 serão 
realizadas no próximo ano. 
São Luís (MA) recebe o tor-
neio em janeiro, de 23 a 27 
de janeiro. Fortaleza (CE) 
será palco das disputas em 
fevereiro, de 20 a 24 de fe-
vereiro. Natal (RN) sediará 

a sexta etapa, de 20 a 24 de 
março, enquanto João Pes-
soa (PB) fecha o circuito, de 
9 a 14 de abril.

Além das duplas cam-
peãs de cada etapa, tam-
bém existem os campeões 
gerais da temporada, so-
mando a pontuação obtida 
nos sete eventos. A compe-
tição distribui R$ 45 mil às 
duplas campeãs dos dois 
naipes, e todos os times na 
fase de grupos são premia-
dos. Ao todo, são distribuí-
dos quase R$ 500 mil por 
etapa.

n DuplaS maSCulinaS 
Pedro Solberg/Bruno Schmidt (RJ/DF), Alison/André Stein (ES), Evandro/
Vitor Felipe (RJ/PB), Guto/Saymon (RJ/MS), George/Thiago (PB/SC), 
Hevaldo/Arthur Lanci (CE/PR), Léo Vieira/Jô (DF/PB), Eduardo Davi/
Adrielson (PR), Ricardo/Álvaro Filho (BA/PB), Vinícius Cardozo/Bruno 
(RJ/AM), Ramon Gomes/Fernandão (RJ/ES), Moisés/Vinícius Freitas (BA/
ES), Harley/Averaldo (DF/TO), Luccas Lima/Bernardo Lima (SP/CE), 
Oscar/Luciano (RJ/ES) e Marcus/pedro Henrique (RJ/PB).

n DuplaS FEmininaS
Ana Patrícia/Rebecca (MG/CE), Fernanda Berti/Bárbara Seixas (RJ), 
Maria Elisa/Carol Solberg (RJ), Ágatha/Duda (PR/SE), Victoria/Tainá 
(MS/SE), Juliana/andressa (CE/PB), Talita/Taiana (AL/CE), Neide/
Josi (AL/SC), Maria Clara/Elize Maia (RJ/ES), Val/Érica Freitas (RJ/
MG), Carolina Horta/Ângela (CE/DF), Izabel/Thati (PA/PB), Vivian/
Vitoria (PA/RJ), Aline/Diana (SC/RJ), Juliana Simões/Eunyce (PR/AL), 
Thamela/Ingridh (ES/PR).

Vítor Felipe e Andressa são dois paraibanos que estão na disputa do Circuito Brasileiro Open de Vôlei de Praia, que começa a sua etapa principal nesta quinta-feira, em Mato Grosso do Sul

Fotos: CBV/Divulgação
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Valor é referente a decisão da juíza norte-americana Pamela Chen por conta dos escândalos de corrupção

José Maria Marín foi sen-
tenciado, na noite dessa ter-
ça-feira, ao pagamento de 137 
mil dólares (cerca de R$ 515 
mil) por conta dos escândalos 
de corrupção em que foi en-
volvido, na operação conheci-
da como Fifagate. Além disso, 
o ex-presidente da CBF vai di-
vidir, com outros condenados, 
o valor de 2,14 milhões de dó-
lares (R$ 7,3 milhões).

Deste valor que Marín 
terá que pagar, 19 mil dólares 
(R$ 71 mil) serão devolvidos 
para a Fifa, como restituição 
de salários e benefícios. A 
Conmebol, pela mesma justi-
ficativa, receberá 118 mil dó-
lares (R$ 444 mil). A entidade 
máxima do futebol, porém, 
queria o pagamento de 97 mil 
dólares (R$ 365 mil), enquan-
to a entidade sul-americana 
queria 590 mil dólares (R$ 2 
milhões).

Marín vai dividir com o 
ex-presidente da Conmebol, 
Juan Angél Napout, o valor de 
24 mil dólares (R$ 90 mil) pe-
los gastos que a Fifa teve que 
arcar para a preparação de 
Stephanie Maennl para o jul-
gamento.

Os dois milhões de dóla-
res que Marin terá que dividir 
com os outros envolvidos no 
escândalo serão destinados, 
para a Fifa, o pagamento de 40 
mil dólares (R$ 150 mil), para 
a Concacaf, 264 mil dólares 
(R$ 991,9), além de 1,4 milhão 

de dólares (R$ 5,2 milhões) 
gastos nas investigações.

A Conmebol vai receber, 
de restituição, 333 mil dólares 
(R$ 1,2 milhão). A confedera-
ção alegava que teria direito 
a 85,4 milhões de dólares (R$ 
320,8 milhões), por conta das 
propinas que foram pagas, 
mas a corte não aceitou.

Os valores são referentes 
a salários e benefícios (como 
diárias e passagens, por exem-
plo) pagos ao dirigente entre 
2012 e 2015, quando ele ocu-
pou cargos nessas entidades. 
A CBF também poderia ter al-
gum dinheiro a receber, mas a 
confederação não se declarou 
vítima no processo.

A decisão sobre as resti-
tuições do dinheiro foi mar-
cada para ontem, pela juíza 
Pamela Cham, que, em agosto, 
condenou Marín a 48 meses 
de prisão e o pagamento de 
uma multa de 1,2 milhão de 
dólares (R$ 4,8 milhões) pelos 
crimes no Fifagate. Essa multa 
foi dividida em seis parcelas e 
começarão a serem pagas em 
seis meses.

A decisão da juíza Pamela 
Chen também determina quan-
to dinheiro a Fifa, a Conmebol e 
a Concacaf têm direito a rece-
ber de outros réus. Juan Angel 
Napout, ex-presidente da Con-
mebol e condenado no mesmo 
julgamento que Marin, terá que 
devolver US$ 356.368,12 (R$ 
1,34 milhão). Os dois cartolas 
ainda precisam dividir uma 
restituição de US$ 24 mil para a 
Fifa (R$ 90,7 mil).

Lance
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Marín vai pagar R$ 515 mil

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O presidente da Uefa, 
Aleksander Ceferin, e o da As-
sociação de Clubes Europeus 
(ECA), Andrea Agnelli, con-
cederam entrevista coletiva 
nesta terça-feira em Bruxelas, 
na Bélgica, e deram novida-
des sobre a implementação 
do árbitro assistente de ví-
deo (VAR, na sigla em inglês) 
nas competições organizadas 
pela entidade, como a Liga 
dos Campeões , além de des-
cartarem a criação de uma 
Superliga europeia. 

Oficialmente, o VAR será 
utilizado a partir da tempo-
rada 2019/2020 da Liga dos 
Campeões, mas ao ser ques-
tionado sobre o assunto, o 
mandatário da Uefa deixou 
a questão aberta. "O mais 
tardar, na próxima tempo-
rada", afirmou. "Espero um 
relatório em uma semana ou 
mais. Depois, veremos quan-
do poderemos implementar", 
acrescentou Ceferin.

Agnelli também comen-
tou sobre o assunto e desta-
cou trecho da resposta de Ce-
ferin. "[A frase] 'O mais tardar, 
na próxima temporada' quer 

dizer que há espaço para fa-
zer isso antes", ponderou.

Apesar de não confir-
mar oficialmente, o jornal 
britânico The Times revelou 
nesta terça que o martelo já 
foi batido para que o árbitro 
de vídeo seja implementado 
já nesta edição da Liga dos 
Campeões. A confirmação 
deve acontecer na reunião 
que a Uefa fará em Dublin, no 
dia 3 de dezembro.

 "A Superliga está fora do 
debate. Quase ninguém dis-
cutiu isso em 2018", afirmou 
o mandatário da entidade 
que rege o futebol europeu. 
Informações vazadas pelo 
Football Leaks recentemente 
mostraram que os principais 
clubes da Europa estudavam 
a possibilidade de criar uma 
competição a partir de 2021 
para suprimir as competições 
continentais, como a Liga dos 
Campeões.

Agnelli, presidente da ECA 
e da Juventus, também descar-
tou a possibilidade. "Estamos 
felizes como estamos". Ele ain-
da complementou afirmando 
que não se conversa sobre a su-
perliga desde 2015 e definiu a 
Uefa como o "centro do futebol 
europeu".

VAR será utilizado na 
Liga dos Campeões

Seleção Brasileira

Tite segue fazendo avaliações de
jogadores para a Copa América 2019

Por mais variações que 
faça, a busca de Tite será 
sempre por garantir a consis-
tência na Seleção Brasileira. 
Em entrevista coletiva após a 
vitória por 1 a 0 em amistoso 
realizado no MK Stadium, o 
treinador indicou como ava-
liará cada teste para que os 
jogadores tenham oportuni-
dade com a amarelinha.

O treinador colocou a 
oportunidade dada a Allan 
como um exemplo. Segun-
do ele, a entrada do jogador 
do Napoli já era esperada na 
Seleção, mas era preciso dar 
condições para isto:

Tite exaltou que a equipe 
vem estendendo suas opções 
entre os meio-campistas:

“O Arthur ficou meio 
inseguro atuando nesta po-
sição, oscilou, era a primei-
ra partida dele neste setor 
(como primeiro volante). 
Mas temos outros jogadores, 
como o Casemiro, Walace, 
Fernandinho, que podem fa-
zer estas duas faces “disse, 
em referência a atuar como 
primeiro ou segundo volante.

Além de Allan, houve 
espaço para Ederson, Pablo, 
Alex Sandro, Paulinho e Wil-
lian iniciarem como titulares 
diante de Camarões. Richar-
lison, Douglas Costa, Walace 
e Gabriel Jesus tiveram chan-
ces. Nestes dois amistosos 
da Seleção, somente Dedé e 
Rafinha não ganharam opor-
tunidades, e sim um pedido 
de desculpas:

“Eu me desculpei com 
o Dedé e com o Rafinha. Por 
quê? O jogo se apresentou de 
uma tal forma que, com 15 
minutos do segundo tempo, a 
gente não conseguia o segun-
do gol. Aí eu coloco o Dedé ou 
o Rafinha, isso não é dar opor-
tunidade. Porque ele vai errar, 
e aí eu queimo o cara. Ele vai 
pensar: “Se eu errar aqui, vai 
cair no meu colo”. Então al-
gumas situações a gente tem 
que reconduzir.

Tite ainda destacou que 
espera um Neymar que hon-
re cada vez mais o camisa 10. 
Aos seus olhos, o jogador do 
PSG tem se mostrado um jo-
gador com espírito de equipe:

“Se quisesse tirar (o 
Neymar), eu poderia tirar, 
porque tem jogo na sequên-
cia. Mas ele foi para o jogo, 

deu caráter importante para 
a equipe, a equipe mantém 
seu principal atleta na sua 
composição. Tanto é que 
mantivemos ele por seu cará-
ter importante para a equipe, 
a equipe mantém seu princi-
pal atleta na sua composição, 
mesmo sentindo no primeiro 
lance. Demos sequência, mas 
aí na segunda vez era respon-
sabilidade. De alguma forma, 
ficou prejudicado”.

Tite fez a ressalva de que 
a equipe tem de se aprimorar 
ofensivamente, mas exaltou o 
poderio ofensivo da Seleção. 
O setor teve testes: Willian foi 
lançado como titular, enquan-
to Douglas Costa, Richarlison 
e Gabriel Jesus tiveram opor-
tunidades no decorrer da 
partida.

“É sempre um ajuste de 

um processo ofensivo. É ver-
dade que fizemos gols em 
todos os 32 jogos oficiais, só 
não fizemos em um jogo ofi-
cial, contra a Bolívia lá, por-
que o goleiro foi o melhor em 
campo. Sempre fizemos gols, 
independente deste ajuste de 
criação” .

O treinador ainda desta-
cou que a Seleção tem de se 
adaptar às oscilações no de-
correr da partida:

“Tem de avaliar algumas 
situações até dentro do pró-
prio jogo. Desempenho irre-
gular, oscilações, compreen-
dendo também a situação de 
cada atleta. Nosso objetivo é 
sempre fazer jogos de con-
sistência. Podem até ser algu-
mas partidas ruins, que não 
encantem, mas ao menos te-
mos de garantir a vitória”.

O ex-presidente da CBF, José 
Maria Marín, ainda está 

preso nos Estados Unidos, 
onde cumpre uma pena de 
4 anos, e ainda vai pagar  

uma multa de  
R$ 4,8 milhões por 

envolvimento em 
atos de corrupção

Presidentes da UEFA, Aleksander Ceferin, e da ECA, Andrea Agnelli

Firmino, que não teve muita chance na Copa do Mundo, vem sendo muito avaliado por Tite nos amistosos

Foto: Divulgação/CBF

Foto: Divulgação CBF

Foto: Divulgação UEFA
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CSP e Queimadense devem levar, cada um, no máximo 20 jogadores e aguardam com expectativa a definição da sede

Termina no próximo do-
mingo, o prazo dado pela Fe-
deração Paulista de Futebol 
para que as equipes que vão 
participar da Copa São Paulo 
de Futebol Júnior registrem 
25 atletas que vão participar 
da competição. Eles devem 
estar registrados pelos clu-
bes no BID da CBF, desde 19 
setembro. A Copa terá início 
no dia 2 de janeiro e os gru-
pos serão divulgados até o 
dia 30 deste mês. A Paraíba 
será representada pelo CSP e 
pela Queimadense, campeão 
paraibano e vice respectiva-
mente da categoria sub-19. O 
Femar foi também indicado 
pela FPF, mas ainda não há 
uma confirmação da partici-
pação.

No CSP, a preparação 
para a Copa São Paulo já co-
meçou, logo após o término 
do Campeonato Paraibano de 
2018. O clube iniciou o tra-
balho com 36 atletas, depois 
registrou 30, e agora trabalha 
com um grupo de 25 joga-
dores. Nem todos deverão ir 
para São Paulo, já que só há 
hospedagem e alimentação 
para delegações com 25 pes-
soas, já incluídos os dirigen-
tes e comissão técnica. 

Segundo o presidente e 
técnico do CSP, Josivaldo Al-
ves, o grupo final terá em tor-
no de no máximo 20 atletas. 
O clube vem realizando amis-
tosos toda a semana para 
manter o ritmo de jogo da ga-
rotada. “Treino é treino e jogo 
é jogo. Temos sempre feito 
amistosos duros para testar 
os garotos. Na última sexta-
feira, fomos a Pernambuco 
e vencemos o Sport por 2 a 
1. Os garotos foram tão bem 
que dois deles interessaram 
ao Leão da Ilha, e estão fazen-
do um período de testes lá. 
São eles o goleiro João Paulo, 
conhecido como Mão de Pá, e 
o zagueiro e também volante, 
Leonardo. Não sei ainda se 
eles disputarão a Copa São 
Paulo por nós, ou pelo Sport”, 
disse Josivaldo.

Na Queimadense, o trei-
nador Fabrício Tavares come-
çou o trabalho de preparação 
para a maior competição de 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Clubes paraibanos treinam
para disputar Copa São Paulo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

futebol de base do país, há 
cerca de 1 mês, com 36 atle-
tas. A intenção é levar para 
São Paulo 20 atletas. Após o 
Campeonato Paraibano, o clu-
be contratou alguns jogadores 
vindo de Pernambuco e do 
Rio Grande do Norte. Se junta-
ram também ao grupo, alguns 

atletas do próprio clube, que 
não puderam participar do 
campeonato estadual.

Segundo o diretor de fute-
bol da Queimadense, Humber-
to Lopes, o principal objetivo 
é tentar negociar jogadores, 
já que vários empresários vão 
estar presentes na competição. 

“Não existe patrocínios, então 
nossa sobrevivência depende 
da venda de jovens jogadores. 
No momento,  estou levando 
10 garotos para fazer testes 
no Corinthians, e na Copa São 
Paulo pretendemos revelar e 
vender também alguns atle-
tas”, disse o dirigente.

A Queimadense, a exem-
plo do CSP, já está realizan-
do amistosos para entro-
sar a equipe. Amanhã, em 
Queimadas, os garotos vão 
enfrentar uma seleção de 
Camalaú. O clube está espe-
rando o início da pré-tem-
porada dos clubes profis-

sionais, para realizar jogos 
treino. “Nossa intenção é 
que os garotos sintam a di-
ficuldade de enfrentar os 
profissionais, para quando 
chegar em São Paulo possa 
enfrentar bem equipes de 
alto nível técnico” acrescen-
tou o diretor de futebol.  

Botafogo deve aproveitar
atletas da base no elenco

Aos poucos, o Botafogo 
vai montando o elenco para a 
temporada 2019. Os últimos 
reforços vieram do Alecrim 
do Rio Grande do Norte. O 
meia atacante Ronaldo Viana 
e o lateral direito Nêgo Poti-
guar, ambos com 23 anos, fo-
ram vice-campeões da segun-
da divisão no Estado vizinho 
e virão para compor o elenco. 
O anúncio foi feito na noite de 
terça-feira.

Com 21 jogadores pro-
fissionais, o Belo não deverá 
mais fazer contratações esta 
semana. Segundo o presiden-
te Sérgio Meira, o clube ainda 

continua no mercado monito-
rando alguns atletas, mas vai 
agora investir também nos 
atletas da base.

"Nós vamos observar 
bem alguns atletas nossos 
da base, sobretudo aqueles 
que estavam disputando a 
segunda divisão, durante a 
pré-temporada. Aqueles que 
mostrarem boa desenvoltura 
nos treinamentos vão compor 
o nosso elenco, para partici-
par de todas as competições 
de 2019. Alguns já são mais 
rodados, e com certeza, já me-
recem uma chance no time 
principal", disse o dirigente.

O presidente não descarta 
novas contratações pontuais 
nos próximos dias, mas diz 

que o treinador Evaristo Piza 
vai olhar com muito carinho a 
garotada da casa, para suprir 
determinadas posições que 
o clube tem poucas opções. O 
elenco já tem 2 goleiros, 3 za-
gueiros, 4 laterais, 3 volantes, 
4 meias e 5 atacantes.

Até agora, o clube tem os 
goleiros Saulo e Rhuan, os za-
gueiros Willian Goiano, Lula e 
Walber, os laterais Nêgo Po-
tiguar, Roniery, Fábio Alves e 
Charles, os volantes Djavan, 
Rogério e Carlão, os meias 
Marcos Aurélio, Clayton, Mar-
cus Vinícius e Ronaldo, e os 
atacantes Netinho, Dico, Adal-
giso Pitbull, Paulo Renê e Ra-
fael Ibiapino.

A apresentação dos joga-

dores ao técnico Evaristo Piza 
será no dia 3 de dezembro, 
na Maravilha do Contorno, 
quando começarão os treinos 

físicos. A apresentação oficial 
só será no dia 8 de dezembro, 
em um evento no Clube Cabo 
Branco. O clube fará 4 amis-

tosos até o início do Campeo-
nato Paraibano 2019. O Belo 
deverá estrear na competição 
no dia 12 de janeiro.

A equipe de base do 
Botafogo não foi bem na 

Copa Nordeste Sub-20, 
mas alguns jogadores se 

destacaram

Foto Kaleb Souza

Foto: Canindé Pereira/América FC

Jogadores do CSP 
seguem treinando forte 
para as disputas da 
Copa São Paulo 
de Futebol Júnior, que 
começa em janeiro
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Na descoberta dos restos mortais de 3,7 mil anos, pesquisadores identificaram que o feto foi enterrado junto da mãe

Uma descoberta inusitada 
chamou a atenção de arqueólogos 
que trabalham na escavação de 
um sítio arqueológico na cidade de 
Assuã, no Egito: os pesquisadores 
encontraram uma sepultura que 
abrigava o esqueleto de uma mu-
lher que morreu grávida há 3,7 
mil anos - no mesmo local também 
foi localizado os restos mortais do 
feto que estava sendo gerado.

De acordo com comunicado 
do Ministério de Antiguidades do 
Egito, o minúsculo esqueleto do 
bebê foi encontrado junto aos os-
sos da região pélvica da mulher: 
os pesquisadores não descartam a 
possibilidade das mortes da mãe e 
do bebê terem acontecido durante 
o trabalho de parto.

A posição dos restos mor-
tais da jovem, que teria cerca de 
25 anos quando morreu, tam-
bém intrigou os arqueológos: 
em seu enterro, ela foi colocada 
sobre uma mortalha de couro 
em posição contraída, com as 
pernas dobradas.

A descoberta foi realizada 
por arqueólogos da Universidade 
Yale (localizada no Reino Unido) 
e da Universidade de Bolonha (na 
Itália). Datada de 1750 a.C, a cova 
analisada pelos pesquisadores se-
ria utilizada por povos nômades 
que percorriam a região da Núbia, 
que é banhada pelo Rio Nilo. A 
atual cidade de Assuã, localizada 
ao sul do Egito, fica a cerca de 850 
quilômetros da capital Cairo.

Ao investigar os ossos pél-
vicos da mulher, os cientistas 

Esqueleto de jovem grávida é 
encontrado por arqueólogos

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende

Memorial
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Obituário

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

1718 — Barba Negra, corsário inglês
1963 — John F. Kennedy, político 
              norte-americano
2000 — Emil Zátopek, atleta tcheco
2014 — Seu Lunga, poeta brasileiro

História
moRtES Na data dE hoJE “Se quiseres poder 

suportar a vida, 
fica pronto para 
aceitar a morte.”

(Sigmund Freud).

Aforismo

Aldyr Schlee
15/11/2018 - Aos 83 anos, em Pelotas (RS), com câncer 
que atacou o fígado e parte dos pulmões. Reconhecido 
no campo da literatura como um dos maiores contistas 
em atividade no Rio Grande do Sul, o autor também era 
famoso por ter criado, em 1953, o uniforme da Seleção 
Brasileira até hoje em uso pelo time canarinho – apelido, 
aliás, que só passou a ser usado depois que Schlee fez o 
desenho da camiseta. Nasceu em Jaguarão (RS) em 1934.

Arnóbio Souza Costa
15/11/2018 - Aos 74 anos, em João Pessoa, de pa-
rada cardíaca. Fotógrafo, servidor aposentado do 
Estado da Paraíba e estava à disposição da Assem-
bleia Legislativa. Diabético, foi internado por causa 
de um ferimento no pé no Hospital Edson Ramalho, 
em João Pessoa; submeteu-se a uma cirurgia e du-
rante o procedimento sofreu três paradas cardíacas e não resistiu.

Ugo Lemos Guimarães
18/11/2018 - Em João Pessoa, em decorrência de 
um atropelamento. Médico otorrinolaringologista 
estava internado na UTI do Hospital da Unimed, 
em João Pessoa. No dia 2 de novembro, ele foi atro-
pelado por um quadriciclo enquanto caminhava 
em uma calçada em São Miguel do Gostoso, no Rio 
Grande do Norte. Sofreu diversas fraturas, passan-
do por cirurgia no Hospital de Trauma da capital paraibana.

Alí Rodríguez Araque
19/11/2018 - Aos 81 anos, em Havana, de causa 
não revelada. Ex-guerrilheiro e um dos líderes his-
tóricos do chavismo, atualmente era embaixador 
da Venezuela em Cuba. Ex-ministro da Energia e 
ex-presidente da petroleira PDVSA, Rodríguez foi 
aliado-chave do falecido ex-presidente Hugo Chá-
vez (1999-2013). Ocupou igualmente os ministé-
rios das Relações Exteriores, Economia e Finanças, e Energia Elétrica duran-
te o governo do líder socialista.

Devin Lima
21/11/2018 - Aos 41 anos, de câncer. Cantor 
ex-vocalista do grupo LFO, que ficou extrema-
mente popular, nos Estados Unidos, principal-
mente em 1999, com o hit ‘Summer Girls’, que 
chegou a ficar em terceiro lugar, na lista Hot 100 
da conhecida revista Billboard.O trio, que era 
composto por Devin Lima, Brad Fischetti e Rich 
Cronin, também colocou as canções ‘Girl on TV’ e ‘Every Other Time’ 
nas paradas de sucesso.

Jorge Mori
20/11/2018 - Aos 86 anos, em São Paulo, após 
longa enfermidade. Pintor paulista, um dos inte-
grantes do histórico Grupo Guanabara, entre 1950 
e 1952. Foi o artista mais jovem a participar da 1ª 
Bienal de São Paulo, em 1951. Precoce, o aluno de 
Takaoka fez sua primeira individual em 1947, na 
galeria Ita (SP).

João Sattamini
20/11/2018 - Aos 85 anos, no Rio de Janeiro. Um 
dos maiores colecionadores de arte do Brasil, nos 
últimos dois meses, ele estava internado no Hospi-
tal Pró-Cardíaco, em Botafogo, na Zona Sul do Rio 
de Janeiro. Era proprietário da coleção de cerca de 
1,3 mil peças que forma o acervo do Museu de Arte 
Contemporânea (MAC), obra de Oscar Niemeyer, 
criado justamente para abrigar o acervo. Deixa mulher e quatro filhas.

William Goldman
16/11/2018 - Aos 87 anos, em Nova Iorque, de complica-
ções de um câncer e de uma pneumonia. Norte-americano 
era ganhador do Oscar de roteirista com ‘Butch Cassidy’ e 
‘Todos os homens do presidente’. Nascido em Chicago, ser-
viu brevemente no Exército e começou a escrever depois de 
se formar na universidade. Escreveu vários romances que 
se tornaram best-sellers antes de se dedicar aos roteiros.
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Ruim para a saúde

Ficar muito tempo sentado tira 
anos de vida, alerta pesquisa

Diversas pesquisas já des-
cobriram que ficar sentado o dia 
todo é muito ruim para a nossa 
saúde. Infelizmente, essa é a reali-
dade de muitas pessoas, que pos-
suem profissões que as obrigam 
a tais períodos sedentários. No 
entanto, um novo estudo norte-a-
mericano publicado na revista An-
nals of Internal Medicine sugere 
que existe algo muito simples que 
podemos fazer, no entanto: levan-
tar-nos da cadeira regularmente. 
Esse ato pequeno pode fazer uma 
grande diferença, incluindo dimi-
nuir o risco de morte.

De acordo com Keith Diaz, 
pesquisador do Departamento 
de Medicina da Universidade de 
Columbia (EUA) e principal au-
tor do estudo, o comportamento 
sedentário não é apenas quanto 
tempo passamos sentados por 

dia. “Estudos anteriores sugeri-
ram que os padrões sedentários 
– se um indivíduo acumula tem-
po sentado através de vários tre-
chos curtos ou menos longos de 
tempo – podem ter um impacto 
na saúde”, explica.

Para explorar ainda mais 
essa teoria, Diaz e seus colegas 
analisaram dados coletados por 
rastreadores de atividade usados 
em 7.895 adultos com mais de 45 
anos, negros ou brancos. Os parti-
cipantes faziam parte de uma pes-
quisa nacional norte-americana 
sobre raça e influências regionais 
nos riscos de derrame.

Segundo os dados, 77% dos 
participantes passavam mais 
de 12 horas por dia sentados. 
Ao longo de um período médio 
de acompanhamento de quatro 
anos, 340 pessoas morreram, 
e a equipe calculou o risco de 
mortalidade para os diferentes 

padrões sedentários e o tempo 
sedentário total.

Os cientistas descobriram 
que havia um risco duas vezes 
maior de mortalidade em pessoas 
com o tempo mais sedentário, ou 
seja, que passavam mais de 13 
horas por dia sentados, se levan-
tando em períodos regulares de 
60 a 90 minutos a cada vez, em 
comparação com aqueles com o 
tempo menos sedentário.Os parti-
cipantes que se levantavam a cada 
30 minutos, pelo menos, tinham o 
menor risco de morte.

“Se você tem um emprego ou 
estilo de vida no qual você tem que 
se sentar por longos períodos de 
tempo, sugerimos fazer uma pausa 
de movimento a cada meia hora. 
Essa única mudança de compor-
tamento pode reduzir o risco de 
morte, embora não possamos di-
zer com precisão qual é a quantida-
de de atividade ideal”, conclui Diaz.

Do Portal Ciberia

Da Revista Galileu

encontraram algumas anormali-
dades que foram decorrentes de 
uma antiga fratura que não foi 
tratada de modo correto. Segundo 
Mostafa Waziri, diretor do Supre-
mo Conselho de Antiguidades do 
Egito, é provável que a condição 
de saúde da jovem dificultou o tra-
balho de parto e foi responsável 
pela morte dela e de seu filho.

Além dos esqueletos, os ar-
queólogos também encontraram 
na sepultura um pote de cerâmi-
ca, um recipiente que era utiliza-
do como uma panela e adornos 
feitos de casca de ovo de aves-
truz. Todos esses objetos prova-
velmente pertenceram à mulher 
e foram enterrados junto de sua 

cova como uma homenagem feita 
por seus familiares.

Apesar da sepultura ser sim-
ples, o fato da mulher ser enterra-
da com contas de casca de ovo de 
avestruz indica que ela fazia parte 
de uma família que possuía recur-
sos financeiros: de acordo com os 
pesquisadores que trabalharam na 
descoberta, não era comum que 
enterros na região da Núbia tives-
sem tal cuidado com os ritos fúne-
bres - para a maior parte dos povos 
nômades, os corpos dos mortos 
eram depositados em covas rasas 
escavadas no deserto. Não à toa, 
um dos arqueólogos envolvidos no 
trabalho afirmou que tal descober-
ta era “bem singular”.

Minúsculo esqueleto do bebê foi encontrado junto aos ossos da região pélvica da mulher

Foto: divulgação/ministério das antiguidades
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Plano de trabalho contemplou 60 bens imóveis tombados isoladamente, além dos inseridos no Sítio Histórico Urbano

O Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico do 
Estado da Paraíba (Iphaep) 
realizou durante a tarde de 
ontem (21), no auditório do 
Ministério Público da Paraí-
ba, no Centro de João Pessoa,  
a entrega parcial anual do 
Inventário de Bens Culturais 
Imóveis da Capital paraibana. 
O documento atende a uma 
demanda do Ministério Públi-
co e foi desenvolvido em par-
ceria com os alunos do Centro 
Universitário de João Pessoa 
(Unipê).

Esta foi a entrega do pri-
meiro volume do inventário 
no qual cada volume será re-
ferente ao trabalho de dois 
semestres. Ao todo, o plano 
de trabalho contemplou 60  
bens imóveis tombados iso-
ladamente, além dos imóveis 
inseridos no Sítio Histórico 
Urbano. No total, 40 alunos 
participaram como estagiá-
rios do projeto em 2018. 

De acordo com a coorde-
nadora de Arquitetura e Eco-
logia do Iphaep, Gabriela Pon-
tes, além de atender ao pedido 
do MP, o inventário buscou 
atualizar o levantamento dos 
bens protegidos de João Pes-
soa. Ela destacou que o objeti-
vo do trabalho foi tornar mais 
eficientes as ações de preser-
vação e gestão do patrimônio 
edificado pessoense.

Segundo a coordenadora 
de Arquitetura do Instituto, 
até agora, já ocorreu a fina-
lização do inventário de 27 
imóveis e alguns terão inven-
tários concluídos ainda este 
ano. No documento, constam 
a caracterização interna de 
cada bem; a análise do piso 
e das esquadrias com  as di-
mensões detalhadas de cada 
janela, o registro de inter-
venções ocorridas, tais como 
demolições e reformas, além 
dos levantamentos arquitetô-

MPPB recebe inventário de 
bens culturais de JP do iphaep  

Geral
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Acidentes de trânsito

PB registrou mais de 3 mil óbitos de 2014 a 2016

No período entre os 
anos de 2014 a 2016, fo-
ram registrados na Paraíba 
mais de 3.000 óbitos por 
acidentes de trânsito. Em 
2017, mais de 6.600 moto-
ciclistas se acidentaram e 
quase 900 pedestres foram 
atropelados, segundo da-
dos da Secretaria de Saúde 
do Estado. Para se ter ideia 
sobre a gravidade desses 
acidentes, somente no 
Hospital de Emergência e 
Trauma Senador Humber-
to Lucena, em João Pessoa, 
de janeiro a outubro deste 
ano, deram entrada 8.486 
pessoas vítimas de aciden-
tes de trânsito. 

Por dia, são cerca de 30 
pacientes atendidos na uni-
dade de saúde, o que corres-
ponde a mais de um pacien-
te por hora. Já no Hospital 
de Emergência e Trauma de 
Campina Grande mensal-
mente é recebida uma mé-

dia de 750 a 800 vitimas em 
acidentes de moto e, aproxi-
madamente, 80 a 90 vítimas 
de acidentes com veículos. 
De acordo com o superin-
tendente do Departamento 
Estadual de Trânsito (De-
tran-PB), Agamenon Viei-
ra, mais de 50 mil pessoas 
por ano morrem vítimas de 
acidentes no trânsito, en-
quanto que na Paraíba esse 
número fica em torno de 2 
mil mortes/ano.

Ontem, em homenagem 
ao Dia Mundial em Memó-
ria das Vítimas de Trânsito, 
a Escola Pública de Trânsito 
(EPTran), em parceria com 
a Divisão de Educação de 
Trânsito (DET), lembrou a 
data com uma programa-
ção realizada no auditório 
do Hospital de Emergência 
e Trauma de João Pessoa. 
O evento visa alertar a po-
pulação quanto ao crescen-
te número de mortes no 
trânsito, por meio das pa-
lestras e exibição de vídeo 
educativo, que abordaram 

os fatores mais comuns re-
lacionados às causas dos 
acidentes, a exemplo de im-
perícia e negligência.

Dados do Observató-
rio Nacional de Segurança 
Viária (ONSV), 90% dos aci-
dentes ocorrem por falhas 
humanas, que envolvem 
desde a desatenção até o 
desrespeito à legislação por 
parte dos condutores. Para 
o superintendente do Detran
-PB, a melhor maneira de se 
contribuir para a redução do 
número de acidentes é a fis-
calização e a educação. “Nós 
entendemos que a educação 
para o trânsito acompanha-
da de uma fiscalização eficaz 
é o melhor caminho para di-
minuir esse número absurdo 
de mortes. Nós continuare-
mos insistindo nas campa-
nhas de educação no trânsi-
to como forma de prevenção 
porque entendemos que a 
pessoa que dirige um veículo 
e ao mesmo tempo se comu-
nica através do celular, além 
de estar correndo risco de 

vida, também está colocan-
do outras pessoas em risco”.

Presente ao evento, o 
secretário da Segurança e 
Defesa Social da Paraíba, 
Cláudio Lima, reafirmou 
mais uma vez o apoio da se-
gurança pública ao trabalho 
do Detran-PB, “nós temos 
um trabalho integrado com 
o Detran e a tendência é au-
mentar cada vez mais essa 
nossa parceria e, se Deus 
quiser, o próximo ano será 
bastante produtivo”. O di-
retor geral do Hospital de 
Trauma de Campina Grande, 
Geraldo Medeiros, lembra 
que hoje o trauma represen-
ta o principal problema de 
saúde pública do país. “Es-
ses acidentes representam 
hoje 200 mil brasileiros que 
morrem anualmente em 
decorrência do trauma de 
um modo geral, tanto em 
mortes no trânsito, como 
agressões interpessoais e 
acidentes de trabalho”.

Conforme ele, existe um 
contexto de medidas que o 

Governo Federal tem de re-
pensar e adotar, “a mudan-
ça na legislação é essencial 
para que haja uma diminui-
ção do limite da velocidade, 
bem como o desestímulo à 
compra de motos, porque 
nós tínhamos em 2000, 50 
mil motos na Paraíba e hoje 
temos 500 mil motos”. Finali-
zando o evento, a cadeirante 
Carolina Vieira deu um de-
poimento sobre o acidente 
do qual foi vítima, relatando 
todo o trauma sofrido e a 
luta hoje para resgatar a sua 
vida e os seus diretos como 
paraplégica por conta da le-
são na medula, pela inclusão 
na sociedade.

“Eu sou vítima de aci-
dente de trânsito. No ano de 
2007 eu sofri um acidente de 
moto quando tinha 23 anos 
de idade, hoje eu tenho 34 
anos. Eu estava indo de ca-
rona na moto em um horário 
de muito movimento pela 
manhã, na Avenida Pedro 
II, em direção ao Centro da 
cidade, quando a moto co-

lidiu com um carro e eu fui 
lançada para a outra mão do 
tráfego e fui atropelada por 
outro carro. Eu não lembro 
nada porque fiquei em coma 
durante 7 dias, quando re-
tornei fiquei na UTI durante 
30 dias, e, após esse período, 
ao longo de quatro meses eu 
sai de João Pessoa e tive que 
ir para um hospital em Brasí-
lia para fazer uma cirurgia de 
alta complexidade porque 
aqui não tinha condições de 
fazer. Eu tive politraumatis-
mo, fraturei quatro costelas, 
seis vértebras, o que causou 
uma lesão na medula, inclu-
sive a vértebra do pescoço, 
mas graças a Deus ela não 
teve deslocamento. Ainda 
tive perfuração de baço, 
fígado e traumatismo cra-
niano, e por puro milagre 
de Deus eu sobrevivi. Hoje 
sou paraplégica por conta 
da lesão na medula e há 10 
anos eu estou na luta pela 
inclusão na sociedade mili-
tando na causa e buscando 
os meus direitos.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

nico e fotográfico completos 
dos imóveis. 

A diretora executiva do 
Iphaep, Cassandra Figueire-
do, afirmou que são várias as 
dificuldades enfrentadas na 
missão de revitalizar a parte 
histórica da cidade e comemo-
rou a colaboração das parce-
rias. “Estou feliz por atender a 
uma solicitação do Ministério 
Público. A cobrança foi pela 
necessidade de preservação 
do patrimônio histórico da Pa-
raíba. Foi grande a qualidade 
do trabalho”, disse. 

Representando o MPPB, 
o promotor de Justiça João Ge-
raldo Carneiro Barbosa, res-
saltou os esforços de todos os 
envolvidos para poder chegar 
ao resultado final e a respon-
sabilidades dos órgãos públi-
cos nesta tarefa.

Já a coordenadora do 
curso de Arquitetura e Ur-
banismo do Unipê, Deborah 
Padula, elogiou o convênio. 
“Esse evento é extremamen-
te gratificante para o sonho 
de manter a memória, pois  
esse é o lugar que temos na 
cidade que nos representa 
como cidadãos”. O evento fez 
parte da IV Semana do Patri-
mônio Cultural da Paraíba, 
iniciada no último dia 19 e 
com encerramento amanhã 
(23). A programação ocorreu 
em comemoração ao Dia do 
Patrimônio.

Assinatura de termo
Na ocasião, também ocor-

reu a  assinatura do Termo de 
Cooperação entre Iphaep e o 
Conselho de Arquitetura e Ur-
banismo da Paraíba (CAU - PB) 

e com o Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia da 
Paraíba (CREA - PB). 

O presidente do CREA 
-PB, Antonio Carlos de Ara-
gão,  elogiou o convênio com 
o Iphaep e o recebimento 
do inventário.” A sociedade 
tem  a partir de agora mais 
um trabalho com grandeza e 
profundidade”, afirmou.

Ricardo Vidal,  presi-
dente  do CAU-PB, destacou 
a necessidade de preservar 
a arquitetura, patrimônio 
e  história construídas na 
Paraíba e parabenizou o 
Iphaep pela iniciativa. 

Convênios
Além da construção do 

inventário, a parceria com o 
Unipê, também resultou na 
atualização da base carto-

A solenidade de entrega parcial do Inventário de Bens Culturais Imóveis da capital, pelo Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico do Estado da Paraíba (Iphaep), aconteceu no auditório do MPPB 

gráfica de diversos municí-
pios paraibanos.

A coordenadora de Ar-
quitetura e Ecologia acres-
centou que além deste convê-
nio, também existem outros 
a exemplo da contribuição 
da faculdade Iesp, através da 

ação dos estudantes dos cur-
sos de Contabilidade. 

Por último, ela elogiou a 
parceria com o programa do  
Governo do Estado, Empreen-
der-Paraíba, cujo represen-
tante também estava presente 
na oportunidade.

O promotor de Justiça João Geraldo Carneiro Barbosa representou o MPPB

Fotos: marcos Russo
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
LEILÃO PÚBLICO 01/2018

ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
LEILÃO PÚBLICO DE Nº 01.2018, para alienação de bens móveis declarados inservíveis para 

a Administração Pública Municipal. HOMOLOGO a presente licitação em conformidade com os 
pareceres do Leiloeiro, Membros de Apoio e Assessoria Jurídica Municipal, no valor total de R$ 
28.560,00 - (Vinte e oito mil quinhentos e sessenta reais), tudo em conformidade com a Lei de nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores, e ADJUDICO os bens arrematados a seguir relacionados para 
os seus respectivos arrematantes: LOTE 01:  FIAT / UNO MILLE WAY ECON, PAS / AUTOMÓVEL, 
05 PASAGEIROS, 66 CV, PRETA, ALCOOL/GASOLINA, 2009/2010, PLACA NQF 8920/PB,CHASSI  
9BD15844AA6385621, RENAVAN 0018492946-6, ÚLTIMO LICENCIAMENTO 2017. Arrematante: 
ADENILSON GONÇALVES PESSOA DE OLIVEIRA, CPF: 444.796.204-78. R$ 3.600,00 – Três 
mil e seiscentos reais). LOTE 02: MOTOCICLE HONDA/CG 125 TITAN, PAS / MOTOCICLE, 02 
PASSAGEIROS, 124 / CI, VERMELHA, GASOLINA, 1999 / 1999, PLACA MNJ5484/PB, CHASSI 
9C2JC2500XR162614, RENAVAN 00737723345-9, ÚLTIMO LICENCIAMENTO 2018. Arrematante: 
RONALDO LEOBINO DA COSTA SILVA – CPF: 407.949.544-72 – Valor: R$ 1.650,00 – (Hum mil 
seiscentos e Cinquenta Reais). LOTE 03: SUNDOWN / MAX 125 SE, PAS / MOTOCICLE, 02 
PASSAGEIROS, 124 / CI, VERMELHA, GASOLINA, 2006/2007, PLACA MNX 8023/PB, CHASSI Nº 
94J2XDCL67M012100, RENAVAN 0092049569-9, ÚLTIMO LICENCIAMENTO 2018. Arrematante: 
JOÃO DE SOUZA – CPF: 000.101.854-02 – Valor: R$ 700,00 – (Setecentos reais). LOTE 04: IMP 
/ VW VAN, CAR / CAMINHONETE, 1,00 t, 89 CV, BRANCA, GASOLINA, 2001 / 2001, PLACA 
MOF8687/PB, CHASSI 8AWZZZ9EZ1A616867, RENAVAN 0076517041-8, ÚLTIMO LICENCIA-
MENTO 2017. Arrematante: JOÃO DE SOUZA – CPF: 000.101.854-02 – Valor: R$ 350,00 – (Tre-
zentos e cinquenta reais). LOTE 05: VW SAVEIRO 1.6, CAR CAMINHONETE / AMBULANCIA, 02 
PASSAGEIROS / 0.7 T, 100 CV, BRANCA, ALCOOL / GASOLINA, 2005 / 2005, PLACA MNN0715/
PB, CHASSI 9BWEB05X75P148799, RENAVAN 0088748561-8, ÚLTIMO LICENCIAMENTO 2018. 
Arrematante: ADENILSON GONÇALVES PESSOA DE OLIVEIRA, CPF: 444.796.204-78. R$ 750,00 
– Setecentos e cinquenta reais). LOTE 06: VW 7.100, CAR / CAMINHÃO / CARR. ABERT, 6.90 T, 
95 / CV, BRANCA, DIESEL, 2000 / 2000, PLACA MNF1344/PB, CHASSI 9BWU2RD59YRY02212, 
RENAVAN 0073772378-5, ÚLTIMO LICENCIAMENTO 2018. Arrematante: FELIPE EDUARDO 
ARAÚJO BENTO DA SILVA – CPF: 105.380.934-47. Valor: R$ 10.900,00 – (Dez mil e novecentos 
reais). LOTE 07: AGRALE, TRATOR, 5075-4, COR VERMELHA, COMBUSTÍVEL DIESEL, CHASSI 
Nº Z0015806, TRAÇÃO 4 X 4, MOTOR AVARIADO E CONDIÇÕES GERAIS RUIM. Arrematante: 
RONALDO PEREIRA DE LIMA – CPF: 754.538.194-72. Valor: R$ 9.900,00 – (Nove mil e novecentos 
reais). LOTE 08: Carcaça de Veículo CARAVAN - AMBULÂNCIA, sucateada, composta apenas de 
carroceria.  Arrematante: GENILSON WAGNER RIBEIRO – CPF: 102.441.084-63. Valor: R$ 60,00 
– (Sessenta reais). LOTE 09: Equipamentos danificados, considerados imprestáveis (autoclaves, 
ar condicionados, cadeiras odontológicas, armários e estantes de aço, carros de mãos, gabinete de 
computador, carteiras escolares, pipas e peças automotivas danificadas, que serão vendidos por 
quilos, como ferro velho (quantidade estimada = 2.000KG). Arrematante: ADENILSON GONÇAL-
VES PESSOA DE OLIVEIRA, CPF: 444.796.204-78. R$ 650,00 – (Seiscentos e cinquenta reais). 
PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Araçagi/PB, 21 de novembro de 2018.
MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00048/2018, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, de empresa espe-
cializada em serviços de RECARGA DE GÁS MEDICINAL(OXIGÊNIO) e Locação de Concentradores 
de AR, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde através Fundo Municipal de Saúde 
de Assunção, em suas ações públicas. Para o dia 05 de Dezembro de 2018 às 09:00 horas, no 
mesmo local inicialmente divulgado: Rua Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: 
(83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 21 de Novembro de 2018
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO QUINTO TERMO ADITIVO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N°
00008/2018.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA ESPECIALIZADA PARA REFORMA 

E AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO DA CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ 08.606.972/0001-36
CONTRATADA: DIAS CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 17.421.938/0001-88
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS N° 00001/2017
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 60 (SESSENTA) DIAS
VIGÊNCIA: 18/11/2018 A 17/01/2019
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 60 (SESSENTA)
DIAS, PASSANDO DE 20/07/2018 A 18/09/2018 PARA 18/11/2018 A 17/01/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2018
 OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, 0KM, TIPO VAN E HATCH DESTINADOS À MANUTEN-

ÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM.
 O PREGOEIRO OFICIAL DO FUNDO MUNICIPAL SAÚDE DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, 

no uso das atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2018, de 02/01/2018, 
e observadas às disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal 
nº. 04/2013, de 03 de Janeiro de 2013, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de 
junho de 1993,

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 009/2018, e seguindo o Parecer Jurídico favorável, 
ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para as Empresas: CAVALCANTI PRIMO VEICULOS 
LTDA ofertando o valor total de R$ 86.000,00 (Oitenta e Seis Mil Reais) e a empresa MAIS TRUCK 
COMÉRCIO DE CAMINHÕES LTDA ofertando o valor total de R$ 200.000,00 (Duzentos Mil Reais).

Capim - PB, 19 de novembro de 2018.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 006/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 009/2018

OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, 0KM, TIPO VAN E HATCH DESTINADOS À MANUTEN-
ÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM.

1. VALOR TOTAL REGISTRADO E LICITANTE:

LICITANTE: MAIS TRUCK COMÉRCIO DE CAMINHÕES LTDA
CNPJ nº 17.792.470/0001-38
RUA DAS LAGOAS, 280 
JARDIN VENEZA – JOÃO PESSOA – PB – 58.084-280 
ITEM ESPECICICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNITÁRIO P. TOTAL

1

Veiculo tipo van, 
0 km, ano/modelo 
mínimo 2018, motor 
a diesel de 04 cilin-
dros em linha com 
145 cv mínimo, tra-
ção 4x2, Proconve 
P7, direção hidráu-
lica, air bag para 
o motorista, caixa 
de câmbio com 06 
marchas sincroniza-
das a frente e uma 
a ré, freio a disco 
nas 4 rodas, ABS, 
a r  condic ionado 
original de fábrica, 
capacidade para no 
mínimo 17 passa-
geiros + motorista, 
bancos reclináveis, 
vidros dianteiros 
com acionamento 
elétrico, rádio com 
toca CD play e alto 
falantes, travamento 
central das portas 
por controle remoto, 
espelhos retroviso-
res elétricos, com 
ou sem porta pacotes 
com luzes individu-
ais, tudo original de 
fábrica. O veículo 
será entregue com 
elevador para cadei-
rantes ou dispositivo 
de proltrona móvel e 
poderá o número de 
poltronas reduzido 
para até 10 poltronas 
conforme legislação 
vigente, sistema de 
comunicação visual 
interna e externa, 
com simbologia es-
pecífica conforme 
NBR 14022/1977 
e Resolução Con-
tran N° 402/2012 
e 316/2009.  De-
mais itens de série 
e exigidos por lei. 
Capacidade Total: 
n o  m í n i m o  1 7 ; 
Acesso Cadeirante: 
Plataforma eleva-
tória ou dispositivo 
de poltrona móvel; 
Potência: min. 100 
c Distância entre 
Eixos: v/min. 3200 
mm; Com TV Com 
Kit Multimídia. ga-
rantia mínima de 1 
(um) ano, a contar 
do recebimento de-
finitivo.

IVECO VAN 
MINIBUS 

DAILY 45S17
UND. 1  R$ 200.000,00  R$ 200.000,00 

 Total: R$ 200.000,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, o Fundo Municipal de 

Saúde não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pelo Fundo Municipal de Saúde de Capim/PB.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pelo  Fundo Municipal 

de Saúde de Capim, por intermédio do Secretário, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

Capim - PB, 19 de novembro de 2018.
FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA

GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 005/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 009/2018

OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, 0KM, TIPO VAN E HATCH DESTINADOS À MANUTEN-
ÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM.

1. VALOR TOTAL REGISTRADO E LICITANTE:

LICITANTE: CAVALCANTI PRIMO VEÍCULOS LTDA
CNPJ nº 09.127.069/0001-55
RUA CLÓVIS ROLIM, 2001 
JARDIN MARIZOPOLIS – JOÃO PESSOA – PB – 58.084-120 
ITEM ESPECICICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNITÁRIO P. TOTAL

1

VEÍCULO TIPO PASSA-
GEIRO, TIPO HATCH, 
0KM, ANO/MOD. MÍNI-
MO 2018, 05 PORTAS, BI 
COMBUSTÍVEL (ALCOOL 
E GASOLINA) CAPACI-
DADE MÍNIMA DE 70CV, 
AR CONDICIONADO, 
DIREÇÃO HIDRAULI-
CA, VIDROS ELÉTRICOS, 
TRAVAS ELÉTRICAS, 05 
MARCHAS À FRENTE E 
01 A RÉ, COM NO MÍNIMO 
02 AIRBAGS (MOTORISTA 
E PASSAGEIRO) DE COR 
BRANCO, GARANTIA MÍ-
NIMA DE 12 MESES OFER-
TADA PELO FABRICANTE 
EQUIPADOS COM TODOS 
OS EQUIPAMENTOS EXI-
GIDOS PELO CÓDIGO NA-
CIONAL DE TRÂNSITO

FORD 
KA SE UND. 2  R$ 43.000,00  R$ 86.000,00 

 Total: R$ 86.000,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, o Fundo Municipal de 

Saúde não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pelo Fundo Municipal de Saúde de Capim/PB.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pelo  Fundo Municipal 

de Saúde de Capim, por intermédio do Secretário, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

Capim - PB, 19 de novembro de 2018.
FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA

GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
CONTRATANTE

 ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

GABINETE DA GESTORA MUNICIPALDE SAÚDE
A GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA 

PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais, e considerando o Julgamento da licitação PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 009/2018, feito pela Comissão Permanente de Licitação em 14 de Novembro 
de 2018, seguindo o Parecer Jurídico em 19 de novembro de 2018 e em conformidade com a Lei 
Federal n.º 8.666/93, fica decidido a:

R E S O L V E
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00009/2018, que obje-

tiva: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, 0KM, TIPO VAN E HATCH DESTINADOS À MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM; com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

 CAVALCANTI PRIMO VEICULOS LTDA R$ 86.000,00 (Oitenta e Seis Reais)
MAIS TRUCK COMÉRCIO DE CAMINHÕES LTDA R$ 200.000,00 (Duzentos Mil Reais).

Capim - PB, 19 de novembro de 2018.
FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA

GESTORA MUNICIPAL DE SAÚDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 NOTIFICAÇÃO
A Secretária Municipal de Administração do Município de Conde – Paraíba, NOTIFICAV.s.ª 

senhoria, Temístocles de Almeida Ribeiro Filho, com fulcro no art. 3º da Lei nº 338/2005, para 
APRESENTAR DOCUMENTAÇÃO PROBATÓRIA, BEM COMO SUA DEFESA, CONFORME 
PRECONIZA O ART. 3º C/C E INCISO LV DO ART. 5º DA LEI MUNICIPAL 338/2005, SOBRE O 
PROCESSO ADMINISTRATIVO 2018.004666.

        CABE DESTACAR QUE A RESPOSTA DEVERÁ SER ENTREGUE NO PRAZO DDE 05 
(CINCO), DIA ÚTEIS APÓS O RECEBIMENTO DESTA NOTIFICAÇÃO. 

Conde - PB, 21 de Outubro de 2018
BÁRBARA MELO DE FREITAS LINS CRUZ

Sec. De Administração

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00034/2018. OBJETO: Aquisição de Botton para ali-
mentação por gastrectomia. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Departamento de Compras. RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal 
de Saúde, em 20/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00034/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00034/2018, 
que objetiva: Aquisição de Botton para alimentação por gastrectomia; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ENFERMED COMERCIO DE MATERIAIS MEDICO-
-HOSPITALARES LTDA - EP - R$ 5.002,50.

Conde - PB, 20 de Novembro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00037/2018, que objetiva: Aquisição de Brinquedos 
para área externa, para atender as necessidades dos Centros de Referência de Educação Infantil 
e Escolas da rede municipal, em suas atividades recreativas, conforme condições, quantidades e 
exigências estabelecidas neste instrumento; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES 
EIRELI - - R$ 100.159,35; ORGANIZACAO COMERCIAL PRODUTEK LTDA - EPP - R$ 41.230,00.

Conde - PB, 16 de Novembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00139/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 04 de Dezem-
bro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa especializada em 
Show pirotécnico com fornecimento de Fogos, para o evento do Réveillon 2018/2019, a ser realizado 
nas praias de Intermares (embarcado) e Formosa (em terra).. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 21 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE REVOGAÇÃO

PREGÃO PRESENJCIAL Nº 00031/2018
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através do Pregoeiro Substituto e equipe de apoio, torna público 

para conhecimento dos interessados a REVOGAÇÃO do pregão presencial Nº 00031/2018, cujo 
objeto a aquisição de equipamentos industriais do PAR para atender rede de ensino fundamental, 
no município de Ibiara – PB. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados no 
endereço, na Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Ibiara-PB, no horário das 07:00 às 12:00 
horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 21 de Novembro de 2018.
Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00019/2018, em 16.04.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa POSTO DIESEL SÃO JOSÉ  LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para o fornecimento de combustíveis. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.  .
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB,  16 de Maio de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY

EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00019/2018, em 16.04.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa POSTO DIESEL SÃO JOSÉ  LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para o fornecimento de combustíveis. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.  .
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB,  06 de Outubro de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
Resultado julgamento habilitação

Tomada de Preços nº 004/2018
O Presidente da comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições torna público para 

o conhecimento da população de Juarez Távora e para quem interessar possa que após minuciosa 
análise dos documentos de habilitação das empresas participantes deste certame, chegou-se ao 
seguinte resultado: as empresas: Instituto Consulpam Consultoria Publico-Privada, Advise consul-
toria e planejamento Eireli-EPP, Compass Concursos Públicos e Assessoria Eireli encontram-se 
HABILITADA, por cumprir com todas as exigências do edital. Já a empresa: Educa – Assessoria 
Educacionl Ltda-EPP, foi considerada INABILITADA por descumprimento do subitem: 5.4.3 do edital. 
Abrindo-se o prazo recursal e vistas ao processo aos interessados. Maiores informações através do 
e-mail cpl.juareztavora@gmail.com, ou no endereço rua José Mendonça de Araújo, nº 171 – centro 
Juarez Távora –Pb.CEP: 58.387-000, ou no telefone: (083) 3502-1125.

Juarez Távora 16 de novembro de 2018.
Adriano Gomes Pereira

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
Resultado julgamento habilitação

Tomada de Preços nº 004/2018
O Presidente da comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições torna público para 

o conhecimento da população de Juarez Távora e para quem interessar possa que após minuciosa 
análise dos documentos de habilitação das empresas participantes deste certame, chegou-se ao 
seguinte resultado: as empresas: Instituto Consulpam Consultoria Publico-Privada, Advise consul-
toria e planejamento Eireli-EPP, Compass Concursos Públicos e Assessoria Eireli encontram-se 
HABILITADA, por cumprir com todas as exigências do edital. Já a empresa: Educa – Assessoria 
Educacionl Ltda-EPP, foi considerada INABILITADA por descumprimento do subitem: 5.4.3 do edital. 
Abrindo-se o prazo recursal e vistas ao processo aos interessados. Maiores informações através do 
e-mail cpl.juareztavora@gmail.com, ou no endereço rua José Mendonça de Araújo, nº 171 – centro 
Juarez Távora –Pb.CEP: 58.387-000, ou no telefone: (083) 3502-1125.

Juarez Távora 16 de novembro de 2018.
Adriano Gomes Pereira

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2018.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA torna público para conhecimento dos inte-

ressados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar 
123/06 e alterações e demais normas inerente à espécie, que realizará licitação na modalidade 
Tomada de Preços na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço global, 
tipo Menor Preço global, no dia 14 de Dezembro de 2018 as 10h00min, tendo como objetivo: Obra 
civil pública de reforma  e ampliação do posto de saúde do município de Juarez Távora. A reunião 
ocorrerá na sala da COPELI no prédio sede da Prefeitura Municipal de Juarez Távora. Maiores 
informações através do endereço Rua José Mendonça de Araújo, Nº 171 – Centro Juarez Távora 
–PB CEP – 58387-000, ou no telefone: (083) 3502-1120 ou no e-mail: cpl.juareztavora@gmail.com.

Juarez Távora, 21 de novembro de 2018.
Adriano Gomes Pereira

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA - IPMJP

TERMO DE RATIFICAÇÃO 
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N.º 004/2018

Ratifico e homologo, por este termo, a INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 004/2018, referente 
a contratação de hora técnica de desenvolvimento para o GDDoc, atendendo as necessidades do 
IPMJP, com fulcro no Artigo 25, inciso II da Lei nº 8.666/1993 e suas alterações e de acordo com 
o Parecer Jurídico IPM/JP, ratificado pela Nota Técnica nº 435/2018 exarada pela CGM, tendo em 
vista os elementos que instruem o Processo Administrativo nº 9859/2018.

João Pessoa, 21 de novembro de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente IPM/JP

 PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº 2208/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2018

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que resolve ADJUDICAR o resultado 
da licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2018, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO RAMO DE LOCAÇÃO BANHEIROS QUÍMICOS PARA EVENTOS ARTÍSTICOS CULTURAIS 
PRODUZIDOS OU APOIADOS PELA FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA – FUNJOPE com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, em favor da empresa LIMPADORA 
DESENTUPIDORA PARAIBANA LTDA CNPJ: 35.583.475/0001-32 referente aos lotes I e II pelo 
valor de R$ 262.920,00 (DUZENTOS E SESSENTA E DOIS MIL NOVECENTOS E VINTE REAIS), 
fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal 
nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou 
pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 21 de Novembro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09064/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/066919

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
DE MANUTENÇÃO, PREVENÇÃO E DE USO DIÁRIO PELOS TÉCNICOS DA DIRETORIA DE 
TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E COMUNICAÇÃO – DTIC, A FIM DE ATENDER ÀS DEMANDAS 
DAS ESCOLAS, CREIS E SETORES ADMINISTRATIVOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E 
CULTURA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 23/11/2018, às 10h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
04/12/2018, às 10h00. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 22 de novembro de 2018.

João Pessoa, 22 de novembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLAGAÇÃO
PROCESSO Nº 2208/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2018

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do artigo 
43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final apresentado 
pelo Pregoeiro Oficial, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2018, que objetiva: SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO RAMO DE LOCAÇÃO BANHEIROS QUÍMICOS PARA EVENTOS ARTÍSTICOS CULTURAIS 
PRODUZIDOS OU APOIADOS PELA FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA – FUNJOPE, 
no uso de suas atribuições legais, resolve HOMOLOGAR o resultado da licitação, em favor da 
empresa LIMPADORA DESENTUPIDORA PARAIBANA LTDA CNPJ: 35.583.475/0001-32 referente 
aos lotes I e II pelo valor de R$ 262.920,00 (DUZENTOS E SESSENTA E DOIS MIL NOVECENTOS 
E VINTE REAIS com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 10.520/2002, em consequência, fica 
convocado o adjudicatário para assinatura do contrato e da Ata de Registro de Preços, nos termos 
do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das 
sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 21 de Novembro de 2018. 
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 00013-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 13-2018

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
com o resultado do Pregão Eletrônico 00013/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE 
LOCAÇÃO BANHEIROS QUÍMICOS PARA EVENTOS ARTÍSTICOS CULTURAIS PRODUZIDOS 
OU APOIADOS PELA FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA – FUNJOPE, publica o extrato 
da Ata de Registro de Preços – ARP sendo que o prazo de validade é de um ano contado da data 
da assinatura da mesma e deste extrato, tendo sua eficácia através da publicação em imprensa 
oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores abaixo relacionados. 

NOME: LIMPADORA DESENTUPIDORA PARAIBANA LTDA CNPJ: 35.583.475/0001-32
ENDEREÇO: RUA ETELVINA MACÊDO DE MENDONÇA, 480, TORRE, JOÃO PESSOA – PB 

CEP 58040-530
REFERENTE AOS LOTES I e II.
VALOR TOTAL R$ 262.920,00 (DUZENTOS E SESSENTA E DOIS MIL NOVECENTOS E 

VINTE REAIS)
VIGÊNCIA: 21 DE NOVEMBRO DE 2018 ATÉ 21 DE NOVEMBRO DE 2019

João Pessoa - PB, 21 de Novembro de 2018.
 Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 00013-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 13-2018

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
com o resultado do Pregão Eletrônico 00013/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE 
LOCAÇÃO BANHEIROS QUÍMICOS PARA EVENTOS ARTÍSTICOS CULTURAIS PRODUZIDOS 
OU APOIADOS PELA FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA – FUNJOPE, publica o extrato 
da Ata de Registro de Preços – ARP sendo que o prazo de validade é de um ano contado da data 
da assinatura da mesma e deste extrato, tendo sua eficácia através da publicação em imprensa 
oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores abaixo relacionados. 

NOME: LIMPADORA DESENTUPIDORA PARAIBANA LTDA CNPJ: 35.583.475/0001-32
ENDEREÇO: RUA ETELVINA MACÊDO DE MENDONÇA, 480, TORRE, JOÃO PESSOA – PB 

CEP 58040-530
REFERENTE AOS LOTES I e II.
VALOR TOTAL R$ 262.920,00 (DUZENTOS E SESSENTA E DOIS MIL NOVECENTOS E 

VINTE REAIS)
VIGÊNCIA: 21 DE NOVEMBRO DE 2018 ATÉ 21 DE NOVEMBRO DE 2019

João Pessoa - PB, 21 de Novembro de 2018.
 Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 33006/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE CALÇADA, 
DRENAGEM E ARRIMO DA RUA MAURÍCIO DE OLIVEIRA, COMUNIDADE RIACHINHO DE CIMA, 
NO BAIRRO TREZE DE MAIO, EM JOÃO PESSOA/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, 
foi HABILITADA: NENHUMA. INABILITADA: S&F ENGENHARIA LTDA ME, por descumprir os Itens 
5.3, 7.6.1, 7.6.2.1 “a” e 7.6.3.1 “a” do edital. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o 
prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 21 de novembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE REVOGAÇÃO PARCIAL
CONCORRÊNCIA N.º 33036/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Implantação do Parque Ecológico Sa-
nhauá contemplando revitalização e novas construções, inclusive áreas em seu entorno imediato, 
em João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Secretaria de Planejamento, torna público 
para conhecimento dos interessados, que fica REVOGADO PARCIALMENTE o edital de licitação 
concorrência n.º 33036/2018 e seus efeitos, nos termos do artigo 49 da Lei 8.666/93. Motivo: 
Necessidade de readequação do projeto básico, para melhor adequação técnica do objeto licitado, 
conforme justificativa apensada nos autos, estando presentes os pressupostos da revogação, quais 
sejam, interesse público em decorrência de fato superveniente. Após os devidos ajustes, o edital CP 
33036/18, será relançado ocasião em que constará nova data para apresentação dos envelopes 
de habilitação e proposta comercial. Informamos ainda que a justificativa técnica da revogação 
parcial,  encontra-se presentes nos autos do processo com vistas franqueadas aos interessados. 

João Pessoa 21 de novembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.084/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATE-
RIAL PERMANENTE (KIT DE CIRCUITO FECHADO DE TV, LEITOR BIOMÉTRICO, FRIGOBAR, 
BEBEDOURO, CONDICIONADOR DE AR, TELEFONE COM E SEM FIO, CADEIRA, MESA, 
ARMÁRIO, GAVETEIRO E NOTEBOOK), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE DIVERSAS 
SECRETARIAS.

PROCESSOS ADMINISTRATIVOS Nº: 2018/019048, 2018/019065, e 2018/044156 da SEMUSB; 
2018/113519 (Cópia do Proc. Adm. nº 2018/019167), 2018/074744 e 2018/113520 (cópia do Proc. 
Adm. nº 2018/019179) da SETUR; 2018/019001, 2018/024546, e 2018/019005 da SEINFRA; 
2018/085497 do GAPRE; 2018/025214 da SEFIN; 2018/013435 da SEPLAN; 2018/019136 da 
SEJER.

DATA DA SESSÃO: 04/12/2018
Horário da Abertura das Propostas: 09h:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 08h:30min (HORÁ-

RIO LOCAL). 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário; 05 - Convênio)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 21 de novembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09091/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09032/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/008384

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FERRAMENTAS, OBJETIVANDO A 
EXECUÇÃO DAS ATIVIDADES DESENVOLVIDAS PELA DIVISÃO DE MANUTENÇÃO, EM ATEN-
DIMENTO DAS DEMANDAS EXISTENTES NOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA 
REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09032/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: SÓLIDO ATACADO HOME CENTER CNPJ: 01.091.310/0001-21 FONE/FAX: 
(83)3321-0874 END.: AVENIDA PREFEITO SEVERINO BEZERRA CABRAL, 3800, Saída para 
JOÃO PESSOA- CAMPINA GRANDE/PB. CEP: 58.408-000 EMAIL: sac@solidoconstrucao.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Unid
Adaptador de tomada 
3 pinos tripolar para 2 
pinos bipolar.

250
R$ 4,60 (quatro 
reais e sessenta 
centavos).

R$ 1.150,00 
(um mil, cento e 
cinquenta reais).

Pluzie

3 Unid Adaptador universal 
para tomada 2 pinos. 250

R$ 4,60 (quatro 
reais e sessenta 
centavos).

R$ 1.150,00 
(um mil, cento e 
cinquenta reais).

Pluzie

9 Unid Alicate rebitador  
Vertical. 10 R$ 25,00 (vinte e 

cinco reais).

R$ 250,00 (du-
zentos e cinquenta 
reais).

Lotus

21 Unid Broca aço rápido 3/4. 50
R$ 7,30 (sete 
reais e trinta 
centavos).

R$ 365,00 (tre-
zentos e sessenta 
e cinco reais).

Lotus

49 Unid Chave de cano 14. 5 R$ 26,00 (vinte e 
seis reais).

R$ 130,00 (cento 
e trinta reais). Lotus

50 Unid Chave de cano 18. 4

R$ 36,50 (trinta 
e seis reais e 
cinquenta cen-
tavos).

R$ 146,00 (cento 
e quarenta e seis 
reais).

Lotus

52 Unid Chave de cano 36. 2 R$ 90,00 (noven-
ta reais).

R$ 180,00 (cento 
e oitenta reais). Lotus

57 Unid Chave Inglesa 18". 5
R$ 52,00 
(cinquenta e dois 
reais).

R$ 260,00 (du-
zentos e sessenta 
reais).

Lotus

117 Kit
Jogo de chave torx 
L com 09peças - t10 
a t50.

10 R$ 30,00 (trinta 
reais).

R$ 300,00 (tre-
zentos reais). Lotus

118 Kit Jogo de Chaves Allen 
4 a 19mm 13 Peças. 10 R$ 17,00 (dezes-

sete reais).
R$ 170,00 (cento 
e setenta reais). Lotus

124 Kit
Jogo de Serras Copo 
Bi Metálicas com 15 
Peças.

5
R$ 293,00 (du-
zentos e noventa 
e três reais).

R$ 1.465,00 (um 
mil, quatrocentos 
e sessenta e cinco 
reais).

Lotus

126 Kit
Jogo de Serras Copo 
para Madeira com 15 
Peças.

2
R$ 59,00 
(cinquenta e nove 
reais).

R$ 118,00 (cento 
e dezoito reais). Lotus

166 Cx
Rebite de Repuxo 
em Alumínio 6,2 X 
40mm - 1000 peças.

10 R$ 160,00 (cento 
e sessenta reais).

R$ 1.600,00 (um 
mil e seiscentos 
reais)

Jomarca

R$ 7.284,00 (sete mil, duzentos e oitenta e quatro reais).

João Pessoa, 14 de novembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 048797/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.040/2018
DATA DE ABERTURA: 04/12/2018 – ÀS 10:00hs.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE REFIL DESCARTÁ-

VEL PARA BANDEJA TÉRMICA PARA O INSTITUTO CANDIDA VARGAS
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 741091 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 83. 
3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 
4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 20 de Novembro de 2018. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09095/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09044/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/008363

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE MARCENARIA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E 
UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09044/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: GLOBAL COMÉRCIAL EIRELI-ME CNPJ: 17.892.706/0001-08 FONE/FAX: (83) 
3222-8411 END.: AVENIDA PAULO AFONSO, 485-JAGUARIBE-JOÃO PESSOA/PB. CEP: 58.000-
000 EMAIL: global.parai@gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

31 Pct

Fecho Chato com 
porta cadeado 2" - 
Zincado (pacote com 
12).

50

R$ 23,79 (vin-
te e três reais e 
setenta e nove 
centavos).

R$ 1.189,50 (um 
mil, cento e oitenta 
e nove reais e cin-
quenta centavos)

Aliança

32 Pct

Fecho Chato com 
porta cadeado 3" – 
Zincado (pacote com 
12).

50

R$ 66,41 (ses-
senta e seis reais 
e quarenta e um 
centavos).

R$ 3.320,50 (três 
mil, trezentos e 
vinte reais e cin-
quenta centavos).

Vonder

112 Kg Prego com cabeça 8 
X 8. 50

R$ 45,86 (qua-
renta e cinco reais 
e oitenta e seis 
centavos).

R$ 2.293,00 (dois 
mil, duzentos e no-
venta e três reais).

Vonder

116 Kg Prego sem cabeça 8 
X 8. 50

R$ 36,60 (trinta 
e seis reais e ses-
senta centavos).

R$ 1.830,00 (um 
mil, oitocentos e 
trinta reais).

Vonder

Valor Total: R$ 8.633,00 (oito mil, seiscentos e trinta e três reais)

João Pessoa, 14 de novembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO PROPOSTA
TOMADA DE PREÇO Nº 33001/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para obras de recuperação, sinalização e 
iluminação ornamental da Ciclofaixa da Av. Pedro II, Torre, João Pessoa/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN,  
comunica aos interessados que, após exame da proposta comercial da referida Tomada de Preço, 
foi CLASSIFICADA: Construtora ITAY Ltda-EPP com o valor de R$ 374.630,35 (trezentos e setenta 
e quatro mil seiscentos e trinta reais e trinta e cinco centavos). DESCLASSIFICADA: Nenhuma. O 
resultado detalhado do julgamento, encontra-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal 
na forma da Lei. 

João Pessoa, 21 de novembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09100/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09044/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/008363

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE MARCENARIA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E 
UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09044/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: SUPREMAVEDA COMERCIAL LTDA CNPJ: 09.105.910/0001-03 FONE/FAX: (11) 
2082-7360 END.: RUA MESQUITA ARTACHO, 59- FUNDOS PIRATININGA-SÃO PAULO/SP. CEP: 
03.716-000 CEP: EMAIL: rosangela@supremaveda.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

72 Cx
Parafuso Sextavado 
Rosca Soberba 3/8 x 
75 (caixa com 100).

200

R$ 74,99 (setenta 
e quatro reais e 
noventa e nove 
centavos).

R$ 14.998,00 
(quatorze mil, 
novecentos e 
noventa e oito 
reais).

Belenus

Valor Total: R$ 14.998,00 (quatorze mil, novecentos e noventa e oito reais).

João Pessoa, 19 de novembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09098/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09044/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/008363

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE MARCENARIA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E 
UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09044/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: SÓLIDO ATACADO HOME CENTER CNPJ: 01.091.310/0001-21 FONE/FAX: 
(83)3321-0874 END.: AVENIDA PREFEITO SEVERINO BEZERRA CABRAL, 3800, Saída para 
JOÃO PESSOA- CAMPINA GRANDE/PB. CEP: 58.408-000 EMAIL: sac@solidoconstrucao.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

14 Unid Cola contato – galão 
3,3 lt. 250

R$ 55,60 (cin-
quenta e cinco 
reais e sessenta 
centavos).

R$ 13.900,00 (treze 
mil e novecentos 
reais).

Amazo-
nas

22 Cartela
Dobradiça para Por-
ta em Aço 3.1/2x3". 
Cartela com 3 peças.

200
R$ 9,50 (nove 
reais e cinquenta 
centavos).

R$ 1.900,00 (um 
mil e novecentos 
reais).

Silvana

55 Unid
Jogo de Batente Re-
gulável em Madeira 
215x14x3,2cm.

450
R$ 52,00 (cin-
quenta e dois 
reais).

R$ 23.400,00 (vinte 
e três mil e quatro-
centos reais).

Madelar

70 Cx
Parafuso Sextavado 
Rosca Soberba 1/4 x 
75 (caixa com 200).

200

R$ 39,67 (trinta 
e nove reais e 
sessenta e sete 
centavos).

R$ 7.934,00 (sete 
mil, novecentos e 
trinta e quatro reais).

Jomarca

71 Cx
Parafuso Sextavado 
Rosca Soberba 1/4 x 
75 (caixa com 100).

200

R$ 19,74 (de-
zenove reais e 
setenta e quatro 
centavos).

R$ 3.948,00 (três 
mil ,  novecentos 
e quarenta e oito 
reais).

Jomarca

83 Unid
Porta de Madeira Ma-
ciça com Almofadas 
60 cm.

20
R$ 199,00 (cen-
to e noventa e 
nove reais).

R$ 3.980,00 (três 
mil, novecentos e 
oitenta reais).

Arliz

84 Unid
Porta de Madeira Ma-
ciça com Almofadas 
70 cm.

20
R$ 199,00 (cen-
to e noventa e 
nove reais).

R$ 3.980,00 (três 
mil, novecentos e 
oitenta reais).

Arliz

85 Unid
Porta de Madeira Ma-
ciça com Almofadas 
80 cm.

150
R$ 199,00 (cen-
to e noventa e 
nove reais).

R$ 29.850,00 (vinte 
e nove mil, oito-
centos e cinquenta 
reais).

Arliz

86 Unid
Porta de Madeira Ma-
ciça com Almofadas 
90 cm.

50
R$ 215,00 (du-
zentos e quinze 
reais).

R$ 10.750,00 (dez 
mil, setecentos e 
cinquenta reais).

Arliz

88 Unid Porta interna somente 
folha 70cm. 50

R$ 63,79 (ses-
senta e três reais 
e setenta e nove 
centavos).

R$ 3.189,50 (três 
mil, cento e oitenta 
e nove reais e cin-
quenta centavos).

Madelar

89 Unid Porta interna somente 
folha 80cm. 400

R$ 66,82 (ses-
senta e seis reais 
e oitenta e dois 
centavos).

R$ 26.728,00 (vinte 
e seis mil, setecen-
tos e vinte e oito 
reais).

Madelar

90 Unid Porta interna somente 
folha 90cm. 200

R$ 98,11 (no-
ven ta  e  o i to 
rea i s  e  onze 
centavos).

R$ 19.622,00 (deze-
nove mil, seiscentos 
e vinte e dois reais).

Madelar

Valor Total: R$ 149.181,50 (cento e quarenta e nove mil, cento e oitenta e um reais e cinquenta 
centavos).

João Pessoa, 19 de novembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DE CONTRATO Nº 143/2018

Contratante: Prefeitura de Livramento/PB.Contratada: Ivanildo de Oliveira Farias, CNPJ: 
19.511.144/0001-30.Valortotal:R$ 60.000,00 (Sessenta mil reais).Objeto:Prestar serviços na rea-
lização de 01 (Um) show artístico da Banda Calcinha Preta em praça pública, no dia 14/12/2018, 
com duração de 2h:00 (duas horas), dentro das festividades da Tradicional Festa de Emancipação 
Política do Município de Livramento/PB.Fundamento legal: Inexigibilidade nº 05/2018. Fonte de 
recurso: Próprios do tesouro municipal (Ordinários). Dotação: QDD/2018, ficando automaticamen-
te incorporado a peça orçamentária aprovada para o exercício seguinte, caso seja necessário. 
Pagamento: O pagamento será realizado a partir da assinatura do contrato de forma parcelada 
ou integral e de acordo com a disponibilidade financeira do município até 31/12/2019, podendo 
ainda ser prorrogado até o final do exercício seguinte, desta forma esta edilidade não deixará de 
cumprir com as suas obrigações financeiras como os pagamentos mensais com as obrigações e 
investimentos em serviços públicos em Saúde, Educação, Previdência, folha de pessoal e paga-
mentos de fornecedores, com isso fica justificada modificação na forma de pagamento.Vigência: 
Será até 31/12/2019.Partes contratantes: Carmelita E. V. Sousa (Pela contratante) e o Sr. Ivanildo 
de Oliveira Farias (Pela contratada).

Livramento/PB, 22 de novembro de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
OBJETO: Contratação de empresa para construção de unidade de atenção especializada em 

saúde CONTRATO DE REPASSE: 1046841-35/2017. LICITANTES HABILITADOS: COMPASSO 
EMPREENDIMENTOS LTDA; CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA - ME; COVALE CONS-
TRUCOES E SERVICOS EIRELI; JATOBÁ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; JOSE GOMES 
DE ABREU SOBRINHO; MAXICASA COMERCIO CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA; MENDES 
E FERREIRA CONSTRUCOES LTDA. LICITANTES INABILITADOS: ANGULO CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI; ARAUJO & SOUZA SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA; J. W. CONSTRUTORA 
LTDA; PROJETA - PREMOLDADOS E ENGENHARIA LTDA; SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, a sessão pública para abertura 
dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 12/12/2018, às 11:00 horas, no mesmo 
local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 34921032. E-mail: MONTEHOREBECPL@GMAIL.COM. 

Monte Horebe - PB, 21 de Novembro de 2018
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Continuação dos serviços das unidades das melhorias habitacionais para controle 

de doença de chagas. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2018. DOTAÇÃO: 
Convênio 0336/2012. VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Poço Dantas e: CT Nº 00064/2018 - 20.11.18 - ABS ENGENHARIA, LOCACOES, 
TRANSPORTES E AMBIENTAL LTDA- R$ 405.046,35.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2018, que objetiva: 
Continuação dos serviços das unidades das melhorias habitacionais para controle de doença de 
chagas; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ABS 
ENGENHARIA, LOCACOES, TRANSPORTES E AMBIENTAL LTDA- R$ 405.046,35.

Poço Dantas - PB, 20 de Novembro de 2018
JOSÉ GURGEL SOBRINHO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL

Termo de Rescisão Unilateral do Contrato nº. 0044/2018 (Pregão Presencial n°. 013/2018), 
celebrado entre o Município de Pirpirituba/PB e a Empresa L. K Material de Construções LTDA, 
CNPJ: 27.025.247/0001-19. Objeto da Rescisão: Inexecução Total do objeto. FUNDAMENTO LE-
GAL: Lei Federal 8.666/93, em especial os art. 77 e 78, incisos I e XII, art. 79, inciso I, bem assim 
da Cláusula Sétima e Nona do Contrato Originário. Abre-se o prazo legal de 05 (cinco) dias úteis 
para o contraditório e a ampla defesa, nos termos do inciso I do art. 109 da Lei Federal 8.666/93. 
DATA DE RESCISÃO: 14/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 
06 de Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MOBÍLIA, ELETRODOMÉSTICOS E 
EQUIPAMENTOS ELETROELETRÔNICOS, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NE-
CESSIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS DE PICUÍ-PB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES 
DO TERMO DE REFERÊNCIA.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 21 de Novembro de 2018
Olivânio Dantas Remígio – Prefeito Constitucional  

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Ratificação 

Ratifico, a Dispensa nº 00029/2018, em favor da empresa PB PROJETOS E CONSULTORIA 
LTDA – EPP. CNPJ nº 10.634.344/0001-06,tendo como objetoa contratação de empresa especia-
lizada para elaboração de projeto de Engenharia para implementação de Pavimentação de Vias 
Públicas Urbanas, com o valor global de R$18.960,00 (dezoito mil novecentos e sessenta reais), 
em consequência fica a mesmo convocado a assinar o termo contratual, conforme art. 64, caput, 
da lei nº 8.666/93, sob as penalidades legais. 

Piancó-PB, 21 de Novembro de 2018.
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – INEXIG. Nº IN00009/2018

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2018, 
que objetiva: Contratação da Atração “TOM OLIVEIRA”, para se apresentar em praça pública 
por ocasião dos Festejos do Raízes do Brejo no dia 24/11/2018 no município de Pilõezinhos/PB; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ADRIANO DE ARAÚJO 
AQUINO – CNPJ: 11.948.327/0001-06 - R$ 15.000,00 – Quinze Mil Reais.

Pilõezinhos - PB, 21 de Novembro de 2018
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPALDE PILÕEZINHOS/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Atração “TOM OLIVEIRA”, para se apresentar em praça pública 
por ocasião dos Festejos do Raízes do Brejo no dia 24/11/2018 no município de Pilõezinhos/PB. 
LOCAL: Praça Pública, Pilõezinhos/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00009/2018. DOTAÇÃO: Dotação consignada no orçamento vigente 2018 - 3.3.90.39.01 - Outros 
Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE PILÕEZINHOS e ADRIANO DE ARAÚJO AQUINO – CT Nº 00227/2018 – 21.11.2018 - R$ 
15.000,00 – Quinze Mil Reais.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00019/2018. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE CA-

MINHÃO PIPA DE AGUA PARA PROGRAMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 24, inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria 
de Agricultura e Meio Ambiente. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 19/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE CAMINHÃO PIPA DE AGUA PARA PROGRAMA DE ABASTE-

CIMENTO D’ÁGUA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00019/2018. DOTA-
ÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio:0. VIGÊNCIA: 50 (cinqüenta) dias. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00156/2018 - 19.11.18 - DANIELE 
GOMES DE SOUZA - R$ 18.000,00; CT Nº 00157/2018 - 19.11.18 - DIMAS DA COSTA ALVES 
10985830433 - R$ 18.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00019/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00019/2018, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE CAMINHÃO PIPA DE AGUA PARA PROGRAMA DE ABASTECI-
MENTO D’ÁGUA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DANIELE 
GOMES DE SOUZA - R$ 18.000,00; DIMAS DA COSTA ALVES 10985830433 - R$ 18.000,00.

Remigio - PB, 19 de Novembro de 2018
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 09:00 horas do 
dia 06 de Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA PARA OS SERVIÇOS DE EXAMES RADIOLOGICOS 

DESTINADOS AS NECESSIDADES DESTA PREFEITURA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 007/2013. Informações: 
no horário das 08:00as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-
1019. E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 21 de Novembro de 2018
JOSÉ LEAL JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição(ões) de Veículo(s) [0km] do tipo: UTILITÁRIO [PICKUP], conforme discrimina-

ção pertinente no Instrumento Convocatório, destinado ao Fundo Municipal de Educação deste muni-
cípio, em conformidade ao TERMO DE CONVÊNIO Nº 64/2018 e o DECRETO ESTADUAL Nº 33.884 
de 03/05/2013 e subsidiada. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00004/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos:0156022101,12,361,5006,2769,0000000287,44405200,10300 (RO 128); 02.0
6..12.361.2001.2.018.4.4.90.52.00.00.00.00.00.0053. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00109/2018 - 
21.11.18 - J CARNEIRO COMERCIO E REPRESENTACOES LTDA - R$ 66.990,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00005/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00005/2018, 
que objetiva: Contratação de 2 (dois) carros pipas, para prestação de serviços, obrigando se cada 
um a realizar o percurso de 60km por dia, de segunda a sábado, transportando e distribuindo nos 
locais indicados. Com Capacidade mínima de 7m³ de água e realizar 03 viagens por dia que forem 
necessárias para atingir os 60 km programados; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJU-
DICO o seu objeto a: Adney Costa Pereira - R$ 18.000,00; ANTONIO JOSE INACIO - R$ 18.000,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 21 de Novembro de 2018
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de 2 (dois) carros pipas, para prestação de serviços, obrigando se cada 

um a realizar o percurso de 60km por dia, de segunda a sábado, transportando e distribuindo nos 
locais indicados. Com Capacidade mínima de 7m³ de água e realizar 03 viagens por dia que forem 
necessárias para atingir os 60 km programados. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DP00005/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa 
de Roça/CONVENIO Nº 213/2018 DO GOVERNO DO ESTADO: Classificação Orçamentaria: 
09.104.08.244.5003.1476.0287 - 3340.41 Fonte de Recurso: 158 Reserva Orçamentaria: 236. 
VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião 
de Lagoa de Roça e: CT Nº 00042/2018 - 21.11.18 - Adney Costa Pereira - R$ 18.000,00; CT Nº 
00043/2018 - 21.11.18 - ANTONIO JOSE INACIO - R$ 18.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

 AVISO DE ADIAMENTO – PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 0034/2018
O Pregoeiro comunica aos interessados que a reabertura da sessão pública para a fase de 

lances verbais, do Pregão Presencial SRP 34/2018, que foi aberta ás 09:00hs do dia 21/11/2018, 
será continuada no dia 04/12/2018, no mesmo horário, com os licitantes credenciados.

São Bentinho - PB, 21 de novembro de 2018.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
DERETORIA DE PREGÃO PRESENCIAL E ELETRÔNICO

AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 031/2018

PROCESSO ADMINISTRATIVO N.º 122/2018
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS DE PESQUISA E 

DESENVOLVIMENTO DE PROJETO, COM O OBJETIVO DE PROMOVER A AVALIAÇÃO 
ECONÔMICO-FINANCEIRA DOS SERVIÇOS BANCÁRIOS E DE GERENCIAMENTO DA FOLHA 
DE PAGAMENTOS DA PREFEITURADE SANTA RITA, PB

O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, no uso de suas atribuições, 
comunica o CANCELAMENTO DA LICITAÇÃO supra, por questões eminentemente técnicas/ad-
ministrativas. Preservado o interesse público no objeto licitado, poderá ser divulgada nova licitação, 
nos termos do Art. 21 da Lei 8.666/93.

Santa Rita, 21 de novembro de 2018.
Miguel Carlos Lopes Filho 

Pregoeiro - CPL/PMSR

AVISO DE RECONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 067/2018

REGISTRO Nº 18-01061-6
OBJETO: CONSTRUÇÃO DA FEIRA DO GADO NO MUNICÍPIO DE ITAPOROROCA - PB. Regi-

me de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: 
Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: 
E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 10 de dezembro de 2018 às 09h00.

João Pessoa, 21 de novembro de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame 

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 18-01159-9
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 13 de dezembro de 2018, às 09:00 horas (horário local), na Sala da Coordenação de 
Licitação da CAGEPA, realizará o Pregão Presencial - LRE nº 002/2018. Objeto: Contratação de 
empresa para prestação de serviços de desmontagem de uma subestação elétrica abrigada de 375 
kVA e montagem de uma subestação elétrica aérea de 300 kva, na Estação Elevatória de Água 
Bruta de Buraquinho, na cidade de João Pessoa, no estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter 
informações na Sede da CAGEPA, localizada a Rua Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na 
cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone: (83) 3218-1292 – E-mail: pregao@cagepa.pb.gov.
br. O Edital poderá ser retirado gratuitamente no site www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa-PB, 21 de novembro de 2018.
João Santos de Menezes

Pregoeiro(a)

COOPERATIVA DE PESCADORES E AQUICULTORES ARTESANAIS FAMILIARES DE ARA-
CAGI CNPJ: 10.328.209/0001-32 ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA EDITAL DE CONVO-
CAÇÃO Antonio Cesário Domingos Irmão, Presidente da COOPERATIVA DE PESCADORES E 
AQUICULTORES ARTESANAIS FAMILIARES DE ARACAGI, inscrita na CNPJ: 10.328.209/0001-32 
no uso das atribuições que lhe confere o Estatuto Social, convoca os associados, em condições de 
votar, para se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária, a realizar-se no dia 02 de dezembro 
de 2018 na sua sede social, a Av Olívio Maroja sn, centro, município de Araçagi, Estado da Paraíba, 
às 8:00 horas, com a presença de 2/3 (dois terços) dos associados,  em primeira convocação; às 
8:30 horas, com a presença de metade mais um dos associados, em segunda convocação; e em 
terceira e ultima convocação as 9:00 horas, com a presença de no mínimo 10 (dez) associados, 
para deliberar sobre os seguintes assuntos: ORDEM DO DIA: Prestação das contas do exercício 
de 2017; Destinação das sobras apuradas (ou rateio das perdas); Eleição da diretoria e do conse-
lho fiscal; Alteração de endereço; Alteração da denominação social; Alteração do Estatuto social; 
Outros assuntos de interesse social. Araçagi – PB, 21 de novembro de 2018. ANTONIO CESARIO 
DOMINGOS IRMÃO Presidente

SINDICATO DOS SERVIDORES PÚBLICOS MUNICIPAIS
DA PREFEITURA DO CONDE – SINDISCONDE –

EDITAL Nº 01 – 2018
O Presidente do SINDISCONDE, no uso de suas atribuições legais, de acordo com o art. 15
do Estatuto em vigor, convoca eleições gerais para nova Diretoria, que serão realizadas no dia 19 

de dezembro de 2018, no local e horário abaixo descrito: LOCAL: na sede do Sindicato, à rua José 
Pires Dantas 144/CS 03 – Jardim Recreio – Centro, no horário das 08:00 às 17:00h.

Serão obedecidos os seguintes prazos:
Para registro das chapas, na sede do SINDISCONDE, até 15 (quinze) dias após a publicação 

do presente edital; Para impugnação de candidatura junto a Comissão Eleitoral: até 05 (cinco) dias 
após o registro de chapas. Se ocorrerem possíveis segundas votações, serão realizadas no dia 06 
de janeiro de 2019, no local e horário já mencionado.

No caso de empate entre chapas mais votadas, realizar-se-á nova eleição 15 (quinze) dias após.
Conde-PB, 20 de novembro de 2018.

EricksonFinizola Martins Ramalho
Presidente do Sindisconde

POLIGONO – PRODUTOS DE LIGAS PLÁSTICAS DO BRASIL S/A, CNPJ 12.541.066/0001-78 
- AVISO DE FATO RELEVANTE - Comunicamos aos Senhores acionistas da POLIGONO – PRODU-
TOS DE LIGAS PLÁSTICAS DO BRASIL S/A que em Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária 
(AGO / AGE) realizada em 21 de Novembro de 2018 foi deliberado em AGO: As matérias de que 
tratam os artigos 132 e 133 da Lei nº 6.404/76 referente ao exercício social encerrado em 31/12/2017. 
Em AGE: o cancelamento de registro como Sociedade Beneficiária de Recursos Oriundos de 
Incentivos Fiscais, de acordo com o art. 20 da Instrução CVM nº 265/97, mediante proposta de 
oferta pública do acionista controlador Sr. Marcelo José Barbalho Silva, para aquisição da totalidade 
das ações em que se divide o capital social da empresa e que estejam em circulação no mercado 
pelo preço de R$ 0,65 (sessenta e cinco centavos) por ação. O preço de compra das ações objeto 
desta oferta, que será pago à vista, em moeda legal e corrente foi apurado de acordo com o critério 
estabelecido no artigo 20 e 21 da Instrução CVM nº 265/97 e corresponde ao valor Patrimonial das 
ações da empresa, obtido pela divisão do Patrimônio Liquido da companhia, apurado com base no 
ultimo Balanço Patrimonial, de 31/12/2017, pelo número total de ações emitidas pela empresa. Será 
requerida a CVM a não publicação do edital de oferta pública pelo fato de só existir um acionista não 
ligado ao grupo de controle. Este acionista foi comunicado sobre esta operação por carta registrada 
(AR). A efetivação da oferta pública para compra das ações em mercado, visando o cancelamento 
de registro fica submissa a aprovação do pedido pela Comissão de Valores Mobiliários. 22 de 
Novembro de 2018. Ass. Marcelo José Barbalho Silva Diretor Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES NO COMÉRCIO E SERVIÇOS
 DE CAJAZEIRAS E REGIÃO – SINTRACS - CR

PRAÇA CARDEAL ARCO VERDE, 28, CENTRO - CEP: 58.900-000 – CAJAZEIRAS (PB)
CNPJ: 12.723.276/0001-87

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA – EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores no Comércio e Serviços de Cajazeiras e Região – 

SINTRACS-CR,infra assinado, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas Estatutárias, 
CONVOCA todos os associados quites e em condições de votar, para participarem da Assembleia 
Geral Ordinária, a ser realizada no dia 30/11/2018 às 17h00 em 1.ª convocação e, não havendo 
quórum às 19h00 em segunda convocação, tendo como local  a Sede Provisória desta entidade 
sindical, sito à Praça Cardeal Arco Verde, N° 28, Bairro Centro, CEP 58.900-000, Cajazeiras - PB, 
para deliberar pela seguinte ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR 
ESCRUTÍNIO SECRETO DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2.019, juntamente com 
o PARECER DO CONSELHO FISCAL. Cajazeiras - PB, 21 de Novembro de 2018.FRANCISCO 
MANOEL DA SILVA – Presidente

CSP NORDESTINA IND. E COM. DE ALIMENTOS LTDA, CNPJ n. 21.120.252/0001-24 situada à Rua 
Tem. José Heleno, 87 – Sesi – Bayeux/PB, Torna público que REQUEREU a SEMABY – Secretaria 
de Meio Ambiente de Bayeux, a RENOVAÇAO de sua Licença de Operação n. 0082/2016, para a 
Industrialização de produtos de carne.

NORDESTINA DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI, CNPJ n. 31.187.658/0001-88 situada 
à Rua Ten. José Heleno, 90 – Sesi – Bayeux/PB, Torna público que REQUEREU a SEMABY – 
Secretaria de Meio Ambiente de Bayeux, a LICENÇA DE OPERAÇAO, para Comercio Atacadista 
de Produtos Alimentícios..

WFC CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ 21.604.945/0001-92, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU 
A SEMAPA – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA A CONSTRUÇÃO DE UM EDIFÍCIO RESIDENCIAL MULTIFAMI-
LIAR SITUADA A RUA WOGRAN ROBSON VIEIRA CORREIA, QUADRA 18, LOTE 01, S/N, BELA 
VISTA II, CABEDELO – PB.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de 
Operação n° 3218/2018 em João Pessoa, 14 de Novembro de 2018 - Prazo 730 dias. Para a ativi-
dade de: OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO. Na(o): CIDADE DE BREJO 
DOS SANTOS–MUNICIPIO: BREJO DOS SANTOS– UF: PB.Processo 2018-007377/TEC/LO-7911.
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